
ИНИЦИАТИВА ЗАГСам 
пропишут правила 
регистрации детей, 
рожденных 
от суррогатных матерей

Мама 
по контракту

Владислав Куликов 

Госдума готовит к первому чтению законопроект, ко-
торый регламентирует процедуру регистрации в ЗА-
ГСе детей, рожденных от суррогатных матерей.

С инициативой выступили несколько сенаторов. 
Как пояснили разработчики проекта, на практике 
иногда возникают проблемы с получением в ЗАГСах 
свидетельства о рождении ребенка, выношенного сур-
рогатной мамой. Если биологические родители не со-
стоят в браке или технологией воспользовалась одино-
кая женщина, которая по каким-либо причинам не мо-
жет родить сама, то ребенка в ЗАГСе могут не принять. 
В смысле — не оформить.

В таких ситуациях биологическим родителям при-
ходится обращаться в суд, а потом уже с решением на 
руках возвращаться в ЗАГС.

Однако судебные разбирательства занимают опре-
деленное время. Пока идет процесс, дети оказываются 
бесправными, словно бы их и не существует. Они не 
могут получить бесплатную медицинскую помощь или 
государственную поддержку, например, бесплатное 
питание.  Конечно, не справка из ЗАГСа дела-
ет человека человеком, но без справки порой 
не прожить.

ОРУЖИЕ 
Лесникам, геологам 
и промысловикам выдадут 
новые типы служебного 
нарезного оружия

Стрелять 
разрешаю

Михаил Фалалеев

Егерям, которые охраняют почти 70 процентов терри-
тории России от браконьеров и прочих преступников, 
позволят вооружиться новым нарезным оружием. Это 
инициатива Минприпроды России. И, по словам эк-
спертов спецслужб и сотрудников органов внутренних 
дел, очень правильная и своевременная инициатива.  

Речь не идет об автоматах и пулеметах. Сегодня пе-
речень штатного вооружения лесника ограничивается 
гладкоствольным ружьем, как правило — двустволь-
ным,  и нарезным карабином Мосина. Разумеется, 
штатный работник лестного хозяйства может хоть сей-
час вооружиться  — официально — любой, самой наво-
роченной гладкоствольной двустволкой  либо нарез-
ным карабином. Но за свой счет. Тут  важно одно усло-
вие — это оружие не должно стрелять очередями.

И еще, штатное оружие должно предоставляться ра-
ботнику лесного хозяйства бесплатно. Как рабочий ин-
вентарь. Действительно,  ведь бульдозериста 
не принимают на работу вместе с бульдозе-
ром?

ПРОГНОЗ Банк России 
может ускорить снижение 
ключевой ставки

Переоценили
цены

Роман Маркелов

Банк России, по мнению аналитиков, снова не изменит 
ключевую ставку на заседании совета директоров, ко-
торое пройдет 26 апреля. Основная интрига предстоя-
щей пятницы заключается в том, даст ли регулятор 
рынку сигналы о переносе снижения ставки со второго 
полугодия на июнь. 

Банк России повысил ключевую ставку до нынеш-
него уровня 7,75 процента в декабре 2018 года. На за-
седании 8 февраля 2019 года ЦБ сохранил ключевую 
ставку, указав на низкий уровень годовой инфляции в 
январе и умеренный вклад от повышения ставки НДС в 
потребительские цены. 22 марта Банк России также со-
хранил ставку, отметив, что допускает переход к ее 
снижению в 2019 году. При этом ЦБ тогда же снизил и 
прогноз по инфляции на 2019 год — с 5—5,5 до 4,7—5,2 
процента.

По данным Росстата, в марте годовая инфляция 
немного ускорилась — до 5,3 процента против февраль-
ских 5,2 процента. К середине апреля показатель снова 
опустился до 5,2 процента, делают вывод ана-
литики на основе данных Росстата по недель-
ной инфляции. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Цифровое поколение: мифы и правда

Малыш и гаджет

Наталья Козлова

С
удебная коллегия по гра-
жданским делам Верхов-
ного суда пересмотрела 

результаты судебных исков о 
цене моральных страданий род-
ственников, у которых умерли 
близкие люди. Немало граждан 
считают, что их близких непра-
вильно лечили и поэтому меди-
ки должны компенсировать им 
моральные страдания от потери 
родного человека.

Тема эта очень болезненная. 
На сегодняшний день единой су-
дебной практики по таким спо-
рам нет. Подобные «компенса-
ционные» дела на докторов во-
обще очень трудно и неодноз-
начно проходят в наших судах. 
Поэтому так важны эти разъя-
снения Верховного суда. И хотя 
они сделаны Верховным судом 
для своих коллег — судей, но 

применение норм права, о кото-
рых говорит высокий суд, мо-
жет оказаться полезным и тем, 
кто столкнулся с такой ситуа-
цией.

Наша история началась с 
того, что в городскую клинику в 
Ханты-Мансийском округе 
обратился местный житель. Ему 
было очень плохо — мучал ка-
шель, одышка и высокая темпе-
ратура. Больной провел в кли-
нике несколько часов, ему стало 

совсем плохо. Человек упал и 
умер прямо на глазах у врачей, 
которые ничего страшного у 
него не увидели.

Вдова, когда пришла в себя 
после несчастья, посчитала, что 
в гибели супруга виноваты ме-
дики, и решила взыскать с боль-
ницы три миллиона рублей в ка-
честве компенсации морально-
го вреда. 

Гражданка обратилась с 
иском в суд, в котором расска-

зала, что мужа ночью в больни-
це осмотрел дежурный тера-
певт. Он-то и поставил диагноз 
«ОРВИ и острый бронхит», а 
также назначил лечение. Но 
уже через три часа после госпи-
тализации в палате мужчина 
скончался. Позже вскрытие по-
кажет — человек умер от тром-
боза.

По мнению истицы, в гибели 
мужа виноваты врачи, которые 
поставили неправильный диаг-
ноз и не назначили нужное ле-
чение. Вдова заявила в суде, что 
требует компенсации мораль-
ного вреда  из-за «несвоевре-
менной и некачественной мед-
помощи». Со слов вдовы, отно-
шение к ней было ужасным — 
женщине долго не могли расска-
зать, что происходит с мужем, а 
в момент клинической 
смерти его нашли на 
полу. 

Ксения Колесникова 

Л
егко фильтруют ги-
габайты информа-
ции, мгновенно пе-
реключают внима-
ние, живут в соцсе-
тях 24/7... Кто они — 
«цифровые» дети? 
И чем отличаются 
от «аналоговых» 

родителей? Российская акаде-
мия образования впервые за 
пятьдесят лет начинает мас-
штабное исследование «Рас-
тем в России», которое охватит 
тысячи ребят по всей стране. 
Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с президентом РАО, 
деканом факультета психоло-
гии МГУ Юрием Зинченко.

Юрий Петрович, все чаще 
слышишь от родителей: ма-
лышу не интересны народные 
сказки. Зато «Свинка Пеппа» 
на планшете или смартфоне 
идет «на ура». Не теряется 
ли за «цифрой» что-то важ-
ное, теплое, человеческое?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Когда мамы, бабуш-

ки рассказывали нам сказки, мы 
воспринимали их на слух. Это 
был инструмент познания род-
ного языка, знакомства с чувст-
вами, эмоциями. А что сегодня? В 
руки ребенка попадает гаджет, и 
в приоритете уже не слово, а 
именно «картинка». Процессы 
стимуляции головного мозга у 

современных детей сильно изме-
нились. К примеру, «цифровой» 
малыш уже сам может выбирать 
визуальные стимулы, переклю-
чать те же комиксы или мульти-
ки на «Ютубе». Сегодня есть раз-
вивающие приложения, которые 
учат различать геометрические 
фигуры, цвета, животных... Толь-
ко тыкай пальчиком в экран — и 
выбирай правильный ответ. Мы 
собираемся детально выяснить, 
как именно эти факторы влияют 
на развитие поколения «большо-
го пальца». 

Поколение «большого пальца» 
— новая метафора? 

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Это уже не метафо-
ра, а реальные особенности мо-
торики. Нам важно понять, ка-

ким образом, скажем, ребенок 
осваивает социальные роли, 
если игра в дочки-матери тран-
сформируется в формат мульти-
ка или приложения? Как ребе-
нок воспринимает нормы и цен-
ности общества через видео? Все 
это сейчас остается под боль-
шим вопросом, который стоит 
не только перед психологами и 
педагогами. Перед родителем и 
обществом в целом. Нам важно 
сконцентрировать совместные 
усилия на особой новой задаче — 
узнать, какой он, цифровой ре-
бенок, и как нам его 
развивать, обучать и 
воспитывать.

РЕШЕНИЕ Верховный суд объяснил, как высчитать сумму 
морального вреда за гибель при лечении
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Виртуальные игры цепляют ребенка 
больше, чем похождения Колобка. 
Стоит ли говорить им «нет»?

А К Ц Е Н Т

Нам важно понять, как ребенок 
осваивает социальные роли, если игра 
в дочки-матери трансформируется 
в формат мультика или приложения

А К Ц Е Н Т

Вдова посчитала, что в гибели супруга 
виноваты медики, и решила взыскать 
с больницы три миллиона рублей в каче-
стве компенсации морального вреда

Австралийский доллар 45,5241
Азербайджанский манат 37,5986
Армянский драм** 13,2309
Белорусский рубль 30,5459
Болгарский лев 36,6713
Бразильский реал 16,2409

Венгерский форинт** 22,3913
Вон Республики Корея*** 55,8816
Гонконгский доллар* 81,3047
Датская крона* 96,0647
Доллар США 63,7860
Евро 71,7210

Индийская рупия** 91,6953
Казахстанский тенге** 16,9014
Канадский доллар 47,7333
Киргизский сом** 91,3936
Китайский юань* 95,0229
Молдавский лей* 35,8348

Новый туркменский манат 18,2506
Норвежская крона* 75,0132
Польский злотый 16,7580
Румынский лей 15,0712
СДР   88,4865
Сингапурский доллар 47,0121

Таджикский сомони* 67,6416
Турецкая лира 10,9122
Узбекский сум**** 75,4608
Украинская гривна* 23,8765
Фунт стерлингов   82,8899
Чешская крона* 27,9090

Шведская крона* 68,5237
Швейцарский франк 62,8495
Южноафриканский рэнд* 45,2280
Японская иена** 56,9950

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.04.19

Тенденции:
куда уходит 
христианство?

Новый мэр Тынды, 
победив на выборах, 
ведет прием 
до последнего 
посетителя

Помог ли В.И. Ленин 
футболистам 
ульяновской 
«Волги» в день 
своего рождения
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Среди мафий эта самая 
кровавая. Так думают все. 
Не каждый рискнет 
перейти дорогу 
«похоронщикам». 
Но времена меняются

РАССЛЕДОВАНИЕ
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Владимиру Зеленскому 
предстоит решать проблемы, 
оставшиеся 
от его пред-
шественников
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ЗАКОНОПРОЕКТ  При смене 
региона соцгарантии хотят 
сохранить

Льгота поедет 
за ветераном 

Ольга Игнатова

При переезде на новое место жительства россияне, име-
ющие звание «Ветеран труда», должны сохранять поло-
женные льготы. Так считают депутаты Госдумы, подгото-
вившие поправки в закон о ветеранах.

В пояснительной записке они напоминают, что вете-
ранам труда положены определенные льготы, перечень 
которых устанавливают региональные власти. Это скид-
ки на оплату коммунальных услуг, на проезд в городском 
общественном и железнодорожном транспорте, на про-
тезирование зубов. Если регион богатый, скидка может 
доходить до 50 процентов.

Однако при сме-
не места жительства 
обладатели почетно-
го звания лишаются 
всех привилегий. 
Особенно остро эта 
проблема стоит в от-
ношении переезжа-
ющих из регионов 
Крайнего Севера и 
Сибири. 

Кроме того, мно-
гие регионы начали 
ужесточать требова-
ния. Так, звание «Ве-
теран труда Забай-
кальского края» 
присваивается тем, кто имеет трудовой стаж не менее 40 
лет (для мужчин) и 35 лет (для женщин). И обязательно в 
крае надо проработать не менее половины этого време-
ни. Аналогичные нормы есть в Орловской области, Ре-
спублике Саха (Якутия) и других регионах. При этом, по 
федеральному закону, для получения звания «Ветеран 
труда» достаточно иметь стаж 25 лет (для мужчин) и 20 
лет (для женщин), а также знак отличия, который уста-
навливается ведомствами.

«Льготы ветеранам труда гарантированы федераль-
ным законом, но на практике получается, что для их по-
лучения человек должен быть привязан к одному регио-
ну. Это несправедливо, идет вразрез с конституционным 
правом о свободе передвижения», — говорит член Коми-
тета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов 
Сергей Вострецов. Поэтому в законопроекте предложе-
но установить, что регионы должны выполнять все обя-
зательства в отношении ветеранов труда вне зависимо-
сти от того, где в данный момент проживает льготник. То 
есть льготы должны «переезжать» вместе с человеком.

«Звание «Ветеран труда не присваивается на феде-
ральном уровне, только на региональном, — поясняет 
проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. — И для того чтобы попробовать по-
лучить льготы на новом месте, нужно проходить проце-
дуру подтверждения статуса. Могут подтвердить, а мо-
гут и отказать». По мнению депутата Госдумы Дмитрия 
Савельева, помимо отмены правила «оседлости» нужно 
упростить получение почетного звания. Ведомственную 
награду не так-то легко получить. Возможно, будет более 
справедливым присваивать добросовестным работни-
кам звание «Ветеран труда» без каких-либо наград, толь-
ко за стаж». 

ВЛАСТЬ Михаил Котюков 
рассказал о подготовке 
нового закона о науке

Код ученый 

Галина Мисливская

Министерство науки и высшего образования РФ под-
готовило предварительную версию законопроекта о 
научной, научно- технической и инновационной дея-
тельности в РФ. Об этом глава ведомства Михаил Ко-
тюков сообщил на «правительственном часе» в Совете 
Федерации.

Работа над документом ведется с 2014 года, обсу-
ждение предварительной версии должно начаться в 
ближайшее время. «Мы взяли полугодовую паузу, что-
бы посмотреть, насколько эти сформированные нор-
мы будут обеспечивать решение тех задач, которые 
есть в национальном проекте «Наука», очень амбици-
озные, и, возможно, нам понадобится искать нестан-
дартные решения», — сказал министр. Он уточнил, что  
подготовленная версия законопроекта носит «очень 
предварительный» характер.

Основная часть 
доклада Михаила 
Котюкова была по-
священа мерам пра-
вительства по обес-
печению научно-
технического раз-
вития РФ. Министр 
рассказал, в частно-
сти, о планах по раз-
витию научной се-
лекции и семеноводства, реализация этих программ 
призвана обеспечить к 2025 году до половины потреб-
ности в отечественных семенах.

Впервые за многие годы министерство взялось за 
обновление судов для морских научных исследований. 
Принято «беспрецедентное решение о создании новых 
научно-технических кораблей», сообщил министр. «За 
ближайшие годы два новых корабля должны быть по-
строены и пять существующих модернизированы. Та-
кого не было с 80-х годов прошлого века», — рассказал 
он. Техническое задание готовится совместно с РАН, 
научными институтами, а также министерством про-
мышленности и торговли.

По мнению спикера Совета Федерации Валентины 
Матвиенко, минобрнауки недостает напора в реализа-
ции своих задач. В частности, работа над новым зако-
ном о науке идет недостаточно интенсивно, считает 
она. «Я понимаю, что закон о науке это серьезная вещь, 
но сколько времени уже тянется», — сказала Матвиен-
ко. «Надо действовать побыстрее и поконкретнее», — 
считает председатель СФ.

Кроме того, она посоветовала ведомству более те-
сно координировать свою работу с научным сообщест-
вом. Глава СФ уверена, что «направление научных ис-
следований, программу научных исследований долж-
на определять РАН». «Мы не услышали это в вашем до-
кладе, и это не совсем корректно», — отметила Матви-
енко.

Спикер верхней палаты парламента полагает, что в 
сфере науки нужно сконцентрировать усилия на про-
рывных проектах, направленных на развитие страны. 
«Изготовить два научных судна — это важно, но не это 
прорыв», — отметила Матвиенко. 

СОВФЕД Сенаторы одобрили закон об устойчивом Рунете

В Сеть со страховкой 
Галина Мисливская

С
овет Федерации на пле-
нарном заседании в поне-
дельник одобрил поправ-

ки в законы о связи и о защите 
информации, предусматриваю-
щие создание независимой ин-
фраструктуры для бесперебой-
ного функционирования интер-
нета в России.

После вступления этого до-
кумента в силу будет создана 
дублирующая инфраструктура, 
необходимая для бесперебой-
ной работы Сети. Зарубежные 
серверы продолжат свою рабо-
ту, но в случае сбоя будет задей-
ствовано «запасное» оборудо-
вание. Перечень угроз, при ко-
торых будет использоваться эта 
инфраструктура, определит 
правительство. 

Отвечать за координацию 
обеспечения устойчивого ин-
тернета будет Роскомнадзор. В 

случае возникновения угроз ве-
домство «может осуществлять 
централизованное управление 
сетью связи общего пользова-
ния». В качестве одной из мер 
защиты предлагается подключе-
ние операторов связи к нацио-
нальной системе доменных 
имен (DNS). Это позволит га-
рантировать доступ к россий-
ским сайтам в случае внешней 
блокировки интернета в России. 
Как пояснил один из авторов до-
кумента, глава Комитета СФ по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству Ан-
дрей Клишас, это не означает за-
прета на использование зару-
бежных доменных имен, обе си-
стемы будут функционировать 
параллельно. «Тем самым Рос-
сия остается частью мирового 
интернет-пространства, но 
устойчивость и надежность оте-
чественного сегмента будет 
выше», — подчеркнул сенатор. 

Закон об устойчивом Рунете 
позволит систематизировать 
материально-техническую 
базу интернета в России и по-
высить эффективность инве-
стиций в новые технологии. На 
подключение различных объ-
ектов к интернет-платформам 
в программе «Цифровая эконо-
мика» заложено более 130 
млрд рублей. Идти на такие 
траты, не обезопасив себя, без-
ответственно, заявил Клишас. 
Говоря о важности своей ини-
циативы, он указал на колос-
сальный ущерб, который мо-
жет причинить внешняя блоки-
ровка доступа к корневым сер-
верам, расположенным за ру-
бежом. «Один день без интер-
нета может привести к 20 млрд 
рублей убытков», — заявил Анд-
рей Клишас. Он добавил, что 
примерно столько предусмо-
трено на реализацию закона в 
нацпроекте «Цифровая эконо-

мика». «Те риски, о которых мы 
говорим, абсолютно реальны», 
— уверен сенатор. Он привел в 
пример ряд фактов блокировки 
зарубежных интернет-ресур-
сов со стороны США и подкон-
трольных им крупных ИТ-кор-
пораций. В их числе — за блоки-
ровку SSL-сертификата Обще-
ственной палаты РФ американ-
ской компанией GeoTrust в 
июне прошлого года.

По словам главы Роскомнад-
зора Александра Жарова, каче-
ство услуг связи в случае пере-
ключения на национальную ин-
фраструктуру не пострадает, 
т.к. все оборудование пройдет 
специальное тестирование с 
участием операторов.

Большая часть положений 
закона вступает в силу с 1 ноя-
бря 2019 года. В ближайшие 
полгода Роскомнадзор будет 
плотно работать с операторами 
связи, чтобы снять все вопросы, 
заверил Жаров. Эта работа, по 
его словам, уже идет полным хо-
дом. Часть положений закона 
вступят в силу позже. Это изме-
нения, относящиеся к использо-

ванию национальной системы 
доменных имен, а также осу-
ществления взаимодействия го-
сударственных органов в обла-
сти криптографической защи-
ты информации. Они будут при-
меняться с 1 января 2021 года.

Андрей Клишас особо под-
черкнул, что принятие этого за-
кона никак не ограничивает 
свободу интернета и свободу 
слова в России, а лишь создает 
защиту для исправного функци-
онирования Сети в случае 
внешних угроз.

«В обществе сохраняется 
озабоченность, что этот закон 
может в какой-то мере ограни-
чить свободу граждан в интер-
нете», — отметила спикер Сов-
феда Валентина Матвиенко.  

Председатель верхней палаты 
считает, что принять такой закон 
надо было давно. «Мы как власть 
обязаны обезопасить россий-
скую часть интернета, потому 
что последствия вмешательства 
или отключения могут нанести 
колоссальный, иногда непопра-
вимый ущерб нашей экономи-
ке», — подчеркнула она. 

ИНИЦИАТИВА  

В России 
появится 
реестр 
проблем 
бизнеса

ДАВЛЕНИЕ 
НЕ ПАДАЕТ
Надежда Толстоухова

Проблемы, с которыми сталки-
вается российский бизнес, све-
дут в единый реестр и опубли-
куют на сайте Уполномоченно-
го по защите прав предприни-
мателей при президенте РФ. 
Список будет постоянно попол-
няться, рассказал «РГ» бизнес-
омбудсмен Борис Титов. 

«Мы покажем, какие про-
блемы уже решены, а какие до-
бавились. Это будет постоян-
ный контроль за проблемами 
бизнеса и их решением», — ска-
зал Титов. 

В реестр попадут как чисто 
технические сбои в работе го-
сорганов, которые несложно 
устранить, так и застарелые, 
многолетние проблемы.

Самой серьезной из них по-
прежнему остается уголовное 
преследование предпринима-
телей, считает уполномочен-
ный. Количество возбужден-
ных против бизнеса уголовных 
дел не уменьшается. Уже откры-
тые уголовные дела не закрыва-
ют при отсутствии доказа-
тельств, а приостанавливают. 
Таких «повисших» дел по стра-
не набралось уже более 270 ты-
сяч. За каждым из них стоит 
бизнесмен, чья вина не доказа-
на, а деловая репутация испор-
чена. Ему не дают банковские 
кредиты, он не может претен-
довать на заключение государ-
ственных контрактов, контр-
агенты относятся к нему с опа-
ской. Как следствие, в большин-
стве случаев из-за этого бизнес 
приходит в упадок.

Уже довольно давно бизнес-
омбудсмен предлагает создать 
реестр уголовных дел, возбу-
жденных против предпринима-
телей. В нем, по замыслу, долж-
ны находить отражения все 
процессуальные действия про-
тив того или иного предприни-
мателя, но прокуратура и орга-
ны следствия инициативу пока 
не поддерживают. 

«Арбитражные и уголовные 
суды с трудом разрешают учас-
тие региональных уполномо-
ченных в заседаниях, хотя пре-
зидент еще в 2017 году в Благо-
вещенске поставил задачу пу-
стить нас в процесс», — заявил 
Борис Титов.

Бизнес-омбудсмен выступа-
ет также за то, чтобы предпри-
нимателей реже помещали в 
СИЗО и под домашний арест и 
не использовали против них 
статью 210 УК РФ, которая ка-
сается организации преступ-
ных сообществ.

Контроль за работой пред-
приятий тоже не стал мягче. К 
проверкам, разрешение на про-
ведение которых дает прокура-
тура, добавились так называе-
мые внезапные или специаль-
ные проверки, которые прово-
дят местные органы власти в 
рамках Кодекса об администра-
тивных правонарушениях 
(КоАП). Их количество стало 
сопоставимо с количеством об-
ычных проверок. Их нельзя за-
претить, считает Титов, но нуж-
но сделать так, чтобы наказать 
предпринимателя по итогам та-
кой проверки можно было бы 
только с разрешения прокура-
туры.

Наконец (но это не исчерпы-
вающий список), по-прежнему 
остро в регионах стоит вопрос 
размещения нестационарных 
торговых объектов. 

Обо всем этом Борис Титов 
планирует рассказать прези-
денту во время ежегодного до-
клада. 

Проект документа в среду 
будет обсуждаться с представи-
телями бизнес-объединений, 
по результатам этих обсужде-
ний доклад скорректируют и 
дополнят. Президенту его пред-
ставят в мае. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выслушал доклад о развитии 
Пензенской области

Дороги выбирают

Кира Латухина 

П
резидент Владимир 
Путин в понедель-
ник обсудил с гу-
бернатором Пен-
зенской области 
Иваном Белозерце-
вым региональные 
вопросы.

Глава региона 
сразу поблагодарил Владимира 
Путина от имени пензяков «за 
то, что на протяжении многих 
лет вы поддерживаете Пензен-
скую область в развитии». «У 
нас построен федеральный кар-
диологический центр, перина-
тальный центр, новый драмати-
ческий театр после пожара, фи-
лармония, зал органной музыки 
и киноконцертный зал, мост. 
Это десятки миллиардов ру-
блей», — перечислил он.

«В целом 2018 год для Пен-
зенской области был успешным 
по развитию экономики, про-
мышленности. По промышлен-
ности мы сработали на 107,1 
процента. Это неплохой резуль-
тат. Успешно работают пред-

приятия военно-промышленно-
го комплекса, справляются с го-
сударственным заданием, од-
новременно выполняем ваше 
поручение по выпуску граждан-
ской продукции. У нас рост по 
выпуску гражданской продук-
ции за 2018 год составил 12 про-
центов, это второе место в При-
волжском федеральном окру-
ге», — доложил губернатор. 
«Доля малого и среднего бизне-
са в общем валовом региональ-
ном продукте составляет свыше 
30 процентов. Мы немного опе-
режаем российские показате-
ли», — заметил он. По сельскому 
хозяйству регион лидирует в 
Приволжском федеральном 
округе по многим позициям.

«Неплохо мы в последние 

годы работаем с иностранными 
инвесторами. На пресс-конфе-
ренции после встречи с прези-
дентом Эрдоганом вы назвали 
Пензенскую область, где при-
сутствует турецкий бизнес. Им 
комфортно у нас, и они активно 
работают в сфере сельского хо-
зяйства, мы их поддерживаем», 
— отметил Белозерцев.

Регион участвует в нацпро-
ектах, и губернатор поблагода-
рил за то, что на область по на-
циональным проектам заплани-
ровано 31,6 млрд рублей. «Мы 
активно участвуем в проекте 
«Безопасные и качественные 
дороги». Два года подряд мы в 
тройке лидеров регионов Рос-
сии, хотя дорог, которые не от-
ремонтированы, у нас еще 

очень много, и жители на встре-
чах жалуются на это. Мы уже 
идем в сельские территории, в 
сельские поселения с асфальто-
выми дорогами, с ремонтом», — 
сообщил он.

В области работают над сни-
жением смертности. «Сейчас 
мы увеличили выявляемость на 
первой стадии онкологических 
заболеваний, и процент выявля-
емости у нас очень серьезный. 
Областная больница перепол-
нена, — сказал губернатор. — Хо-
тел бы просить у вас поддержки, 
приехал с письмом о возможно-
сти включения Пензенской об-
ласти в национальный проект 
«Здоровье», там есть подраздел 
«Онкология» (около 982 млрд 
рублей). Минздрав нам пообе-
щал, в прошлом году мы с ними 
работали, в этом году до настоя-
щего времени еще пока не вклю-
чили».

«Хорошо. Сейчас погово-
рим», — обещал президент. «А 
это что у вас?» — заинтересовал-
ся он. «Хотел бы вам предста-
вить комплексное развитие тер-
ритории, — заметил Белозерцев. 

— Вы посещали Пензенскую об-
ласть в 2008 году. Вам был пред-
ставлен проект комплексной за-
стройки города Спутник. Реали-
зовали этот проект, реализова-
ли первый этап, уже 30 тысяч 
человек проживает, очень мно-
го молодежи». 

«Сейчас идем дальше, — про-
должил губернатор. — Это один 
из лучших проектов комплек-
сной застройки, не считая, мо-
жет быть, Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, в Российской Федера-
ции. Благодарны будем, если вы 
найдете возможность посетить 
Пензенскую область. Мы гото-
вы вам представить. Это совре-
менный проект, очень востребо-
ван населением». Но есть одна 
проблема — не хватает школ. «В 
федеральном проекте по строи-
тельству школы мы стоим на 
2021 год, но хотелось бы попро-
сить, я тоже с письмом обраща-
юсь, чтобы нас перенесли на 
следующий год», — сказал он. 

Иван Белозерцев рассказал прези-
денту, как реализуется проект 
комплексной застройки города 
Спутник.

Подключение к национальной системе доменных имен не означает запрета на использование зарубежных домен-
ных имен, обе системы будут функционировать параллельно.

А К Ц Е Н Т

Регион активно участвует в националь-
ном проекте «Безопасные и качествен-
ные дороги»

«Повисших» уго-
ловных дел про-
тив предпринима-
телей — 270 тысяч, 
за каждым биз-
несмен, чья вина 
еще не доказана, 
а деловая репута-
ция уже испорче-
на. Его сторонятся 
контрагенты 
и банки

Тем временем

Сенаторы в понедельник одобрили закон об ипотечных каникулах для 

граждан, попавших в трудную жизненную ситуацию. Сократить или при-

остановить выплаты на полгода (не более) смогут те, чьи договора удов-

летворяют трем условиям: положения ипотечного договора не изменя-

лись по инициативе заемщика, предметом ипотеки является единствен-

ное жилье, заемщик находится в трудной жизненной ситуации. В доку-

менте прописаны и критерии трудной жизненной ситуации. Это потеря 

работы с регистрацией на бирже труда, инвалидность I или II группы, 

временная нетрудоспособность на срок от двух месяцев, снижение до-

ходов на 30%, доля выплат по ипотеке более 50% от среднемесячного 

дохода заемщика. Претендовать на каникулы также можно в случае рас-

ширения состава семьи за счет иждивенцев, если в итоге совокупный 

доход заемщика снизился на 20%, а выплаты по ипотеке превысили 

40% от среднемесячного дохода. Максимальный размер кредита, по 

которому могут быть предоставлены каникулы, определит правительст-

во. После подписания президентом закон вступит в силу через 90 дней 

после официального опубликования. Его положения распространяют-

ся как на новые, так и на действующие договоры ипотечного кредитова-

ния.

В ближайшее 
время документ 
будет вынесен 
на обсуждение

Депутаты также 
предлагают упрос-
тить правила полу-
чения звания 
«Ветеран труда» 
и присваивать его 
только за стаж 
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АКТУАЛЬНО В школах появится киберпатруль?

Поймать бота
Мария Агранович

Д
ети в интернете: как убе-
речь от негатива, научить 
правилам поведения в 

Сети, а иногда — даже спасти 
жизнь? Организаторы Форума 
безопасного интернета, кото-
рый прошел в Москве, уверены 
— кроме законодательных ини-
циатив необходима активная 
практическая работа с каждым 
ребенком и в каждой школе.

По данным специалистов, за 
последнее время Роскомнадзор 
заблокировал более 9 тысяч 
групп в соцсетях и других ин-
тернет-ресурсах, содержащих 
призывы к самоубийству детей. 
Но подобных групп становится 
все больше. Часто это связано с 
использованием так называе-
мых программ-ботов, «пой-
мать» которые сложно: из 

«большого» интернета они все 
чаще перемещаются в мобиль-
ные мессенджеры, которые се-
годня есть в смартфоне каждого 
школьника. 

Правоохранительным орга-
нам все труднее отслеживать по-
добный контент, а количество 
киберпреступников в сфере дет-
ского интернета, по данным эк-
спертов, за последний год увели-
чилось почти вдвое.

Эксперты подсчитали: сов-
ременные дети проводят в смар-
тфонах по 5—6 часов в день. Не-
которые обновляют свои стра-
ницы каждые 15—20 минут. Что 
же делать? Лига безопасного ин-
тернета еще в 2011 году приду-
мала молодежное объединение 
«Кибердружина». Это добро-
вольцы, которые активно бо-
рются с опасным контентом. 
Сегодня волонтеры приходят в 

школы, чтобы помочь детям не 
запутаться в Сети. 

Одна из таких дружин рабо-
тает на базе МГУТУ им. Разу-
мовского (Первого казачьего 
университета). Студенты рас-
сказывают школьникам о пра-
вилах безопасного поведения в 
интернете. Эту инициативу под-
держали в министерстве про-
свещения: по словам ректора 
вуза Валентины Ивановой, в ве-

домстве рекомендуют распро-
странять эту практику в школах 
всех регионах России. 

— Мы ищем противоправный 
контент, помогаем Роскомнад-
зору, который принимает реше-
ние, блокировать или нет тот 
или иной ресурс, — рассказыва-
ет руководитель кибердружины 
МГУТУ им. Разумовского Влади-
мир Пономарев. — Также учим 
ребят самостоятельно приду-
мывать положительный образо-
вательный контент. Например, 
недавно провели патриотиче-
ский конкурс: около 1,5 тысячи 
школьников прислали свои ви-
деоработы. 

Чему учит киберпатруль? 
Что в интернете сегодня порой 
опаснее, чем на улице, — не-
редко Сеть используют как мас-
штабную платформу для слеже-
ния, вымогательства и мошен-
ничества. 

Но все, конечно, понимают: 
здесь важно не перегнуть палку, 
не запугать детей, а научить их 
правилам поведения. О них рас-
сказал на форуме замминистра 
цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций Алек-
сей Волин.

— На всех ступенях школьно-
го образования детей необходи-
мо обучать медиаграмотности, 
безопасному поведению в ин-
тернете, — отметил Волин. — Что 
нужно уметь? Во-первых, отли-
чать достоверную информацию 
от всего другого массива дан-

ных, во-вторых, пользоваться 
поисковиками, грамотно со-
ставлять запросы. Для родите-
лей — знать основы систем роди-
тельского контроля над Сетью. 
Для детей — знать те самые осно-
вы правил безопасного поведе-
ния в интернете. Для всех — не 
распространять лишнюю лич-
ную информацию: геоданные, 
особенности семейной жизни. 
Единственный способ увести 
детей от опасной и деструктив-
ной информации, когда запрет 
уже не работает, — это заменить 
ее интересным и конкуренто-
способным контентом. И сегод-
ня нам за детей и за страну не 
стыдно: трафик образователь-
но-культурных медиапроектов 
в Рунете составляет 49 миллио-
нов человек, а ресурсы для де-
тей и юношества посещают 40 
миллионов пользователей. И 
это не только дети, но и их роди-
тели, причем не только из Рос-
сии.

И еще очень важно задавать 
вопросы и скептически воспри-
нимать любую информацию, 
всегда проверять то, что слы-
шишь или читаешь. 

Сегодня нормы обучения по-
ведению в интернете никак не 
закреплены в Федеральных го-
сударственных образователь-
ных стандартах, но уже есть ме-
тодическое пособие, подготов-
ленное специалистами Лиги 
безопасного интернета, по ко-
торому любая школа может 
провести свой урок безопасно-
сти. 

Кроме того, при поддержке 
Совета Федерации Лига прово-
дит всероссийскую акцию «Ме-
сяц безопасного интернета», в 
рамках которой волонтеры рас-
сказывают школьникам о том, 
как вести себя в Сети. 

ПРОЕКТ  

Обвиняемым 
по статьям, 
исключенным 
из УК, позволят 
оправдаться

ПРОЩЕНИЯ 
НЕ ПРОСЯТ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило проект поправок в 
УПК, который дает возможность 
оправдаться гражданам, попав-
шим под декриминализацию.

Декриминализация — это 
исключение каких-то статей из 
Уголовного кодекса. В частно-
сти, из УК в КоАП были перене-
сены статьи «Оскорбление» и 
«Побои». Если дело на человека 
было возбуждено в тот момент, 
когда статья еще была в УК, оно 
должно быть закрыто после  де-
криминализации. 

С одной стороны, это удача 
для человека: его неприятности 
с законом прошли сами собой. 
Но некоторым гражданам 
принципиально важно дока-
зать свою невиновность. Пото-
му что если дело закрывается 
по причине декриминализа-
ции, это не означает, что обви-
няемый оправдан. Скорее, про-
щен. То есть вполне допускает-
ся, что он что-то все-таки со-
вершил, просто времена изме-
нились, и за такие вещи теперь 
решено не судить.

Такая ситуация не устроила 
жительницу Москвы Т., кото-
рую обвинили в побоях. Сама 
гражданка настаивала, что 
руки не распускала, обвинения 
напрасные. Шанса отстоять 
свое честное имя в суде ей не 
дали. Тогда женщина дошла до 
Конституционного суда.

По мнению жительницы сто-
лицы, существующие нормы 
создают условия, не позволяю-
щие обвиняемому в подобных 
ситуациях обжаловать в суде 
сам факт незаконного привле-

чения к уголовной ответствен-
ности, законность и обоснован-
ность выдвигавшегося обвине-
ния и тем самым препятствую-
щие восстановлению нарушен-
ных прав.

Конституционный суд при-
знал действующие нормы соот-
ветствующими Основному За-
кону, но согласился с тем, что в 
отношении женщины было 
принято неправильное реше-
ние: если она возражает против 
прекращения дела, ее должны 
были выслушать.

«Согласно постановлению 
Конституционного суда Россий-
ской Федерации от 15 октября 
2018 г. № 36-П суд, в производ-
стве которого находится возбу-
жденное уголовное дело частно-
го обвинения, обязан выяснить 
позицию обвиняемого относи-
тельно прекращения данного 
дела в связи с принятием зако-
на, устраняющего преступность 
и наказуемость инкриминируе-
мого ему деяния, и только при 
наличии его согласия вправе 
прекратить уголовное дело», 
подчеркнули в минюсте.

Поправки в УПК, подготов-
ленные ведомством, устранят 
риск казусов. Теперь у обвиняе-
мых по статьям, попавшим под 
декриминализацию, будут 
спрашивать, согласны ли они с 
прекращением уголовного дела 
из-за отмены наказания за их 
деяния.

Кстати, такая схема приме-
няется в случае, если обвиняе-
мый попал под амнистию или 
вышел срок давности привлече-
ния к ответственности. Подоб-
ные обстоятельства не считают-
ся реабилитирующими, так что 
в анкете будет значиться, что 
гражданин когда-то привлекал-
ся к уголовной ответственности. 
Если человек желает сохранить 
свою биографию в чистоте, он 
может отказаться от амнистии и 
потребовать рассмотреть его 
дело по существу. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил достроить 
объекты, оказавшиеся вне новой схемы финансирования

Квартира с гарантией
Владимир Кузьмин

П
равительство раз-
решило не исполь-
зовать эскроу-сче-
та в тех проектах 
жилищного строи-
тельства, где сте-
пень готовности 
многоквартирного 
дома вышла за 30 

процентов, а количество заклю-
ченных договоров долевого уча-
стия составляет минимум 10 
процентов от количества жилых 
и нежилых помещений в жилом 
доме.

В жилищное строительство 
активно входит система финан-
сирования через эскроу-счета, 
которая призвана исключить 
появление новых обманутых 
дольщиков. Она предусматри-
вает, что все деньги от покупате-
лей будущего жилья поступают 
в банки, и застройщик сможет 
их получить только после сдачи 
объекта. Стройку же он должен 
вести с помощью заемных 
средств. На этот механизм все 
компании должны перейти с 1 
июля. «На сегодня уже четыре 
банка заключили 55 договоров 
на получение проектного фи-
нансирования на сумму 3,4 
миллиарда рублей. Открыто 
1262 эскроу-счета», — расска-
зал вице-премьер Виталий Мут-
ко на совещании главы прави-
тельства с заместителями. Еще 
14 банков рассматривают око-
ло 800 заявок.

Зампред правительства поо-
бещал системный контроль при 
переходе на новые принципы. 
Так, заработала информацион-
ная система в сфере жилищного 
строительства, которая позво-
ляет в ежедневном режиме от-
слеживать каждый дом и каждое 
получение разрешения на стро-
ительство. «Мы будем вам регу-
лярно докладывать ход такого 
перехода. Надеюсь, что это где-
то нам 2—2,5 года потребуется 
на такой плавный переход», — 
оценил Мутко временные за-
траты. Как часто бывает, в лю-
бых правилах могут встречать-
ся исключения. Новые правила, 
подчеркнул Дмитрий Медведев, 
не должны остановить ранее на-
чавшиеся стройки, где уже за-
действованы средства граждан, 
поэтому правительство пошло 
на некоторые послабления.

Определено два критерия, 
при которых строительство 
дома может продолжаться по 
прежним правилам. Степень го-
товности многоквартирного 
дома должна составлять не ме-
нее 30 процентов. В этом пункте 
есть ряд уточнений. Так, при ра-
боте по договору о развитии за-
строенной территории, ком-

плексном освоении или при на-
личии обязательства застрой-
щика по строительству и пере-
даче объектов социальной и ин-
женерно-технической инфра-
структуры в государственную 
или муниципальную собствен-
ность или по сносу ветхого и 
аварийного жилья, то степень 
готовности проекта не может 
быть ниже 15 процентов.

Порог в 6 процентов уста-
новлен для проектов застрой-
щика, включенного в перечень 
системообразующих организа-
ций, и при условии, что общая 
площадь его строительства в че-
тырех и более регионах превы-
шает 4 миллиона квадратных 
метров, а также для компаний, 
взявшихся за завершение про-
блемных объектов.

Второй критерий — количест-
во заключенных договоров до-

левого участия. Оно должно со-
ставлять минимум 10 процен-
тов от количества жилых и не-
жилых помещений в жилом 
доме. Сейчас строится около 
132 миллионов квадратных ме-
тров жилья. К 1 июля, когда все 
жилищное строительство пе-
рейдет на эскроу-счета, из них 
останется 110 миллионов. Под 
исключения, рассчитывают в 
правительстве, попадут около 
95 процентов строящегося жи-
лья.

— Нужно сделать так, чтобы 
те, кто не попадает под крите-
рии этого постановления — я 
имею в виду застройщики и со-
ответствующие договоры, — 
тоже не остались без внимания, 
— распорядился Медведев. — Там 
нужно в ручном режиме все это 
довести до конца.

Экстренным стал жилищный 

вопрос для жителей Забайкаль-
ского края, потерявших свои 
дома в огне природных пожаров. 
Все ресурсы — федеральные и ре-
гиональные, — указал премьер-
министр на совещании, в пер-
вую очередь должны быть на-
правлены на оказание медицин-
ской помощи нуждающимся. 
«Что же касается утраченного 
имущества, действительно все 
нужно оценить и подготовить 
предложения, особенно с учетом 
того, что бюджет края достаточ-
но проблемный», — заявил пред-
седатель правительства. 

Вице-премьер, полпред пре-
зидента в Дальневосточном фе-
деральном округе Юрий Трут-
нев вчера сообщил о 152 повре-

жденных домах. «Подано заявок 
на признание пострадавшими — 
798. Идет работа по сверке спи-
сков, начинаются выплаты из 
регионального бюджета. Они 
начнутся уже сегодня», — заявил 
он. В течение 10 дней сверка 
списков для оказания помощи 
на федеральном уровне должна 
быть завершена. Сегодня он 
лично вылетает в Дальневосточ-
ный регион, чтобы разбирать-
ся, какую помощь необходимо 
оказывать и какие средства по-
требуются для предоставления 
нового жилья гражданам. 

Как увести детей от опасной информации? Выход один: заменить ее интересным контентом, считают эксперты.

А К Ц Е Н Т 

Заработала информационная система 
в сфере жилищного строительства, 
которая позволяет в ежедневном 
режиме отслеживать каждый дом 
и каждое получение разрешения 
на строительство 

Закрыть дело, если 
статьи из Уголов-
ного кодекса пере-
несены в КоАП, 
можно будет толь-
ко с согласия обви-
няемого. Если ему 
важно отстоять 
свое честное имя, 
дело будет 
рассмотрено 
по существу 

— За изменениями в уголовном 
законодательстве следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3461

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЩЕЛОЧКА 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Выборы на Украине прошли. Сенсации не случилось: 
Чудо произошло.

Сенсацией стало бы, если бы, вопреки всем прогно-
зам, проиграл Зеленский. Чудо — то, что он, полгода на-
зад не имевший никакого отношения к политике, выиг-
рал, стал Президентом. Народ сделал сказку былью: 
«учитель Голобородько» шагнул из интернета прямо в 
президентский дворец.

Все украинские майданы были исходно антиномен-
клатурными. И каждый раз происходила лишь смена 
номенклатурной кучки. Сейчас же президентом стал 
не чиновник, не профессиональный политик. Сам Зе-
ленский по этому поводу пошутил, что отсутствие по-
литического опыта — «жирный плюс». Да, отсутствие 
номенклатурного образа и стиля — плюс для избирате-
ля. А чем станет для президента отсутствие номенкла-
турных рефлексов?  

Зеленский назы-
вает себя «котом в 
мешке». Есть дизайн 
«мешка», а есть — на-
чинка. «Учитель Го-
лобородько» — сов-
ременный молодой 
человек, продвину-
тый, образованный 
средний класс, чело-
век, для которого 
ценности «открыто-
го общества» орга-
ничны, они — не 
предмет завистливо-
го умиления, не «ло-
зунг», а просто повседневность, он иначе себя вообще не 
мыслит. Современный позитивный евростиль.

Но «чем был пудель начинен»? Не окажется ли вну-
три все тот же «малый номенклатурно-сословный на-
бор», просто в джинсах? Наконец, может самим «евро-
пейски ориентированным» избирателям по жизни все 
равно ближе и «роднее» тип вельможно-советского ру-
ководителя, который они на словах отвергают?

Но в любом случае перед любым президентом Укра-
ины — одни и те же проблемы. Не наступит ли «полного 
разоблачения» ТВ-магии? Политика Порошенко была 
не просто непопулярна — ненавистна. Результатом и 
стало протестное голосование. Но какую ИНУЮ поли-
тику сможет проводить «слуга народа»? На Украине 
парламентски-президентская республика, ему необхо-
дима поддержка Рады. В октябре по закону — выборы 
нового парламента. По всем прогнозам, большинства 
там у Зеленского не будет, хотя большую фракцию про-
вести сможет. Ему придется по всем позициям искать 
компромиссы — с той же партией Порошенко и с други-
ми. Однако главная трудность вовсе не в «злых олигар-
хах». И не в неопытности Зеленского. 

На Украине просто не может быть «реформ прият-
ных во всех отношениях». Есть объективно отсталая 
экономика. Есть жесткие требования ВБ-МВФ, кото-
рые не дают кредитов без повышения цен на газ, сокра-
щения дефицита и т.д. В общем чем все это может отли-
чаться от политики Порошенко — непонятно. Да, у Зе-
ленского как будто молодая, живая команда, он обеща-
ет максимально освободить бизнес и т.д. Но сериал за-
кончился 22 апреля. Теперь начнется… никто не знает, 
что именно. А Успех-то нужен! И — быстрый. 

Может, во внешней политике? Какая там «щель воз-
можностей»? Зеленский, как любой украинский поли-
тик, обязан повторять «сакральные мантры» про «ок-
купацию Крыма и Донбасса». Однако очевидно — и мо-
жет быть это его главная «фишка» — русофобия совсем 
не его конек. Ясно, что молчаливое большинство укра-
инского общества от ТВ-заклинаний устало и не верит 
в скорое «возвращение оккупированных территорий». 
Люди хотят «просто» снятия напряжения, нормализа-
ции внешней ситуации, чтоб можно было полностью 
сосредоточиться на своей внутренней повестке. Этого 
ждут от Зеленского.

Реально ли это?
Позиция России 

хорошо известна, 
неизменна. Крым — 
обычный регион 
РФ, тут «обсу-
ждать» просто нече-
го. Что касается 
ДНР—ЛНР, то Украи-
на должна выпол-
нять Минские со-
глашения — дать им 
автономию, а потом 
«реинтегрировать» 
в свой состав.

Однако Украина 
на такие условия не 
пойдет — для всех 
тамошних полити-
ков это аксиома. Да 
и сами жители 
ДНР—ЛНР едва ли 
согласятся, чтоб их «вернули» — они же не забытые 
вещи … Более того — совсем не факт, что Украина не на 
словах, а на деле так уж стремится «вернуть» эти силь-
но разрушенные регионы. Ведь там не «земля», а люди, 
миллионы людей. Патриоты Украины говорят о них 
языком вражды («предатели» — самое приличное). Это 
ТАК «Родина-мать зовет» в свои объятья? Ну, а жители 
ДНР—ЛНР платят «бандеровцам» горячей взаимно-
стью…  Так что же — вечный пат? Но есть одна тема, где 
соглашение Украина — Россия теоретически возможно. 
Тут не препирания в сакральной риторике, а вопрос, 
РЕАЛЬНО волнующий людей.  ПРЕКРАЩЕНИЕ ПЕРЕ-
СТРЕЛОК на границе Украина — ДНР. Полное замора-
живание конфликта, фиксация статус-кво (как на гра-
нице Абхазия — Грузия, скажем). Вот ЭТОГО хотят и 
жители Украины, и жители ДНР.

Возможны ли тут подвижки? Каждая сторона, по-
нятно, говорит, что каждый раз начали «те, другие». Но 
если на должном уровне провести переговоры о ВЗА-
ИМНОМ прекращении любой военной активности?

Зеленский тогда показывает, что может добиться 
того, чего не мог (не хотел) Порошенко. Москва, сохра-
няя все свои позиции, выбивает один из важных козы-
рей у своих противников в Европе. Конечно, санкции 
из-за этого не отменили бы, но психологически обста-
новка бы смягчилась.

Порошенко ставил на  усиление напряжения, «ба-
лансирование на краю». Это стало условием его поли-
тического выживания. Вот и свалился «с края»…

Со сменой президента как будто открылась щелка 
возможностей. Удастся ее расширить взаимными уси-
лиями Киева и Москвы — или же она довольно быстро 
схлопнется? 

Политика 
Порошенко была 
не просто непопу-
лярна — ненавист-
на. Результатом 
и стало протест-
ное голосование

Со сменой прези-
дента как будто 
открылась щелка 
возможностей. 
Удастся ее расши-
рить взаимными 
усилиями Киева 
и Москвы — 
или она быстро 
схлопнется?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

О том, как в жилищном строитель-
стве внедряется система финанси-
рования через эскроу-счета, 
докладывал Виталий Мутко. 
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Современные дети проводят 
в смартфонах по 5—6 часов в день. 
Некоторые обновляют свои страницы 
каждые 15—20 минут 

Между тем

Инвалиды, нуждающиеся в паллиативной медицинской помощи, 

должны получать технические средства реабилитации в течение 

семи дней с момента одобрения заявки, решили в правительстве и 

приняли соответствующее постановление. Такой же срок уполно-

моченным органам отводится на рассмотрение заявления. Дейст-

вующие правила обеспечения инвалидов техническими средства-

ми реабилитации и отдельных категорий граждан из числа ветера-

нов протезами и протезно-ортопедическими изделиями дают орга-

нам власти 15 дней на рассмотрение заявления. Еще 30 дней отво-

дится на обеспечение инвалида в рамках госконтракта с организа-

цией, поставляющей средства реабилитации. Практика показала, 

что людей, которым необходима паллиативная помощь, важно 

обеспечивать ТСР, включая противопролежневые матрасы и под-

ушки, абсорбирующее белье, в более короткие сроки. В этой связи 

правительство внесло дополнения в правила.
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ТЕНДЕНЦИЯ Покупатели отказываются от косметики в пользу товаров для здорового образа жизни 

Краше здоровье
Елена Березина

О
борот на рынке прямых 
продаж за год упал почти 
на пять процентов — до 

123 миллиардов рублей в 2018 
году, сообщили «РГ» в Ассоциа-
ции прямых продаж (АПП). 
«Основная причина — падение 
реальных доходов населения, 
которое в первую очередь на-
правляет их на приобретение 
продуктов питания и поддержа-
ние здоровья. Бюджеты на дру-
гие товары, в том числе подар-
ки, значительно урезаются», — 
пояснила эту негативную дина-
мику Тамара Шокарева, прези-
дент ассоциации.

При этом сам рынок продол-
жает активно развиваться, если 
в 2009 году доля россиян, прио-
бретающих товары у дистри-
бьюторов, составляла 36 про-
центов, то в 2018 году она выро-
сла до 58, показало исследова-

ние компании «Башкирова и 
партнеры», проведенное специ-
ально для АПП. Кроме того, 
ощутимо меняется структура 
рынка. Так, за год объем продаж 
товаров для здорового образа 
жизни (ЗОЖ) (БАДы, фильтры 
для воды и т.д.) вырос на 8 про-
центов. Доля этой категории то-
варов составила 32,2 процента 
в общем объеме продаж, тогда 
как средства личного ухода 
упали на 14 процентов, а их 
доля в общем объеме сократи-
лась до 43,6 процента. На семь 
процентов вырос объем реали-
зации товаров для дома — посу-
ды, контейнеров для хранения 
продуктов, но на 14 процентов 
упал объем продаж бытовой хи-
мии.

«Уже несколько лет заметно 
растет интерес к товарам кате-
гории «Здоровье», этот тренд 
связан с популяризацией здоро-
вого образа жизни в России и в 

мире, с желанием людей более 
осознанно подходить к своему 
питанию, — подтвердил Максим 
Бобин, директор юридического 
отдела Amway, Россия и Казахс-
тан. — Помимо этого, современ-
ный потребитель стал более 
требовательным, ему нужен 
простой и удобный доступ к то-
варам, возможность быстро по-
лучить необходимую информа-
цию. Именно поэтому большую 
роль играет диджитализация 
бизнес-процессов — примене-
ние новых цифровых инстру-
ментов помогает компаниям 
прямых продаж улучшать кли-
ентский опыт».

Компании прямых продаж 
энергично обучают партнеров 
работе в социальных сетях, 
иначе можно потерять молодую 
аудиторию (ее доля и так за де-
вять лет сократилась почти 
вдвое — с 36 до 20 процентов), а 
также внедряют системы для 

омниканальной коммерции. 
Впрочем, эта тенденция впер-
вые проявилась уже несколько 
лет назад.

Исследования, проведенные 
Ipsos и НИУ ВШЭ, показали, что 
в России из вовлеченных в пря-
мые продажи людей 87 процен-
тов приходится на женщин, в 
Евросоюзе — 88, однако в рос-
сийской индустрии больше лю-
дей с высшим и средним специ-
альным образованием. Отлича-
ются и побудительные моти-
вы — у нас на первом месте по-
лучение профессиональных на-
выков, а у них — приобретение 
товаров по более низкой цене. 
Преимущества европейцы ви-
дят в возможности встреч и об-
щения с новыми людьми и фи-
нансовой независимости. У 
россиян на первом месте — ка-
чественная продукция, более 
низкая цена и дополнительный 
доход. 

РЕЙТИНГ Региональные фонды развития промышленности 
лучше всего работают в Перми и Нижнем Новгороде

Есть ли у вас план?

Елена Березина 

Ф
едеральный Фонд 
развития промыш-
ленности (ФРП) 
разработал специ-
альный рейтинг ре-
гиональных фон-
дов развития про-
мышленности, где 
оцениваются каче-

ство их работы и эффектив-
ность. Зачем это нужно и как 
проводилась оценка, в интервью 
«РГ» рассказал директор ФРП 
Роман Петруца.

Как возникла идея рейтинга?
РОМАН ПЕТРУЦА: Она появилась в от-
вет на запрос региональных вла-
стей, которые хотят иметь чет-
кое представление о том, на-
сколько продуктивно работают 
местные фонды, как справляют-
ся с поставленными задачами, 
эффективно ли распределяют 
выделенные бюджеты, зачастую 
весьма скромные, но найденные 
регионом с большим трудом. 
Понятно, что мы могли просто 
показать статистику займов: 
размеры софинансирования, 
количество проектов, число об-
ращений из того или иного реги-
она. Но мы видим больше объек-
тивных показателей для оценки 
работы региональных фондов. 
Рейтинг позволяет четко систе-
матизировать эти данные.

Какие параметры работы ре-
гфондов вы оцениваете?

РОМАН ПЕТРУЦА: Существует три 
блока, за которые начисляются 
баллы. Первый блок учитывает 
ассортимент программ поддер-
жки обрабатывающей промыш-
ленности как собственных, так и 
совместных с ФРП, а также все, 
что касается работы с заявите-
лями, качества консультаций.

Второй блок — оценка сайта и 
его информационного наполне-
ния. Мы оцениваем полноту и 
корректность информации о 
собственных и совместных с фе-
деральным ФРП программах 
финансирования. Отдельно оце-
нивается корректность инфор-
мации в региональном разделе 
Навигатора мер поддержки го-
сударственной системы про-
мышленности (ГИСП). Навига-
тор дает возможность пользова-
телям получить информацию 
обо всех мерах господдержки. 
Важно, чтобы регфонд следил за 
актуальностью информации о 
своих программах.

Третий блок — это результаты 
работы, где оценивается не толь-
ко количество одобренных про-
ектов, но и число рассмотрен-
ных заявок. Мы прекрасно пони-
маем, что работа с заявкой, про-
ведение экспертиз и анализ биз-
нес-плана — это трудоемкая, но 
необходимая работа, и она 
должна также идти в общий за-
чет. В этом же блоке мы учиты-
ваем заемщиков, которые обра-
тились в федеральный ФРП с по-

дачи и по рекомендации регфон-
да. Причем таких клиентов мы 
приравниваем в общем зачете к 
профинансированным им. От-
дельно мы учитываем количест-
во промышленных проектов в 
моногородах из-за социальной 
значимости вопроса.

Если регфонд привел в ФРП 
«клиента», то в рейтинге вы 
засчитаете, что он сам его 
профинансировал. Почему?

РОМАН ПЕТРУЦА: Это позволяет избе-
жать ситуаций, когда некоторые 
фонды, видя крупный инве-
стпроект, где требуются сотни 
миллионов рублей, ведут его не 
в федеральный ФРП, а предлага-
ют взять заем на гораздо мень-
шую сумму в рамках совместно-
го финансирования с регфон-
дом. Нам важно, чтобы местные 
команды не стремились заклю-
чить все сделки сами, а исходи-
ли из интересов клиента и реги-
она. К слову, Пермский край 
стал лидером, в том числе за 
счет баллов, которые он зарабо-
тал на привлеченных в феде-
ральный ФРП заемщиках.

Размер регионального фонда 
имеет значение?

РОМАН ПЕТРУЦА: Капитализация 
фонда никак не влияет на место 
в рейтинге. Мы понимаем, что 
регионы сильно отличаются по 
количеству жителей, числу 
предприятий, общему развитию 
промышленности, финансово-
му положению, поэтому оттал-
киваться лишь от объема капи-
тализации регфонда было бы не-
корректным. Мы сосредоточи-

лись на показателях, отражаю-
щих в первую очередь качество 
работы региональных команд. 
Такой объективный подход раз-
деляет председатель наблюда-
тельного совета ФРП, глава 
Минпромторга России Денис 
Мантуров, который относится к 
рейтингу с большим интересом.

По итогам первого рейтинга 
можно выявить какие-то 
тенденции, закономерности? 

РОМАН ПЕТРУЦА: Примечательно, что 
в топ-10 по России попали Кра-
снодарский и Ставропольский 
края, казалось бы, регионы с 
другой, нежели промышлен-
ность, специализацией. При 
этом с кубанцами мы начали ра-
ботать только с лета 2018 года.

Эти результаты показывают, 
что специфика региона или срок 
работы регфонда не играют 
ключевого значения — «ветера-
ны» промышленного развития 
работают стабильно, но есть и 
новички, которые взялись за 
дело и эффективно выстроили 
работу со своими предприятия-
ми. Все в равных условиях, и все 
зависит от желания и компетен-
ций региональных команд.

Рейтинг готов. Что дальше?
РОМАН ПЕТРУЦА: Каждый руководи-

тель региона получает от ФРП 
письмо, где указана позиция его 
региона в рейтинге и приведена 
методология оценки. Это не 
просто письмо с цифрой, это 
подробный документ, из которо-
го ясно, за какие именно дости-
жения поставлены баллы и ка-
кие действия повысят место ре-
гиона в рейтинге в будущем.

Обижаются?
РОМАН ПЕТРУЦА: Не без этого. Реак-
ция руководителей фондов бы-
вает разной, а вот губернаторы 
чаще благодарят. Ведь в письмах 
содержится ответ на вопрос, как 
повышать эффективность рабо-
ты. Это своего рода методичка в 
дополнение к регулярным об-
учающим семинарам, важны 
эффективность и результат, а не 
эмоции.

Регионы вовлечены в про-
цесс формирования рейтинга. 
Часть информации при его под-
готовке мы запрашиваем непо-
средственно в региональном 
фонде. Обе стороны используют 
эту возможность, чтобы «све-
рить часы», прояснить какие-то 
моменты, задать уточняющие 
вопросы. Так, например, до пу-
бликации рейтинга мы сверяем 
с коллегами из субъектов спи-
сок заемщиков, которых они 
привели к нам за займом, и у них 
есть возможность дать аргумен-
тированные дополнения. Более 
того, некоторые критерии до-
бавлены по инициативе регио-
нальных фондов. Составление 
рейтинга — это дорога с двусто-
ронним движением. 

Капитализация фонда никак не вли-
яет на место в рейтинге, главное — 
качество работы его команды.

А К Ц Е Н Т

В России из вовлеченных в прямые
продажи людей 87 процентов приходится 
на женщин

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы местные команды
не стремились заключить все сделки 
сами, а исходили из интересов региона

КОШЕЛЕК В ФНС 
разъяснили, 
нужно ли 
платить налог 
за теплицы

СБОР 
С ГРЯДКИ
Юлия Кривошапко

Теплицы и другие хозпострой-
ки, расположенные на земель-
ных участках, могут облагать-
ся, а могут и не облагаться на-
логом. От чего это зависит, 
разъяснили в Федеральной на-
логовой службе (ФНС).

По общему правилу нало-
гом, который платят жители 
страны за свое имущество, об-
лагаются только те хозяйствен-
ные постройки, сведения о ко-
торых есть в Едином государст-
венном реестре недвижимости 
(ЕГРН) или были представлены 
в налоговые органы из БТИ. В 
число хозпостроек могут вхо-
дить бытовые, подсобные капи-
тальные строения, вспомога-
тельные сооружения, в том чи-
сле летние кухни, бани. Жилые 
помещения и гаражи не явля-
ются хозпостройками и облага-
ются налогом как самостоя-
тельная недвижимость.

Владелец хозпостройки сам 
определяет, нужно ли обра-
щаться в Росреестр для реги-
страции прав на нее. Для внесе-
ния в ЕГРН объект должен 
иметь признаки недвижимости. 
Если постройка прочно связана 
с землей (у нее есть капиталь-
ный фундамент), а ее переме-
щение без несоразмерного 

ущерба ее назначению невоз-
можно, она относится к недви-
жимости. Объекты без фунда-
мента сборно-разборной кон-
струкции, какими часто быва-
ют теплицы, хозблоки, бытов-
ки, навесы и другие временные 
строения, к недвижимости не 
относятся. В ЕГРН их регистри-
ровать не нужно, и налогом они 
не облагаются. 

Если хозпостройка капи-
тальная и права на нее все-таки 
зарегистрированы, но ее пло-
щадь не превышает 50 квадрат-
ных метров, налог с нее не взи-
мается. Льгота применяется 
для одного объекта (независи-
мо от его расположения в пре-
делах страны). Но есть важное 
условие: постройка не должна 
использоваться в предприни-
мательской деятельности. 

Капитальные хозпостройки, 
не попадающие под действие 
льгот, облагаются налогом в об-
щем порядке на основании по-
ступившей в налоговые органы 
информации о зарегистриро-
ванных правах граждан на та-
кие объекты, включая сведения 
из Росреестра, а также от нота-
риусов при оформлении прав 
на наследство.

За незарегистрированные 
объекты налог платить не нуж-
но. Однако важно помнить об 
одном нюансе. Если человек 
владеет земельным участком 
для индивидуального жилищ-
ного строительства, но в тече-
ние более чем 10 лет не возвел 
дом и не зарегистрировал пра-
во на него, ему придется пла-
тить за участок повышенный 
(с коэффициентом 2) налог. Та-
ким образом государство сти-
мулирует граждан использо-
вать землю, отведенную для 
строительства жилья, по на-
значению. 

Налог нужно 
платить только 
за капитальные 
строения

Ключевой вопрос
Зачем нужна сеть региональных 
фондов?
Петруца | Создание региональ-

ной сети фондов развития про-

мышленности — это тиражиро-

вание модели работы феде-

ральной структуры. Регфонды 

решают те же задачи, что и 

ФРП, — развитие импортозаме-

щающих, технологичных, кон-

курентоспособных произ-

водств. Основное отличие — 

масштаб проектов. В рамках 

нашей базовой программы мы 

финансируем проекты от 100 

миллионов рублей, однако 

есть много перспективных 

проектов регионального мас-

штаба с бюджетами менее 100 

миллионов, которые значимы 

для субъекта. Поэтому и возни-

кла идея масштабирования 

опыта федерального фонда.

Учредителями регфондов яв-

ляются региональные власти, 

при этом ФРП консультирует 

по методологии создания но-

вых и принципам работы дей-

ствующих региональных фон-

дов, чтобы их стандарты и 

принципы соответствовали 

уровню и качеству федераль-

ной структуры.

Федеральный и региональные 

фонды предоставляют сов-

местные займы на реализацию 

проектов в рамках программ 

«Проекты развития» и «Ком-

плектующие изделия» в соот-

ношении 70 процентов (феде-

ральные средства) на 30 (сред-

ства регионов). Первичную ра-

боту с заемщиком, экспертизы, 

помощь в формировании зая-

вочного пакета документов 

проводит регфонд, а львиную 

долю денег предоставляет 

ФРП. Финальное решение при-

нимает экспертный совет ФРП.

Совместные займы интересны 

тем, что даже при относитель-

но небольшом бюджете рег-

фонда, например, в 300 милли-

онов рублей, за счет федераль-

ного «плеча» еще в 700 милли-

онов рублей получается в сум-

ме миллиард рублей. На эти 

деньги можно поддержать от 

10 до 50 предприятий (сумма 

займа варьируется от 20 до 100 

миллионов рублей). А с учетом 

софинансирования (сами ком-

пании должны вложить от 20 до 

50 процентов от суммы займа) 

в экономику региона может 

быть привлечено до двух мил-

лиардов, что ощутимо для про-

мышленности любого региона.

Сегодня создано уже 60 регфон-

дов, из них более 50 заключили 

соглашения с ФРП для выдачи 

совместных займов. А общий 

размер их капитализации превы-

шает 12 миллиардов рублей. Так-

же региональные фонды могут 

финансировать проекты по соб-

ственным программам поддер-

жки, без участия ФРП.
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О проведении тендеров
3 и 17 июня 2019 г. Государственная корпорация развития  

«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры по реализа-
ции средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского блока: 
(495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о намечаемой 
деятельности по объекту государственной 

экологической экспертизы проектной документации  
по объекту «Реконструкция блока биологической 

очистки очистных сооружений канализации г. Твери»
ООО «Тверь Водоканал» во исполнение ст. 14 Федерального за-

кона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и 
приказа Госкомэкологии России от16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» уведомляет о начале процедуры проведения обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы проектной документации 
по объекту «Реконструкция блока биологической очистки очист-
ных сооружений канализации г. Твери».

Целью намечаемой деятельности является реконструкция со-
оружений биологической очистки сточных вод с применением тех-
нологии нитриденитрификации. Технологический процесс и при-
меняемое в проекте оборудование будут соответствовать нормам и 
параметрам наилучших доступных технологий согласно Техничес-
кому заданию на проектирование.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Тверь, Мос-
ковский район, пос. Б. Перемерки, д. 42, стр. 1.

Организатор проведения общественного обсуждения: Админис-
трация Московского района в городе Твери, контактное лицо: Гри-
горак Дмитрий Владимирович, тел. +7 (4822) 32-08-42, эл.почта: 
admmos@adm.tver.ru.

Заказчик: ООО «Тверь Водоканал», г. Тверь, ул. 15 лет Октября, 
д. 7. Контактное лицо: Начальник управления капитального строи-
тельства Давыдов Роман Игоревич, тел. +7 (4822) 62-01-02, доб. 
400, эл.почта: r.davidov@tvervodokanal.ru, главный технолог  
Бабошко Сергей Андреевич, тел. +7 (4822) 62-01-02, доб.571, 
эл. почта: s.baboshko@tvervodokanal.ru.

Разработчик проектной документации и материалов оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) – АО «Май Проект» 
г. Москва, Большой Строченовский пер., дом 7, эт. 8. Контактные 
лица: Директор проектов Бредихин Вячеслав Владимирович, тел. 
+7 (495) 981-98-80, доб. 114, эл. почта: bredihin@myproject.msk.ru, 
главный инженер проекта Воронько Виктор Владимирович, тел. 
+7 (495) 989-85-04, доб. 259, эл. почта: voronko@myproject.msk.ru.

Ознакомиться с проектной документацией и оставить свои заме-
чания и предложения  в свободной форме можно по адресу: г. Тверь, 
ул. 15 лет Октября, д. 7, эл. почта: r.davidov@tvervodokanal.ru, со дня 
опубликования данного объявления, время приема с 9.00 до 16.00 
и до 12.00 23 мая 2019 г.

Общественные слушания по проектной документации и матери-
алам объекта государственной экологической экспертизы состоят-
ся 23 мая 2019 года в 14-00 в зале заседаний департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства, жилищной политики и строительс-
тва администрации города Твери по адресу: город Тверь, улица 
Московская, дом 24, корпус 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫИ
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ТРЕНД Пенсионный фонд 
Китая может опустеть 
через 17 лет

Не хватит 
на старость

Константин Волков

Государственный пенсионный фонд Китая иссякнет к 
2035 году, с таким заявлением выступила Академия 
общественных наук КНР. 

В 2027 году накопления пенсионного фонда достиг-
нут пика в 6,99 триллиона юаней (порядка 1,04 трил-
лиона долларов), а затем за восемь лет истощатся чуть 
ли не полностью. Падение продолжится, и к 2050 году 
дефицит фонда составит 11,28 триллиона юаней (око-
ло 2 триллионов долларов по нынешнему курсу).

Причина — в росте числа пенсионеров и снижении 
числа работающих граждан. Сегодня на одного пенси-
онера в среднем по стране приходится двое работаю-
щих, а в 2050 году соотношение будет один к одному. 
Применяемая долгие годы политика «одна семья — 
один ребенок» привела к тому, что население переста-
ло расти, а официальная отмена этого принципа в 2016 
году пока что не привела к всплеску рождаемости.

В Китае пенсионные выплаты состоят из двух ча-
стей. Первая — это основная пенсия, она полагается 
при минимальном трудовом стаже в 15 лет. Вторая 
часть — накопительная, складывается из отчислений 
работодателя и работника (20 процентов и 8 процен-
тов соответственно). В провинциях действуют собст-
венные пенсионные фонды. Средняя пенсия в КНР се-
годня составляет 2,5 тысячи юаней (порядка 370 дол-
ларов). 

Обсуждение пенсионной реформы идет в Китае не 
первый год. Планируется, что к 2045 году возраст вы-
хода на пенсию и для мужчин, и для женщин составит 
65 лет (сейчас он 60 лет и 50—55 лет соответственно). 

ИНИЦИАТИВА В Венеции 
нашли способ, как закрыть 
дефицит медиков

Пенсионеров 
вернут 
на службу

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Из-за нехватки медперсонала власти итальянской об-
ласти Венето, в которую входит Венеция, начали при-
нимать на работу ранее ушедших на пенсию сотрудни-
ков.

На этот шаг руководство региона вынудило пойти 
резкое сокращение специалистов в местных больни-
цах и поликлиниках, которые больше не справляются с 
ежегодно увеличивающимся потоком пациентов.

В последние годы профессия врача в Италии обесце-
нилась. Все дело в том, что выпускникам мединститу-
тов здесь практически невозможно устроиться на ра-
боту в больницу сразу после завершения учебного за-
ведения. Попасть туда можно через жесткий конкурс, к 
тому же банальный и общепринятый в Италии блат 
при устройстве на работу тоже никто не отменял. В 
итоге к тому, что за последние годы медвузы стали вы-
пускать значительно меньше молодых специалистов. 
Так, к примеру, в Венето был недавно объявлен кон-
курс на замещение 80 вакантных мест, на которые 
было подано всего 10 заявок.

Сейчас область нуждается в 1300 медработниках. 
По стране эта цифра приближается к отметке в 60 ты-
сяч человек. Поэтому губернатор Венето Лука Дзайя и 
разрешил снова нанимать сотрудников пенсионного 
возраста. Им предложат редкий для сегодняшней Ита-
лии срочный договор и достойную оплату труда, соот-
ветствующую требованиям профсоюзов.  
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ТОРГОВЛЯ Граждане 
готовы меньше тратить на 
еду, но не на лекарства
и детские товары

Чек-контроль

Юлия Кривошапко

Потребительские привычки россиян, которые до не-
давнего времени поддерживались сбережениями и 
кредитами, за последний год изменились. Граждане 
стали меньше покупать и больше внимания обращать 
на скидки. К такому выводу пришли аналитики консал-
тинговой компании «Делойт», СНГ, по итогам исследо-
вания потребительского сектора в России.

Большинство россиян отмечают, что за последний 
год стали тратить больше, чем раньше. «Проводя 
опрос, мы постарались абстрагироваться от таких 
сложных для простого потребителя экономических 
терминов, как личная инфляция. Поэтому просили ре-
спондентов просто оценить, как изменились их расхо-
ды в целом и по отдельным товарным категориям», — 
говорит Лора Накорякова, руководитель Исследова-
тельского центра компании «Делойт», СНГ. 

В результате ока-
залось, что рост 
расходов произо-
шел сразу по не-
скольким позициям 
— алкогольные на-
питки, готовая еда в 
магазинах, кафе, 
барах, ресторанах, 
одежда, обувь, кос-
метика, бытовая 
техника в офлайн-
магазинах. Как и 
следовало ожидать, 
приобретать такие 
продукты и товары люди стали меньше. Больше 50 про-
центов своих доходов граждане сегодня тратят на пи-
тание и обязательные платежи, включая ЖКХ, обслу-
живание кредитов и т.д. «На питание уходит примерно 
31 процент доходов. На обязательные платежи — около 
25 процентов», — уточнила Оксана Жупина, руководи-
тель группы по предоставлению услуг предприятиям 
сектора товаров народного потребления «Делойт», 
СНГ.

На этих самых позициях граждане, по словам Жу-
пиной, хотели бы сэкономить, чтобы делать больше 
сбережений, тратить на досуг, отдых и туризм. Опрос 
показал, что ради этого 76 процентов жителей страны 
готовы экономить на готовой еде, 74 процента - на ал-
когольных напитках, а 54 процента - на питании в це-
лом. «В идеале россияне хотели бы, чтобы их расходы 
на питание не превышали 24 процентов доходов, а тра-
ты на обязательные платежи оставались бы в пределах 
13 процентов», - уточнила Жупина, добавив, что гра-
ждане категорически не согласны сокращать расходы 
на лекарства и детские товары. 

Примерно 40 процентов участников исследования 
признались, что регулярно отслеживают скидки и пла-
нируют свои покупки в соответствии с ними. Наиболее 
чувствительны к возможности что-то купить дешевле 
женщины, люди с высшим образованием, представи-
тели возрастной группы 18—35 лет. Чаще всего скидки 
ищут при покупке одежды и обуви, а также бытовой 
техники и электроники в онлайн-магазинах.

Несмотря на бурное развитие электронной ком-
мерции, в офлайн-сегменте россияне все еще делают 
покупок больше, чем онлайн. Есть три товарные кате-
гории, по которым интернет для потребителей выгля-
дит предпочтительнее. Это детские товары, одежда, 
электроника и бытовая техника. Позиции традицион-
ных магазинов, напротив,  достаточно крепки, когда 
речь идет о покупке продуктов питания и обуви. «Това-
ры из этих двух категорий россияне не склонны поку-
пать онлайн. Более того, они уверены, что в ближайшие 
год-два их поведение в этом отношении сильно не из-
менится», — указывает Лора Накорякова.

Исследование выявило еще один тренд: по многим 
позициям — продукты питания, готовая еда, космети-
ка, детские товары — средний чек в онлайне выше, чем 
в офлайне. В интернете покупки, как правило, делают 
гораздо большими партиями, чем в обычных магази-
нах. По мнению Вардана Гаспаряна, директора группы 
по обслуживанию компаний розничной торговли и ди-
стрибуции департамента консалтинга «Делойт», СНГ, 
это может быть связано в том числе и с требованием по 
минимальной сумме заказа для бесплатной доставки, 
которое выдвигают многие компании. 

Исследование «Делойт» проводилось методом он-
лайн-опроса с февраля по март 2019 года. Выборка со-
ставила 4 тысячи человек. 

РЫНКИ Высокая цена нефти может поднять ожидаемые доходы российской казны на 15 процентов

«Тяжелая» нефть поддержит бюджет
Александра Воздвиженская

С 
начала года рублевая сто-
имость бочки российской 
нефти Urals поднялась на 

четверть — до 4,7 тысячи рублей 
за баррель. Цена выросла почти 
так же существенно, как долла-
ровые котировки Brent, от кото-
рых зависит Urals. Судя по ожи-
даемому на мировом рынке де-
фициту предложения нефти, осо-
бенно «тяжелой», какой и явля-
ется российский сорт, есть осно-
вания полагать, что рублевая 
цена останется высокой, что мо-
жет поднять ожидаемые доходы 
федерального бюджета.

В начале года бочка северо-
морской смеси Brent стоила 55 
долларов, 22 апреля — уже более 
74. Бочка Urals в долларах стоила 
практически столько же, итого 
накопленный рост составил 35 
процентов. Рублевая цена рос-

сийского сорта нефти за тот же 
период времени поднялась на 27 
процентов — с 3,7 тысячи до 4,7 
тысячи рублей за баррель, при 
этом курс доллара в России не-
сколько снизился, демонстрируя 
очень слабую зависимость от не-
фти (в начале года американская 
валюта стоила 68 рублей, сейчас 
— менее 64). 

«С одной стороны, рублевая 
цена нефти получает поддержку 
от повышательного движения 
долларовых котировок, которое 
было сформировано на послед-
них новостях о наличии планов 
США по усилению давления на 
Иран. Риски усиления спада 
иранских поставок позволяют 
рассчитывать на соответствую-
щий рост дефицита предложе-
ния, в особенности «тяжелых» 
сортов нефти, — поясняет глав-
ный аналитик «БКС Премьер» 
Антон Покатович. — По нашим 

оценкам, такое положение ве-
щей в случае реализации будет 
транслироваться в рост премии в 
российском «тяжелом» Urals к 
Brent, что также увеличивает ру-
блевую стоимость нефти. С дру-
гой стороны, рублевые цены де-
монстрируют повышательную 
динамику на фоне отсутствия 
масштабных движений в рубле в 
сторону укрепления курса рос-
сийской валюты к доллару. Мы 
считаем, что с учетом наличия 
актуальных геополитических 
рисков на РФ потенциал укре-

пления рубля к доллару весьма 
ограничен. Сохранение сравни-
тельно слабого рубля будет спо-
собствовать росту рублевых цен 
на нефть в перспективе».

Среднегодовая стоимость 
Urals в рублях в этом году может 
остаться вблизи отметки 4,7 ты-
сячи рублей за баррель, что пре-
высит заложенные в бюджет 4,1 
тысячи рублей (складывается из 
цены бочки Urals 63,4 доллара и 
курса доллара 63,9 рубля) почти 
на 15 процентов, говорит Антон 
Покатович.

Почему нефть растет 
на мировом рынке

В прошлом году США вышли 
из ядерной сделки с Ираном, вве-
дя санкции и запретив другим 
странам сотрудничать с Тегера-
ном. Ключевые торговые партне-
ры Ирана — Китай, Индия, Япо-
ния, Южная Корея, Италия, Гре-
ция, Турция и Тайвань — в ноябре 
получили отсрочку от санкций 
при условии снижения закупок 
иранской нефти. Со 2 мая этого 
года послабления теряют силу, и 
страны должны полностью отка-
заться от иранской нефти, если 
не хотят попасть под санкции, 
подтвердили США 22 апреля.

Экспорт иранской нефти в 
итоге может снизиться с 1,7 мил-
лиона баррелей в сутки в марте 
(оценка Bloomberg) до нуля. Это 
приведет к дефициту предложе-
ния сырья на глобальном рынке. 
«Не исключаем, что в результате 

этого цены на нефть могут ло-
кально приблизиться к отметке 
80 долларов за баррель, — гово-
рится в обзоре Нордеа Банка. — 
Долгосрочному закреплению 
цен на повышенном уровне мо-
жет помешать готовность Сау-
довской Аравии компенсировать 
выпадающие объемы добычи».

США, чтобы не допустить раз-
балансировки мирового рынка 
нефти и скачка цен, в мае прове-
дут распродажу стратегического 
запаса нефти, указывают анали-
тики банка «Санкт-Петербург», 
и риск нехватки сырья во втором 
квартале этого года снизится. 
Коррективу в баланс на рынке 
может внести и альянс ОПЕК+. 

Продолжение темы на с. 8

Переоценили цены

Это означает, что пик 
годовой инфляции мог 
быть пройден в марте. 

Глава департамента денежно-
кредитной политики ЦБ Алек-
сей Заботкин допускал, что го-
довая инфляция по итогам апре-
ля может оказаться ниже мар-
товских показателей. Но Банк 
России, принимая на этой неде-
ле решение по ставке, наверня-
ка подойдет к оценке текущей 
статистики по инфляции в тра-
диционно осторожном ключе, 
решив дождаться более устой-
чивой тенденции. 

Кроме того, последние пол-
года ЦБ называет главным про-
инфляционным фактором по-
вышение ставки НДС (она была 
увеличена с 18 до 20 процентов 
с 1 января 2019 года). Перенос 
повышения НДС в цены во мно-
гом уже состоялся, но его от-
дельные эффекты могут просле-
живаться в ближайшие месяцы 
— вплоть до конца второго квар-
тала, указывал Банк России. Это 

тоже повод не спешить со сни-
жением ключевой ставки на 
этой неделе. 

Еще один аргумент в пользу 
сохранения ставки — ситуация 
на рынке потребительского кре-
дитования, где продолжается 
ускорение роста кредитного 
портфеля (он увеличился на 
23,6 процента год к году по ито-
гам марта), указывают аналити-
ки Нордеа Банка Татьяна Евдо-
кимова и Григорий Жирнов. Ре-
гулятор неоднократно высказы-
вал обеспокоенность такой ди-
намикой и с 1 апреля ввел повы-
шенные коэффициенты риска 
по необеспеченному потреби-
тельскому кредитованию, стре-
мясь снизить его привлекатель-
ность для банков. Банку России, 
вероятно, будет желательно 
оценить влияние этих мер на 
темпы роста кредитования в 
рамках второго квартала, пре-
жде чем переходить к снижению 
ставки, считают Евдокимова и 
Жирнов.

Таким образом, основной 
интерес 26 апреля представля-
ет заявление совета директо-
ров ЦБ на предмет того, видит 
ли регулятор новые аргументы 
в пользу снижения ключевой 
ставки в июне, отмечает глав-
ный экономист «ВТБ Капита-
ла» по России и СНГ Александр 
Исаков. Он не ожидает, что ре-
гулятор прямо объявит о наме-
рении смягчить денежно-кре-
дитную политику. Скорее, с 
учетом большей привязки к 
макроэкономической стати-
стике Центробанк лишь обо-

значит вероятность более ран-
него, чем предполагалось, раз-
ворота в сторону снижения 
ключевой ставки, полагает 
Исаков. 

По его мнению, предпосыл-
ками для снижения ставки в 
июне являются ослабление ри-
ска вторичного инфляционного 
эффекта от повышения НДС, 
возвращение инфляции к целе-
вым уровням и снижение давле-
ния в области спроса. Снижение 
ключевой ставки действитель-
но нельзя исключать уже в 
июне, если замедление годовой 

инфляции будет устойчивым и 
не возникнет новых внешних 
шоков, соглашается директор 
по макроаналитике КИБ банка 
«Открытие» Дмитрий Харлам-
пиев.

В Банке России предпочли не 
давать сигналов о возможном 
исходе заседания 26 апреля. Гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина ог-
раничилась стандартной фор-
мулировкой о том, что регуля-
тор «рассмотрит все факторы». 
Первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева уточняла, что Банк Рос-
сии, вероятно, обсудит 26 апре-
ля, как новые позитивные дан-
ные по экономике повлияют на 
перспективы снижения ключе-
вой ставки в 2019 году. 

Необеспеченное потребительское 
кредитование, по оценке ЦБ, 
растет слишком динамично.

А К Ц Е Н Т

Пик годовой инфляции, судя по данным 
Росстата, уже мог быть пройден в марте. 
Но, скорее всего, Банк России не будет 
из-за этого спешить снижать ставку

А К Ц Е Н Т

В мире складывается дефицит 
того сорта нефти, который поставляет 
за рубеж Россия. Это поднимает его цену

СЕРВИС 
В столице 
появится 
прокат детских 
колясок

МАЛЫШАМ 
ВЕЗЕТ
Сергей Бабкин

До конца этого года в Москве 
могут запустить онлайн-про-
кат детских колясок. Россий-
ская столица станет первым в 
мире городом, где заработает 
такой сервис. 

Идею о его создании вчера на 
заседании парламентской ко-
миссии по культуре и массовым 
коммуникациям высказал пред-
седатель Евгений Герасимов. 
Состоит она в том, чтобы коля-
ски сдавались в аренду по прин-
ципу каршеринга, через мо-
бильное приложение. На первых 
порах предложено создать точ-
ки такого проката в парках. Там 

родителям приходится труднее 
всего. Если ребенок устанет гу-
лять (а такое бывает часто), при-
дется нести его до метро или ма-
шины на руках или везти на шее. 
Уже появилась компания-опе-
ратор, готовая заняться серви-
сом. Сейчас фирма сдает в арен-
ду электросамокаты, коляски — 
следующий шаг. «Хотим в мае 
запустить несколько точек, а в 
июне — июле полностью запу-
стить проект», — поделилась 
планами представитель компа-
нии Регина Жукова. 

Сейчас оператор ведет пере-
говоры с парками. Проблемный 
нюанс только один — надо нала-
дить систему дезинфекции ко-
лясок после каждого пользова-
теля. Но примерный тариф уже 
известен — 90 рублей в час и 999 
рублей в сутки. Кстати, стои-
мость приличных детских коля-
сок может превышать 20 тысяч 
рублей. Мало кто знает, но в 
Москве уже действует долгос-
рочный прокат колясок. Тари-
фы гораздо ниже «шеринго-
вых», но там  владельцы компа-
ний берут залог.  

На питание и обя-
зательные плате-
жи россияне тра-
тят больше 50 про-
центов своих 
доходов

— Банки будут тщательно 
проверять заемщиков — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1672503

— За ценами на нефть 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Оловянная рудная компа-
ния» (юр. адрес: 682707, Хабаровский край, Солнечный район, п.  Гор-
ный, литер А, оф. 1) информирует о продолжении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы 
(ГЭЭ) федерального уровня — проектной документации «Полигон 
«сухого» складирования кека фильтрации хвостов Солнечной обога-
тительной фабрики (СОФ)» (Хабаровский край, Солнечный район, 
п. Горный), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС). Ориентировочные сроки проведения ОВОС: сентябрь 
2018 г. — июнь 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский край, 
Солнечный район, п. Горный. Цель намечаемой деятельности: строи-
тельство полигона «сухого» складирования кека фильтрации хвостов 
СОФ. 

Форма проведения общественных обсуждений — общественные слу-
шания и прием замечаний и предложений в письменном виде. Наимено-
вание органа, ответственного за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, — администрация Солнечного муниципального райо-
на (МР) (Хабаровский край, Солнечный район, р.п. Солнечный, ул. Ле-
нина, д. 23) при содействии АО «Оловянная рудная компания».

Материалы проектной документации, включая материалы ОВОС с 
утвержденным техническим заданием (ТЗ) на проведение ОВОС, будут 
доступны для ознакомления общественности с 23 апреля 2019 г. и раз-
мещены: в администрации Солнечного МР по адресу: Хабаровский 
край, Солнечный район, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 23, каб. 207; 
в администрации Горненского сельского поселения Солнечного МР по 
адресу: Хабаровский край, Солнечный район, п. Горный, ул. Ленина, 
д.  19; на официальном сайте исполнителя ОВОС — АО «ГК ШАНЭКО» 
(http://www.shaneco.ru/press-centr/public_consultation/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются в письменной форме в месте озна-
комления, а также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 545-34-21, 
электронной почте: obob@shaneco.ru.

Общественные слушания по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «Полигон «сухого» скла-
дирования кека фильтрации хвостов Солнечной обогатительной фаб-
рики (СОФ)», включая материалы ОВОС, состоятся 23 мая 2019 г.  
в 16 часов 00 минут в здании администрации Солнечного МР по адресу: 
Хабаровский край, Солнечный р-н, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 23, 
конференц-зал, 2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Москва станет 
первым в мире 
городом с таким 
сервисом 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Новая администрация столицы легендарного БАМа 
меняет принципы работы  

Хозяйка Тынды
Александр Ярошенко, 
«Российская газета», 
Амурская область

Я 
приехал еще в засне-
женную Тынду. Не-
сколько месяцев на-
зад тут прошли вы-
боры мэра. Страсти 
почти уже улеглись, 
и мне хотелось по-
нять, как моя колле-
га городской журна-

лист Марина Михайлова побе-
дила большую и сильную ко-
манду городских чиновников и 
стала во главе легендарного го-
рода.

Косая рука и люди
Кардиограмма жизни горо-

ду, почетными жителями кото-
рого навечно остались Дин Рид, 
Иосиф Кобзон и Валентина Тол-
кунова, выпала неровная. Во-
семнадцать лет Тындой честно и 
грамотно руководил Марк 
Шульц. При нем Тында развива-
лась и хорошела. В 2012 году 
Шульц скоропостижно скон-
чался.

После него здесь стали воз-
никать и крепнуть всякие нехо-
рошие, хотя и уже, к сожале-
нию, привычные традиции. 
Школьные дворы и стадионы 
бамовской столицы годами то-
нули в ночной тьме, а руководи-
тель горэлектросетей получал к 
концу года премиальные разме-
ром в полмиллиона рублей. 

Ровно столько же начислял 
себе и директор городского до-
рожного управления, хотя доро-
ги Тынды чистились лишь эпи-
зодически, на «косую руку». 

Попасть на прием к мэру 
было делом почти несбыточ-
ным. В течение семи лет двери 
главы города распахивались пе-
ред народом всего на два часа 
один раз в месяц. Перед этим че-
ловека неделями изматывали в 
долгих списках и длинных оче-
редях.

Люди сотнями были выну-
ждены подавать заявления 
в суд, только благодаря Фемиде 
они получали положенные по 
закону субсидии, доплаты и жи-
лье. 

Мэрия города годами суди-
лась с его жителями, писала бес-
счетные отводы и апелляции. 
Люди порой не доживали до по-
лучения гарантированных госу-
дарством «квадратов» и рублей.

Журналист городской газеты 
Марина Михайлова без малого 
пятнадцать лет была депутатом 
Тындинской городской Думы. 
Для сотен своих земляков она 
стала негласным адвокатом и 
помощником. Помогала состав-
лять исковые заявления, годами 
ходила на судебные заседания. 
Большинство из которых выиг-
рывала. Ей выбивали окна, гро-
зили расправой, распускали по-
ловодья грязных сплетен, а она 
не отступала ни на йоту. Благо-
даря ее позиции и знаниям сто-
личные жители БАМа выиграли 
более четырехсот (!) исков в 

суде. И это в городе, где прожи-
вает всего чуть больше тридцати 
тысяч человек! 

Такой вот в администрации 
царил уровень управленческого 
непрофессионализма и бюро-
кратического чванства: власть 
не замечала горожан в упор, 
предпочитая взаимодействие 
через судебные решения.

Надоело
И тогда Марина Михайлова 

решила попробовать свои силы 
в борьбе за кресло главы города. 
Сделала первую попытку. Неу-
дачно. Однако практически с 
нулевым бюджетом своего из-
бирательного штаба она усту-
пила своему сопернику лишь 
несколько процентов голосов.

— Осталась практически без 
копейки. Но ничего, продала 
свою трехкомнатную квартиру, 

купила себе однокомнатную. 
Помогла сыну и выжила сама,— 
смеется Марина Валентинов-
на…

В сентябре прошлого года 
она снова пошла на выборы 
мэра. И выиграла, обойдя пер-
вого заместителя мэра Сергея 
Гуляева почти на двадцать про-
центов голосов избирателей. 
Хотя предвыборная борьба по 
масштабам грязи била все мы-
слимые и немыслимые рекорды. 
Оппоненты травили Марину 
Михайлову с особым, сладо-
страстным цинизмом. Потомки 
первостроителей БАМа, где 
ключевым было слово «братст-
во» (на маленьких станциях ма-
гистрали двери до сих пор не 
знают замков. — А. Я.), жгли 
на кострах чучела с фотографи-
ями Михайловой. А плакатами с 
виселицей, на которой была 
«повешена» Марина Валенти-
новна — обклеивали город. Даже 
выпустили ролик, в котором не-
угодную журналистку якобы 
посадили на метлу и отправили 
из города…

Но чем больше поливали гря-
зью, тем быстрее росло число ее 
сторонников. Действующая 
власть города проиграла. 

Решительные шаги
После выборов Марину Ми-

хайлову не хотели допускать 
сразу к исполнению обязаннос-
тей градоначальника. Согласно 
Уставу города, ее вступление во 
власть планировали на тридца-
тый день. Но она пришла на за-
седание городской Думы и нео-
жиданно для всех встала и про-
изнесла присягу. Так тоже по-
зволял Устав.

— Евгений Черенков, мой 
предшественник, увидев это, 
бежал из зала. Они просто не 
ожидали,— улыбается Марина 
Валентиновна и добавляет: — 
Команда предшественников хо-
тела закрепить свои «золотые 
парашюты», обезопасить себя 
бессрочными трудовыми кон-
трактами. По сей день несколь-
ко тысяч строителей легендар-
ного БАМа и их потомков ждут 
переселения из аварийного 
и ветхого жилья. Больше ста 
круглых сирот имеют на руках 
решения суда о предоставлении 
им положенных по закону квар-
тир, но жилье в глаза не видели. 
Ответ один: «Нет денег».

Зато на «парашюты» деньги 

находили. Кричащий пример 
цинизма. Ирина Монахова не-
сколько лет благополучно про-
сидела в кресле председателя 
городской Думы. Вышла на по-
кой, и с 2017 года получала свой 
«парашют». Это примерно со-
рок пять тысяч в месяц, с север-
ным коэффициентом. 

— Хотя она в городе давно не 
живет, но прописана здесь. Поэ-
тому и коэффициент полагает-
ся, — уточняет Марина Михай-
лова.

Еще добрая жменя «быв-
ших» теперь судится с мэрией, 
пытаясь получить вожделенную 
доплату. Экс-мэр, экс-председа-
тель городской Думы и его зам...

Еще штрих. Снежно-ледовые 
городки, которые власти возво-
дили к Новому году — последние 
пять лет были темой для анекдо-
тов. Снегурочка выглядела как 
после эксгумации, жалкие елки, 
убогие горки...

— Мы сократили бесполез-
ную должность заместителя 
председателя городской Думы, 
который только на зарплату в 
год проедал более миллиона ру-
блей. На эти деньги сделали кра-
сивый городок,— говорит мэр 
Михайлова.

Сегодня в Тынде освещаются 
территории всех городских 
школ, которые прежде погружа-
лись во тьму с окончанием све-
тового дня. Впервые за семь лет 
городские власти закупают до-
рожную технику.

Крепкие нервы
— У меня крепкая нервная си-

стема, я последний раз плакала, 
когда мне было семнадцать лет. 
У меня на глазах убили моего 
младшего братика, — тихо при-
знается Марина Михайлова.

Это ее ответ на мой вопрос, 
больно ли было видеть, как на 
кострах страха и отчаяния го-
рит чучело с ее изображением? 
«Было просто противно, но спа-
ла крепко, и слез ее не видел 
никто».

Для горожан двери ее каби-
нета открыты всегда, каждую 
субботу идет прием по личным 
вопросам. До последнего посе-
тителя.

— По многим вопросам по-
мочь не могу, ведь идут люди с 
разными бедами — от сложных 
кредитных историй до запутан-
ных семейных проблем. Челове-
ка главное выслушать, дать со-
вет и чтобы почувствовал, что 

он не один на один со своей бе-
дой. Люди отвыкли, что власть 
с ними разговаривает, — замеча-
ет мэр.

«Марина Михайлова — это 
характер. Он дает ей силы идти 
до победного и не опускать го-
лову. Никогда», — говорят о ней 
ее близкие.

Она развелась с мужем, ког-
да ее двое детей были совсем ма-
ленькими. Супруг посмел одна-
жды поднять на нее руку. Рас-
сталась в тот же день. Детей под-
нимала на зарплату журналиста 
городской газеты, но отказа-
лась от алиментов.

— Когда было совсем туго, 
подрабатывала, могла ночами 
писать и редактировать тек-
сты, — говорит она.

А за свою народную «адвока-
туру» брали деньги?

— В основном ко мне люди об-
ращались совсем не богатые, 
я их просила только оплатить 
судебную пошлину, — вспомина-
ет Марина Валентиновна. — 
Иски большей частью выигры-
вались потому, что права людей 
были нарушены с откровенной 
наглостью и цинизмом.

Тында начиналась с время-
нок и вагончиков, которые для 

тысяч стали «постоянками». 
Когда благодаря федеральной 
программе стали строить благо-
устроенное жилье для жителей 
аварийного и ветхого, то людям 
приходилось выбивать свои 
«метры» только через суд.

— Негласная такса была в го-
роде — триста тысяч за право пе-
реселения,— говорит вице-мэр 
Владимир Плюхин.

Схемы переселения часто 
напоминали ребус. Могли на це-
лой выселенной улице оставить 
(забыть?) единственную квар-
тиру в пустом доме, которую те-
перь приходится отапливать 
сквозь сотни метров промер-
зшего жилья. Наталья Кулеми-
на — одна из «забытых», ее се-
мья осталась единственной в 
большом, многоквартирном ба-
раке.

— Нам бывший вице-мэр Гу-
ляев так и сказал: «Мы про вас 
забыли…», вот остались одни из 
целой улицы. Хорошо, новая 
власть о нас вспомнила… Об-
ещает ситуацию исправить,— 
тихо говорит Наталья Васильев-
на.

Сегодня «новой власти» 
в Тынде исправлять приходится 
многое.

— Мы перестали судиться 
с сиротами по вопросам предо-
ставления им жилья. Раньше их 
месяцами мытарили в судах, 
мучили кассациями и апелляци-
ями. Ну совесть же надо иметь! — 
восклицает Марина Михайлова.

При сиротской очереди в со-
тню человек, при тысячах живу-
щих во времянках, власти Тын-
ды умудрялись сдавать благоу-
строенное жилье в коммерче-
ский найм. 

— Есть случаи — только для 
прокурора. Человек давно жи-
вет в Москве, там у него в собст-
венности жилье. Но с ним на 
протяжении ряда лет заключа-
ется договор о найме шикарной 
двухкомнатной квартиры в цен-
тре города. Которую он нотари-
ально передоверил племяннику, 
а тот ее сдает в аренду. Когда 
вникаешь в подобные хитро-
сплетения, просто зла не хвата-
ет, — возмущается Марина Ва-
лентиновна.— Ведь у нас в этой 
«жилищной очереди» люди 
просто умирают, так и не до-
ждавшись квартиры.

…Муниципалитеты, наши 
маленькие мэрии, поссоветы и 
сельсоветы — самая близкая 
властная ступенька к нашей 
жизни. Мы с этой властью жи-
вем в одних селах, поселках и 
городках, ходим по одним тро-
туарам (если они есть), каждый 
день здороваемся, встречаемся 
взглядом.

—  Н а ш а  « о д н о э т а ж н а я 
власть» должна прежде всего ви-
деть человека, а не делать вид, 
что его просто нет рядом, — за-
ключает наш разговор Марина 
Михайлова. — Когда мэр городка 
в тридцать тысяч населения по-
зволяет себе принимать земля-
ков один раз в месяц в течение 
двух часов — это говорит о том, 
что власть, простите, зажралась, 
обленилась и возомнила себя 
неприкасаемой. Незаменимой.

P.S.
Через несколько месяцев бу-

дут торжественно отмечать 
45 лет с начала строительства 
БАМа. Проедут по рельсам «же-
лезного пути» праздничные по-
езда с поседевшими строителя-
ми стройки ушедшего века, 
пройдут концерты столичных 
«звезд», и жизнь пойдет своим 
тихим ходом до следующей 
даты. 

Сегодня уже мало кто вспо-
минает, как последние семь лет 
северную столицу Приамурья, 
знаменитую Тынду, лихорадило 
от управленческого непорядка. 
Наверное, это правильно: что-
бы настроиться на обновление, 
нужно стряхнуть с себя лишний 
негатив — но при этом обяза-
тельно сделать выводы. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на всю предвыборную грязь, 
она победила. И обошла своего 
конкурента на 20 процентов голосов 
избирателей

А К Ц Е Н Т

«Наша «одноэтажная власть» должна 
прежде всего видеть человека, 
а не делать вид, что его просто нет рядом»

Марина Михайлова: Человека главное выслушать, чтобы почувствовал, он 
не один на один со своей бедой. Люди отвыкли, что власть с ними разгова-
ривает.

Знаменитые тындинские «времян-
ки»: жизнь многих бамовцев в них 
растянулась на десятилетия.
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РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
объяснил, почему  Кириллу 
Серебренникову отменили 
домашний арест

Свобода 
под подписку

Иван Егоров

Столичный суд опубликовал мотивировочное реше-
нии апелляционной инстанции, согласно которому Ки-
рилл Серебренников, а также Софья Апфельбаум и 
Юрий Итин были освобождены из-под домашнего аре-
ста. 

Мосгорсуд 8 апреля изменил им меру пресечения 
на подписку о невыезде. По мнению суда, это стало воз-
можно, потому что они не препятствовали расследова-
нию и не нарушали условия домашнего ареста. 

«Было установлено, что в течение длительного вре-
мени подсудимые, находясь под домашним арестом, 
данную меру пресечения не нарушали, производству 
следственных действий и рассмотрению дела судом не 
препятствовали», — говорится в апелляционном реше-
нии. При этом суд установил, что следствие не привело 
фактических доказательств для продления обвиняе-
мым домашнего ареста и был опровергнут довод о том, 
что подсудимые, находясь на свободе, могут скрыться. 
Как указал Мосгорсуд, вышеперечисленные обстоя-
тельства районным судом не были исследованы и не 
приняты во внимание при решении вопроса о продле-
нии меры пресечения. Кроме того, районный суд не 
учел данные о личности подсудимых, «исключительно 
положительно их характеризующие».

«Каких-либо объективных данных и достоверных 
сведений, свидетельствующих о том, что подсудимые в 
случае избрания более мягкой меры пресечения могут 
скрыться от суда, либо иным путем воспрепятствовать 
производству по делу, в исследуемых материалах в на-
стоящее время не представлено», — подытожил свое ре-
шение Мосгорсуд. 

СЛЕДСТВИЕ Суд отправил 
бывшее руководство 
банка «Югра» под арест

Банкиры 
сели дома

Наталья Козлова

Останутся до середины июля в четырех стенах своих 
домов или квартир бывшие руководители банка 
«Югра» — председатель правления Дмитрий Шиляев и 
его президент Алексей Нефедов. Суд отправил их под 
домашний арест на два месяца по просьбе следствия, 
которое ведет дело о растрате 7,5 миллиарда рублей.

В конце прошлой недели Басманный суд заключил 
под домашний арест до 18 июня основного акционера 
«Югры» Алексея Хотина, согласившись с просьбой 
следствия. Само уголовное дело возбуждено по статье 
— «Растрата» . Это часть 4 статьи 160 УК, где речь идет о 
преступлении , которое совершили в группе по предва-
рительному сговору и в особо крупном размере. «Осо-
бо крупный»  — это более 7,5 миллиарда рублей. След-
ствие не разглашает детали. Но если судить по матери-
алам, которые озвучены в суде, сегодня группа фигу-
рантов — это семь граждан. Вполне вероятно, что их 
станет больше по мере продвижения следствия.

Понятно, что уводить миллиарды рублей из кредит-
ной организации в одиночку невозможно. Потерпев-
шими от действий арестованных признан банк «Югра» 
в лице Агентства по страхованию вкладов. Центробанк  
еще два года назад, с 10 июля 2017 года ввел в «Югре» 
временную администрацию. Ну, а лицензию у кредит-
ной организации ЦБ отозвал спустя две недели. Еще че-
рез год, в сентябре 2018 года Арбитражный суд Мо-
сквы признал банк «Югра» банкротом.

Известно, что крах «Югры» оказался крупнейшим 
страховым случаем в истории страны. Банк «Югра», 
основным собственником которого являлся бизнес-
мен Алексей Хотин, на конец первого квартала прош-
лого года занимал 33-е место по размеру активов и 
12-е место по объему средств граждан. 
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ОПК Для подводной лодки 
пятого поколения завели 
новый паспорт 

Рисовали 
«Хаски» — 
получилась 
«Лайка»

Александр Емельяненков

Генеральный конструктор многоцелевых АПЛ и их си-
стем вооружения Александр Антонов из питерского 
бюро «Малахит», да и генеральный директор этой про-
ектно-конструкторской организации Владимир Доро-
феев никак не ожидали узнать про себя горячую но-
вость из интернета. О том, что имя четвероногой Лай-
ки, погибшей более 60 лет назад в космосе, будет уве-
ковечено под водой — в проектных документах или на-
звании всего проекта атомной подлодки пятого поко-
ления. 

Именно так — ОКР «Лайка» — решено назвать опыт-
но-конструкторские работы по созданию АПЛ пятого 
поколения, если верить анонимному «источнику ТАСС 
в оборонно-промышленном комплексе». Источник не 
раскрыл предполагаемые технические характеристи-
ки разрабатываемой субмарины, но отметил, что «од-
ним из видов ее ударного оружия будут гиперзвуковые 
ракеты «Циркон». А еще заявлено, что «Лайка» будет 
иметь «модульную конструкцию и единую интегриро-
ванную систему боевого управления с искусственным 
интеллектом». 

До сего дня было 
известно, что кон-
цептуальный облик 
такой универсаль-
ной субмарины дей-
ствительно разра-
батывался в 
СПМБМ «Малахит» 
под шифром 
«Хаски». Более 
того, гендиректор 
«Малахита» в эк-
склюзивном ин-
тервью «Россий-
ской газете» подтвердил, что «работы по определению 
облика перспективной многоцелевой подводной лодки 
следующего поколения проведены и представлены за-
казчику в лице министерства обороны».

А что до шифров и названий…
«Мы это не комментируем», — ответил тогда Влади-

мир Дорофеев. И лишь коротко пояснил: «Раскрывать 
сейчас все направления и особенности перспективной 
АПЛ было бы неправильно. Поэтому скажу так: под-
водные корабли пятого поколения будут отвечать всем 
перспективным требованиям Военно-морского флота 
и смогут эффективно парировать возникающие угро-
зы».

При этом гендиректор «Малахита» не стал утвер-
ждать, что разработка облика перспективной АПЛ — 
это миссия исключительно их проектно-конструктор-
ского бюро. «Министерство обороны всегда поощряло 
техническую конкуренцию между бюро-проектанта-
ми и организациями промышленности. Поэтому, когда 
мы говорим о перспективных кораблях разного назна-
чения, такая конкуренция поощряется, особенно на 
ранних стадиях. И работы в той или иной степени ве-
дутся разными организациями», — подчеркнул Влади-
мир Дорофеев в интервью «РГ». 

Было бы наивно полагать, что он или кто-то другой 
из «Малахита», даже если им напрямую позвонить, 
стал бы комментировать информацию анонимного 
происхождения. Но думаю, почти уверен: они обеску-
ражены. Тем, как раз за разом из больших чиновных 
кабинетов утекают конфиденциальные сведения — из 
щелей, под дверью, в приватной болтовне…

Буквально только что, и опять из «анонимного 
источника в руководстве ОПК», мы узнали, что в до-
полнение к утвержденной программе вооружений на 
«Севмаше» собираются построить еще две подлодки 
серии «Борей», но вооружить их не «Булавой», а кры-
латыми ракетами большой дальности. 

А еще анонимно сообщили, что уже во вторник, 23 
апреля, на верфи в Северодвинске будет спущена на 
воду атомная подлодка специального назначения  
«Белгород»  — носитель таинственного «Посейдона», 
подводного беспилотника с ядерной энергодвигатель-
ной установкой…

И это при том, что в самих КБ, проектных организа-
циях и на заводах-изготовителях режимные гайки за-
крутили до предела и по всем статьям. Не только со-
трудникам пресс-служб и ведущим специалистам, но и 
первым лицам — генеральным директорам и конструк-
торам — не позволяют рта открыть. Даже по тем вопро-
сам, событиям и фактам, которые не содержат военной 
или государственной тайны, уже были обнародованы, 
обсуждались или требуют актуальных комментариев 
сегодня. •

ПОЛИЦИЯ Пропавшую из частной коллекции 
картину нашли на онлайн-аукционе

Приключения 
Левитана
Михаил Фалалеев

С
транные события прои-
зошли с картиной Исаака 
Левитана «Летний пейзаж. 

Пашня» (1880—1890 г.). Появи-
лось сообщение, что в полицию с 
заявлением о пропаже этой кар-
тины обратился директор науч-
ной организации «Научно-ис-
следовательская независимая 
экспертиза имени Третьякова». 
Получалось, что полотно не 
украли со стены, не отобрали у 
частного коллекционера в ходе 
вооруженного налета, а похити-
ли «мошенническим путем». 

Что это означает, выяснилось, 
когда полицейские обнаружили 
произведение на онлайн-аукцио-
не. 

На сайте Литературного фон-
да, где проводился онлайн-аук-
цион, полотно было выставлено 
как лот № 14 со стартовой ценой 
1 рубль. Владелец картины пере-
дал ее по расписке еще 11 апреля, 

после чего получатель картины 
перестал выходить на связь. Вла-
делец полотна забил тревогу, по-
скольку ничего не знал о судьбе 
переданного полотна. Действи-
тельно ли было мошенничество, 
умышленное похищение или же 
какой-то личный конфликт меж-
ду коллегами-искусствоведами, 
сейчас выясняется. 

Что любопытно, владелец 
картины обратился в полицию 
не сразу, а когда не дождался от 
своего визави ни самой картины, 
ни денег. Кстати, конкретная 
сумма ее стоимости — 2 миллио-
на 240 тысяч рублей — была опре-
делена именно в день передачи 
картины под расписку — 11 апре-
ля. Так, может, ее и готовили для 
продажи на аукционе?

Теперь ее, конечно, вернут 
прежнему владельцу, но предва-
рительно ее осмотрят эксперты — 
нет ли повреждений. Уголовное 
дело полицейские пока возбу-
ждать не стали. 

Не первый раз с полотнами 
Левитана происходят неприят-
ности. Напомним, в 2014 году 
произведения Левитана украли 
из музея в Ивановской области. 
Стоимость картин оценили в ба-
снословную сумму — 180 милли-
онов рублей. Воров поймали спу-
стя два года, картины вернули. 
Но именно тогда остро встал во-
прос об охране музеев. Музеям 
не хватало средств на сигнализа-
цию и содержание ЧОПов, МВД 
начало сокращать вневедомст-
венную охрану, а Росгвардии еще 
не было.  В тот раз правоохрани-
тельным органам пришлось опу-
бликовать конкретный список 
всех культурных объектов, взя-
тых под охрану полиции. 

Кстати, частные коллекции 
все чаще становятся объектами 
нападений воров. Так, год назад 
удивительной красоты и боль-
шой ценности вещей в одночасье 
лишился 44-летний московский 
антиквар. После закрытия 44-го 
Российского антикварного сало-
на, приуроченного к Году Японии 
в России, владелец части экспо-
натов занимался их погрузкой в 
собственный автомобиль на пар-
ковке музея на Крымском Валу.

В тот момент, когда он нена-
долго отлучился, преступники 
отключили сигнализацию и по-
хитили 12 японских ваз, тарелку 
из перегородчатой эмали и три 
серебряных портсигара. Ущерб 
составил около 6 миллионов ру-
блей. Оперативники Главного 
управления уголовного розыска 
МВД вместе с московскими кол-
легами нашли воров и задержали 
их на Кутузовском проспекте. •

 АРСЕНАЛ Поисковые и аварийно-спасательные службы 
Военно-морского флота осваивают новую технику 

SOS из глубины
Юрий Гаврилов

В 
заливе Петра Вели-
кого у берегов При-
морья экипаж спаса-
тельного судна Тихо-
океанского  флота 
«Игорь Белоусов» 
отработал эвакуа-
ц и ю  к о м а н д ы  д и -
зельной субмарины, 

лежащей на глубине 70 ме-
тров.  Хотя операция была 
учебной, морякам пришлось 
потрудиться, ведь при ликви-
дации последствий «аварии» 
они задействовали весь свой 
арсенал, в том числе специаль-
ные глубоководные аппараты.

«После прибытия судов в 
район проведения поисково-
спасательной операции под-
водную лодку обнаружили тех-
нические средства. Ее предва-
рительно осмотрели с помо-
щью рабочего необитаемого 
гл у б о к о в о д н о го  а п п а р ата 
«Пантера плюс», — рассказали 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Тихоокеанского флота.

После этого на воду спусти-
ли спасательный глубоковод-
ный аппарат АС-40 проекта 
18271. Морякам он больше из-
вестен как «Бестер-1». Его эки-
паж подошел к «затонувшей» 
субмарине и пристыковался к 
ее комингс-площадке.  Были 
выполнены необходимые ма-
нипуляции, и несколько под-
водников переправились на 
борт спасательного аппарата. 
Последовала его расстыковка 
и всплытие. А уже на борту 
«Игоря Белоусова» врачи, как 
положено, оказали «спасен-
ным» первую медицинскую 
помощь.  

Напомним, что необитае-
мый глубоководный аппарат 
«Пантера плюс» наши флот-
ские спасатели в декабре 2017 
года использовали для поиска 
в Атлантике аргентинской под-
водной лодки «Сан-Хуан». 
Учитывая немалые глубины в 
районах ее возможной пропа-
жи, найти затонувшую субма-
рину было реально лишь с по-
мощью уникальной техники.  

«Пантера плюс», работаю-
щая на глубинах до тысячи ме-
тров и управляемая операто-
ром со спасательного судна, 
как раз подходила на эту роль. 
Помимо прочего аппарат был 
оснащен двумя гидравличе-
скими манипуляторами, виде-
окамерой заднего обзора, а 
также двумя телекамерами. За 
океан на военном транспор-
тнике Ан-124 «Руслан» тогда 
доставили не только группу 
специалистов 328-го экспеди-
ционного поисково-спасатель-
ного отряда ВМФ России во 
главе с капитаном 1 ранга Сер-

геем Башмаковым, но и телеу-
правляемый глубоководный 
аппарат «Пантера плюс». В 
район поисковой операции 
также отправили океаногра-
фическое исследовательское 
судно «Янтарь» ВМФ России.

Надо сказать, что трагедии 
в море, в том числе гибель под-
лодки «Курск»,  заставили 
флотское командование се-
рьезно пересмотреть всю си-
стему организации поисковых 
и аварийно-спасательных опе-
раций. 

Изменения коснулись не 

только структуры профильной 
Службы ВМФ, но и техниче-
ского обеспечения ее подра-
зделений. 

 Так, несколько лет назад в 
Севастополе на базе водолаз-
ной школы Черноморского 
флота создали учебный центр 
подготовки военных спасате-
лей и водолазов. Кроме того, в 
Черноморском высшем воен-
но-морском училище имени 
П.С. Нахимова открыли на-
правление водолазных специа-
листов. 

Одновременно велись ис-

пытания новейшего по тем 
временам подводного аппара-
та «Бестер-1» и спасательного 
судна  «Игорь Белоусов». Меж-
ду прочим, по своим характе-
ристикам «Бестер-1» превос-
ходит зарубежные аналоги и 
может работать с водолазами 
при выполнении широкого 
спектра спасательных задач.

 Этот уникальный аппарат 
имеет рабочую глубину погру-
жения 700 метров. В числе его 
особенностей — точность пози-
ционирования и навигации на 
глубине, а также наличие еди-
ной автоматизированной си-
стемы управления.

Но самое главное, что рос-
сийская оборонка научилась 
создавать отечественное высо-
кокачественное спасательное 
оборудование. Скажем, ис-
пользуемое в ВМФ водолазное 
снаряжение СВУ-5, по оценке 
экспертов, не уступает миро-
вым образцам. Там, где нельзя 
привлечь к работе водолазов, в 

перспективе станут трудиться 
роботы, процесс их создания 
по заказу ВМФ идет полным 
ходом.  

Вообще внедрение новой и 
модернизация имеющейся 
глубоководной техники и обо-
рудования для спасателей 
ВМФ имеет хорошую динами-
ку.  

Для примера: после серьез-
ной доработки подводный ап-
парат АС-30 стал использо-
ваться военными моряками на 
глубинах до 1000 метров. Этой 
техникой в том числе оснасти-
ли службы поисковых и ава-
рийно-спасательных работ Ти-
хоокеанского флота. 

Была проведена модерниза-
ция и спасательных подводных 
аппаратов АС-26 и АС-34 для 
Северного флота. Параллельно 
программу доработки прошли 
их суда-носители. •

Спасательный аппарат «Бестер-1» 
имеет рабочую глубину погружения 
700 метров.

Конструктор, ветеран «Малахита» и хранитель его истории 
Радий Анатольевич Шмаков анонимным новостям из сомни-
тельных источников предпочитает правду факта и открытый 
диалог. 

Картину «Летний пейзаж. Пашня» оценили в 2 миллиона 240 тысяч рублей.

А К Ц Е Н Т

Там, где нельзя привлечь к работе воен-
ных водолазов, в перспективе станут 
трудиться  роботы, процесс их создания 
по заказу ВМФ идет полным ходом

Тем временем

Пока коллеги-журналисты и блогеры соперничают друг 

с другом в погоне за «сливами-утечками», кораб-

лестроители делают свою, весьма небыструю работу, а 

моряки-подводники  — свою.  На днях экипажи подвод-

ных крейсеров «Новомосковск» и «Карелия» отработа-

ли противолодочные задачи в Баренцевом море. Как 

открыто говорится в сообщении Северного флота,  они 

поочередно «выполнили поиск и слежение друг за дру-

гом, а затем — отрыв от преследования и выход в атаку 

на подводного противника». По данным штаба флота, 

«подводные маневры проходили на глубинах свыше 

100 метров без фактического использования морского 

оружия», а  главной задачей была «отработка тактики 

действий при соприкосновении с подводным против-

ником».

СОТРУДНИЧЕСТВО Российская 
база ВМФ в Сирии будет 
принимать и гражданские суда

Гавань двойного 
назначения

Александр Степанов

Сирийский Тартус скоро будет 
не только единственной россий-
ской военно-морской базой за 
рубежом, но и обретет статус 
экономической зоны. Соглаше-
ние о том, что этот второй по ве-
личине порт в Сирии передадут 
в аренду на 49 лет российским 
компаниям, будет подписано 
буквально на днях.

Вопрос о расширении дея-
тельности порта был одним из 
основных на встрече россий-
ского вице-премьера Юрия Бо-
рисова и президента Сирии Ба-
шара Асада в Дамаске.

«Ключевой вопрос, который 
должен дать положительную ди-
намику, — это вопросы по ис-
пользованию порта Тартус. По-
ездка закрепила все эти догово-
ренности. Мы очень хорошо 
продвинулись в этом вопросе и 
надеемся, что в течение недели 
контракт будет подписан, и на 
49 лет порт Тартус перейдет в 
эксплуатацию российского биз-
неса», — подчеркнул Борисов. 
Он отметил, что решение о пе-
редаче сирийского порта в арен-
ду России было принято на засе-
дании межправительственной 
комиссии и такое соглашение 
серьезно повлияет на товароо-
борот между РФ и Сирией. «Я 
надеюсь, что это будет играть в 
пользу в первую очередь сирий-
ской экономики», — сказал ви-
це-премьер.

Соглашение о размещении в 
Тартусе на 49 лет российского 
пункта материально-техниче-
ского обеспечения ВМФ было 
подписано в 2017 году. Почти 
сразу же Минобороны России 

приняло решение о расширении 
базы и улучшении ее инфра-
структуры. Как ранее заявлял 
представитель минобороны, на 
эти цели потребуется 3,2 млрд 
рублей ежегодно.

Порт в Тартусе является вто-
рым по величине в Сирии после 
Латакийского и в настоящее 
время не используется в качест-
ве гражданского объекта. Поми-
мо кораблей ВМФ там базиру-
ются сирийские военно-мор-
ские силы. Как сообщил «РГ» 
источник, владеющий ситуа-
цией, сейчас в Тартусе идет 
стройка. «Ведется дооборудова-
ние и развитие инфраструкту-
ры базы, порт готовят к приня-
тию кораблей и судов, акцент 
делается на дооборудовании 
пирсовой зоны». В целом, по 
словам источника, постепенно 
Тартус вполне сможет одновре-
менно принимать как боевые 
корабли, так и гражданские 
суда. По всей вероятности, Тар-
тус будет использоваться как 
перевалочный хаб для поставок 
в Сирию российской нефти, 
продовольствия и стройматери-
алов. До начала конфликта Си-
рия обеспечивала себя нефте-
продуктами. Однако с началом 
войны сирийское правительст-
во утратило контроль над 
основными месторождениями 
углеводородов и периодически 
в стране ощущается дефицит то-
плива. В целом у российского 
бизнеса довольно большие пла-
ны по развитию Тартуса. Так, в 
конце 2018 года сирийский 
представитель рассказывал, что 
несколько российских компа-
ний планируют построить в 
Тартусе аэропорт. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Наши военные 
инспектируют 
США 

ОНЛАЙН 
АМЕРИКА
Юрий Гаврилов

Эта неделя выдалась богатой на 
международные инспекции в 
сфере безопасности. Российские 
контролеры в рамках Договора 
по открытому небу пролетят над 
США и на специально оборудо-
ванном для таких целей Ан-30Б 
выполнят наблюдательный рейд 
над Польшей. Одновременно 
французы снимут с воздуха не-
которые наши военные объекты. 
А в среду другая группа россий-
ских офицеров посетит гарни-
зон литовской армии — такая ин-
спекция предусмотрена Вен-
ским документом 2011 года «О 
мерах укрепления доверия и 
безопасности в Европе».

Наибольший интерес пред-
ставляет командировка россий-
ской миссии за океан.  Ведь со-
трудничество по «открытому 
небу» — один из немногих проек-
тов, где все еще продолжается 
взаимодействие Москвы и Ва-
шингтона в вопросах обороны и  
проблемах безопасности.

«Предстоящий полет будет 
выполняться в период с 22 по 27 
апреля с аэродрома Роузкранс с 
максимальной дальностью до 
4800 километров. Российский 
самолет пройдет по согласован-
ному маршруту, а специалисты 
США на его борту проконтроли-
руют порядок применения аппа-
ратуры наблюдения и соблюде-
ние положений, предусмотрен-
ных Договором», — сообщил на-
кануне начальник Националь-
ного центра по уменьшению 
ядерной опасности  Сергей Рыж-
ков.

Как утверждают эксперты, 
такие инспекции позволяют ре-
шать главную задачу «открыто-
го неба» — следить, чтобы сосед-
ствующие страны не готовили 
агрессию друг против друга.  
Международный договор, закре-
пивший эту беспрецедентную 
схему доверия и транспарентно-
сти, действует уже более двадца-
ти пяти лет и объединяет более 
трех десятков стран. В нем том 
числе участвуют крупнейшие в 
мире военные державы — Россия 
и США. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

СК России 
просит 
помощи 
для поимки 
преступника

ЭТОТ ЧЕЛОВЕК 
ВАМ ЗНАКОМ?
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ обратился к гражданам с 
просьбой помочь опознать 
мужчину по записям видеока-
мер столицы. По версии следст-
вия, этот человек совершил на-
падение на фигуранта уголов-
ного дела, которое расследова-
ла погибшая от рук убийцы сле-
дователь Евгения Шишкина.

Напомним, что в Главном 
следственном управлении СК 
России идет расследование 
убийства следователя полиции 
Евгении Шишкиной в 2018 году. 
Вот что рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко. Следователи тщательно 
изучили все уголовные дела, ко-
торые находились в производст-
ве у Евгении Шишкиной за по-
следние годы. В их числе оказа-
лось дело о хищении денег с бан-
ковских карт граждан неким 
преступным сообществом.

— Один из участников этого 
сообщества в рамках досудебно-
го соглашения о сотрудничестве 
давал подробные показания, 
изобличающие соучастников. В 
связи с этим в его адрес начали 
поступать угрозы и 17 ноября 
2015 года вечером у дома № 40 
по улице Бутлерова в Санкт-Пе-
тербурге двое мужчин соверши-
ли на него нападение, причинив 
тяжкий вред здоровью, — расска-
зала представитель ведомства.

В распоряжении следствия 
есть видеозапись, на которой за-
печатлен один из нападавших.

— Следствие полагает, что ор-
ганизаторами этого нападения, 
а также убийства следователя 
Евгении Шишкиной могут быть 
одни и те же лица. Следствие 
просит граждан оказать содей-
ствие в установлении личности 
мужчины на видеозаписи (и 
стоп-кадре). И при наличии ка-
кой-либо информации связать-
ся с представителями правоох-
ранительных органов по теле-
фону: 8 (965) 288-02-02, — ска-
зала Петренко. •

Имя первого 
живого существа, 
погибшего более 
60 лет назад в кос-
мосе, хотят увеко-
вечить под водой
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РЕЗОНАНС Во Франции 
меценаты отказались 
от налоговых льгот 

На соборе 
не экономят

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

На восстановление собора Парижской Богоматери, по-
страдавшего от пожара, уже пожертвовано более милли-
арда евро. Причем львиная доля этой колоссальной сум-
мы приходится на ведущие французские концерны и их 
владельцев.

Казалось, благое дело, инициатива, которую следует 
только приветствовать, но, как это ни удивительно, во 
Франции нашлось немало тех, кто набросился на  биз-
нес-элиту, обвинив ее в «показном меценатстве». Так, ге-
неральный секретарь профцентра Всеобщая конфедера-
ция труда (ВКТ) Филипп Мартинез  упрекнул бизнес в 
том, что у них «находятся  огромные суммы на Нотр-
Дам, а  не на социальные нужды». Манон Обри, возглав-
ляющая список левой партии «Неподчинившаяся Фран-
ция» на предстоящих выборах в Европарламент, также 
не осталась в стороне. Она заявила о том, что миллионы, 
выделенные богачами, есть  не что иное, как «громкая 
пиар-компания» и «соревнование, кто из них больше сэ-
кономит на  налогах».

Действительно, по существующим в стране прави-
лам, меценатам  предоставляются  фискальные льготы. 
Причем как для физических лиц, так и для компаний они 
весьма значительные. К примеру, семья промышленни-
ков Пино, которая первой объявила о намерении выде-
лить для Нотр-Дама 100 миллионов евро, могла бы спи-
сать 60 процентов с части своего налогооблагаемого до-
хода. Воспользоваться этой  законной возможностью 
могли бы также  владелец люксовой группы LVMH Бер-
нар Арно, обещавший 200 миллионов евро, и крупней-
шая в мире корпорация наружной рекламы JC Decaux  
(еще 20 миллионов евро). Но все они в добровольном по-
рядке отказались от налоговых льгот.  Не исключено, что 
этому примеру последуют  и прочие состоятельные бла-
готворители. •

КОНФЛИКТ  США угрожают 
санкциями покупателям 
иранской нефти 

Трамп 
продолжает 
пугать
Евгений Шестаков

В понедельник пресс-секретарь Белого дома Сара Сан-
дерс сделала громкое заявление — сообщила об отказе 
администрации выводить какие-либо страны после вто-
рого мая из-под действия американских санкций за по-
купку иранской нефти. Ранее Белый дом, последователь-
но применявший ограничительные меры против Тегера-
на, все же согласился в течение полугода разрешить при-
обретение иранских энергоносителей Индии, Китаю, 
Турции, Южной Корее и Японии. Реакция на американ-
ские угрозы в отношении иностранных компаний, кото-
рые продолжат и после второго мая закупать иранскую 
нефть, наглядно продемонстрировала степень суверени-
тета государств, оказавшихся с Америкой по разную сто-
рону баррикад. 

Япония немедленно объявила, что «проведет с США 
обстоятельный обмен мнениями, чтобы сложившаяся 
ситуация не оказала негативного воздействия на дея-
тельность местных предпринимателей». Тем самым в То-
кио, как всегда, согласились выполнять американские 
предписания. Совсем иначе ответили на демарш Белого 
дома в Китае. Официальный представитель МИД КНР 
Гэн Шуан сообщил, 
что его правительст-
во «будет всеми си-
лами защищать за-
конные интересы 
своих компаний», а 
сотрудничество Пе-
кина и Тегерана но-
сит «открытый, 
транспарентный и 
законный харак-
тер». Индия и Тур-
ция, входящие в чи-
сло крупнейших по-
требителей иран-
ской нефти, пока промолчали о дальнейших планах. Но, 
как известно, в прошлом Анкара уже приобретала нахо-
дившиеся под санкциями иранские нефть и газ, оплачи-
вая поставки золотом. По мнению экспертов, иранские 
власти в состоянии договориться с покупателями энер-
гоносителей об их оплате через банки, не связанные с 
США, или же использовать для расчетов национальные 
валюты и бартер. Чем большее число стран публично 
объявит о юридической несостоятельности американ-
ских ограничительных мер и готовности дать отпор лю-
бым притеснениям Вашингтона, тем болезненнее для 
Трампа и его команды окажется этот встречный эконо-
мический «хук».

Как иронично заметил в интервью на телеканале 
«Звезда» министр иностранных дел России Сергей Лав-
ров, «США находятся в состоянии поиска своей линии: 
хотят командовать всем, но пока еще не поняли, как это 
делается». «Санкции с кем-то работают, но с Россией 
точно работать не будут. Не будут работать и с другими 
странами, которые уважают свою историю и идентич-
ность», — уже серьезно добавил глава внешнеполитиче-
ского ведомства РФ.

Даже в Венесуэле, на так называемых «задворках» 
Америки, администрации Трампа не удалось осущест-
вить госпереворот, несмотря на поддержку многочи-
сленных, зависимых от Вашингтона стран-сателлитов в 
Латинской Америке. В итоге о самоназначившем себя 
президентом Хуане Гуайдо в мире быстро подзабыли, а 
Белый дом не спешит задействовать силу в венесуэль-
ской авантюре. В понедельник госсекретарь Майкл По-
мпео, как утверждает интернет-портал Axios, разочаро-
вал и членов ирано-американской общины, сообщив им, 
что администрация США по крайней мере публично не 
рассматривает возможность военного свержения режи-
ма в Иране.

 Впрочем, временно отказавшись от применения 
силы в Венесуэле и Иране, события в Афганистане, Ира-
ке и Сирии все же научили политическую элиту США 
минимальной осторожности, в Вашингтоне продолжают 
верить во всемогущество экономических санкций. 
Трамп задействует этот механизм направо и налево, не 
замечая того, насколько тот обесценился и теперь лишь 
подрывает доверие к доллару в мире. Вопрос о замене 
американской валюты на резервную, связанную в мень-
шей степени с геополитическими амбициями и непред-
сказуемостью Белого дома, уже давно обсуждается в том 
числе среди ближайших союзников США. •

ТРАГЕДИЯ Власти Шри-Ланки ввели режим ЧП на территории страны

Спасайся кто может
Максим Макарычев

П
резидент Шри-Ланки 
Майтрипала Сирисена 
объявил о решении вве-

сти режим чрезвычайного поло-
жения на территории страны с 
23 апреля. Кроме того, руковод-
ство страны запросит помощь 
других государств в расследова-
нии серии атак, произошедших в 
коммерческой столице Шри-
Ланки Коломбо в минувшее вос-
кресенье. Иностранцев преду-
предили о возможных новых те-
рактах и попросили проявлять 
бдительность, то есть фактиче-
ски действовать по принципу 
«спасайся  кто может».

Случившееся на острове до-
казывает, что власти этой стра-
ны, пребывавшей в состоянии 
покоя и умиротворения после 
прекращения в 2009 году гра-
жданской войны, которая унесла 
жизни до 80 тысяч человек, ока-
зались беспомощными перед ли-
цом более зловещей угрозы, ис-
ходящей от радикальных исла-
мистов. Именно этих доморо-
щенных террористов, избрав-
ших целью своих атак христиан и 
иностранцев, подозревают в ор-
ганизации кровавых террори-
стических атак. 

По этому громкому делу аре-
стовано уже 24 человека. Все они 
местные жители, и сейчас поли-
ция проверяет «иностранный 
след» в нападениях, а именно 
связь этих ланкийцев с боевика-
ми крупнейших мировых терро-
ристических организаций напо-
добие «Аль-Каиды» и ИГИЛ 
(группировки запрещены в РФ). 
Спецслужбы Шри-Ланки стол-
кнулись с обвинениями в том, 
что они не прислушались к сооб-
щению агентуры, полученному 
за десять дней до расправы, что 
исламистская группировка «Тау-
ахид Джаман» готовит атаки на 
острове в пасхальное воскресе-
нье. Премьер Шри-Ланки Ранил 
Викрамасингхе заявил, что эти 
сведения не были переданы ему 
или другим министрам. Впро-

чем, у экспертов есть сомнения, 
что малоизвестная группировка, 
которая ранее «отличалась» 
лишь осквернением буддийских 
статуй, была способна провести 
такую скоординированную ата-
ку в одиночку. 

А пока ни одна из группиро-
вок не взяла на себя ответствен-
ность за нападение, но министр 
обороны Шри-Ланки Руван 
Вийевардене заявил, что «терро-
ристические акты» были осу-
ществлены сторонниками «ре-
лигиозного экстремизма». В вос-
кресенье полиции удалось пре-
дотвратить девятый теракт и 
обезвредить бомбу в районе аэ-
ропорта Коломбо. А вчера днем 
полиция Шри-Ланки обнаружи-
ла 87 взрывателей бомб на глав-
ном автобусном вокзале Колом-
бо. Кроме того, 22 апреля днем во 

время разминирования бомбы у 
церкви в Коломбо саперами раз-
дался еще один взрыв.

Тем временем число погиб-
ших в результате терактов в день 
католической Пасхи на Шри-
Ланке достигло 290 человек. Еще 
около 500 человек проходят ле-
чение в больницах. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Владимиру Зеленскому предстоит решать 
проблемы, оставшиеся от его предшественников

Вопросы будущего
Павел Дульман

В
чера на Украине прои-
зошла смена полити-
ческих циклов, хотя 
самые смелые и ро-
мантично настроен-
ные комментаторы 
рассуждают о смене 
эпох. Владимир Зелен-
ский, в их понимании, 

решительно разорвал порочный 
круг воспроизводства вороватой 
украинской элиты и должен про-
должать совершать чудеса, где 
следующая остановка — выход 
объединенной, как им кажется, 
политической нации к сияющим 
экономическим высотам. Оста-
лась самая малость — воплотить 
эти, по большей части приписы-
ваемые новому президенту ожи-
дания и обещания в жизнь. И 
здесь избранного главу Украины 
и ее население ждет столкнове-
ние с грубой реальностью, вы-
строенной предшественниками 
Зеленского. Скажется и состоя-
ние всей мировой финансовой и 
политической системы, зависи-
мость Украины от которой всегда 
была критичной.

Зеленский действительно за-
нял особое место в украинской 
истории: с таким результатом, да 
еще во втором туре, не побеждал 
ни один из кандидатов в прези-
денты Украины. Так же, как до 
него Леонид Кучма и Виктор Яну-
кович, основные голоса Зелен-
ский получил на русскоязычном 
юге и востоке страны, о чем сви-
детельствуют результаты под-
счета голосов Центризбирко-
мом. Точно так же как и эти его 

предшественники, новый глава 
Украины в своей политике, ско-
рее всего, будет заигрывать с ре-
гионами, где его не поддержали, 
а не следовать чаяниям базового 
электората. Об этой стратегии 
Зеленский сообщил на пресс-
конференции после оглашения 
экзитполов: первый рабочий ви-
зит он намерен совершить во 
Львов — единственный регион, 
где победил Порошенко, и тут же 
обещал защищать украинский 
язык — по умолчанию от русско-
го. Зеленский всем сердцем под-
держивает закон о тотальной 
украинизации, принять который 
Верховная рада должна уже в 
четверг и который обязался под-
писать уходящий в политиче-
скую тень Петр Порошенко.

«Меньше обещать и больше 
делать, потому что мы с вами ви-
дели сегодня: то, что обещали 
когда-то во время избирательной 
кампании и с чем через пять лет 
пришли, какой результат полу-
чили», — прокомментировал по-
беду Зеленского самый, пожа-
луй, удачный президент Украи-
ны Леонид Кучма. Он также по-
желал Зеленскому «быть чест-
ным и порядочным перед наро-
дом», и решать дела «не так, как 
они решались до сегодняшнего 
дня». Леонид Данилович даже по-
жалел Владимира Зеленского: 
«Вы хорошо понимаете — война, 
которой не видно конца, разде-
ленная Украина, экономика на 
грани дефолта... Не буду перечи-
слять все еще существующие 
проблемы».

«Главный вызов Зеленского — 
это время, оно его сейчас переиг-

рывает. Ему нужно идти против 
предшественников, а они будут 
сопротивляться. До момента 
формирования нового парла-
мента и своего правительства — 
то есть в худшем случае до ноя-

бря, у него не будет собственной 
инициативы», — пояснил «РГ» эк-
сперт киевского Фонда стратеги-
ческой культуры Юрий Гаври-
лечко.  По его словам, сегодня Зе-
ленский будет вынужден руко-
водствоваться принятым до него 
бюджетом, внести в который из-
менения не позволяют политиче-
ские обстоятельства, а именно — 
отсутствие поддержки президен-
та в парламенте.

Главной же экономической, а 
по большей части и политиче-
ской проблемой, стоящей перед 
новым украинским лидером, 
Гаврилечко назвал в первую оче-
редь состояние сферы ЖКХ и об-
щее недофинансирование этой 
отрасли. «Общая задолженность 
потребителей перед государст-
вом сегодня около 3 миллиардов 
долларов, соответственно, суще-
ствует сопоставимая задолжен-
ность государства и перед част-
ными поставщиками услуг, и у 
всех вместе перед «Нафтогазом» 
и бюджетом. В сумме, приблизи-
тельно, это 5 миллиардов долла-
ров взаимосвязанного внутрен-
него долга. Как разгребать этот 
ворох проблем без системных 
изменений сегодня не скажет 

никто. Пути решения этой про-
блемы, которые предложит Зе-
ленский, интересуют всех», — по-
ясняет Гаврилечко.

С другой стороны, то, что все-
ми экспертами называется глав-
ной угрозой благосостоянию 
украинцев — долги перед Между-
народным валютным фондом, по 
словам эксперта, Зеленскому 
вполне по силам решить уже в 
рамках имеющихся полномочий. 
Напомним, в нынешнем и следу-
ющем году Украине предстоит 
выплатить фонду почти 17 мил-
лиардов долларов — сумму, сопо-
ставимую с текущим золотова-
лютным запасом Украины.

«Теоретически, поскольку по-
зволяет конституция, он может 
президентским указом, который 
выше договоров, подписанных 
кабинетом министров, в той или 
иной формулировке денонсиро-
вать меморандумы правительст-
ва с МВФ, потребовав перегово-
ров о реструктуризации», — поя-
сняет эксперт. Причем к ката-
строфическим последствиям для 
экономики Украины — «куда еще 
катастрофичней» — это не приве-
дет. 

По мысли эксперта, экономи-

ка Украины, вопреки сложивше-
муся шаблону — одна из самых не 
избалованных кредитами. Если, 
конечно, понимать кредит как 
целевую и обеспеченную ссуду, 
которую должник направляет на 
получение дохода. Кредиты 
МВФ, по мысли Гаврилечко, 
строго говоря, кредитом не явля-
ются и приносят доход только их 
операторам с двух сторон. Более 
того, объявление дефолта Украи-
ны по этим обязательствам ни-
как не отразится на ее экономике 
— «мы не первый год в фактиче-
ском дефолте, и что?».

«Когда вы должны банку сто 
долларов — это ваши проблемы. 
Когда вы должны банку сто мил-
лионов — это проблема банка. 
Именно с такой позицией Зелен-
ский, или точнее — его премьер, 
могут выйти к МВФ. И фонду 
придется идти на его условия», — 
считает Юрий Гаврилечко. Про-
блема только в том, что имена и 
способности этих будущих пере-
говорщиков до сих пор никому 
не известны. •

А К Ц Е Н Т

Спецслужбы Шри-Ланки 
не прислушались к сообщению 
агентуры о готовящихся терактах

МЕЖДУ ТЕМ

Стало известно, что во время терактов на Шри-Ланке погибли трое из 

четверых детей самого богатого человека Дании, миллиардера Андерса 

Хольха Повлсена. Он является крупнейшим частным землевладельцем 

Шотландии, единственным владельцем сети магазинов одежды 

Bestseller и крупнейшим акционером онлайн-ритейлера одежды Asos. 

Его состояние насчитывает 4,5 миллиарда фунтов стерлингов. 

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦЕВ

В соцсетях относительно немного сообщений от оче-

видцев, отчасти потому, что вскоре после трагедии 21 

апреля власти островного государства заблокирова-

ли Facebook и WhatsApp. Как сообщают те, кто живет 

на Шри-Ланке, после терактов на улицах в Коломбо 

пусто, ходят только военные патрули. Закрыты торго-

вые центры и даже небольшие магазины. Между тем 

СМИ в тех странах, чьи граждане погибли в ходе те-

рактов, выясняют судьбы погибших. Так, индийское 

издание New Indian Express пишет о 58-летней Раси-

не из индийского штата Керала. Она уже выписалась 

из отеля Shangri-La и ждала машину в аэропорт, когда 

произошел взрыв. «В церкви Святого Себастьяна, 

когда входишь с улицы, чувствуется запах крови, хотя 

прошло больше суток после теракта», — сообщает 

журналист BBC Йогита Лимае из пригорода ланкий-

ской столицы города Негомбо. В отеле Shangri-La, по 

словам другого постояльца, произошло два взрыва. 

Первый был очень громкий, но похожий на звук гро-

зы, поэтому он не придал этому значения. И только 

когда произошел второй взрыв, он с семьей стал спу-

скаться по лестнице, заподозрив неладное. «Начиная 

с четвертого этажа и ниже на лестнице были следы 

крови, — цитирует очевидца CNN. — В лобби  отеля 

картина оказалась ужасной, многие лежали с серьез-

ными ранениями, у некоторых торчали из тел боль-

шие осколки стекол». Тем временем другие туристы, 

находящиеся сейчас на Шри-Ланке, пишут посты в 

соцсетях, призывая не отменять поездку, если она 

уже была запланирована. «Эта прекрасная страна по-

лучает от туризма порядка 60 процентов дохода, ко-

торый они с трудом восстановили после длившейся 

почти 30 лет войны. Давайте поддержим их» — такого 

рода призывы встречаются в Сети многократно.

Тем временем в Москве люди несут цветы к ограде 

посольства Шри-Ланки, чтобы отдать дань памяти по-

гибшим и поддержать пострадавшее от терактов 

островное государство.

Подготовил Константин Волков

ТУРИЗМ

Турпоток на Шри-Ланку из-за про-

изошедшего инцидента снизится, 

считают эксперты. «Подобные тра-

гедии всегда сказываются времен-

но на спросе. Но, например, по 

майским праздникам пока аннули-

рований туров нет. Должно пройти 

какое-то время, чтобы понять, ка-

кие будут тенденции по спросу», — 

отметил в беседе с «РГ» вице-пре-

зидент Ассоциации туроператоров 

России Дмитрий Горин. Это до-

вольно популярное направление, 

в год страну посещают примерно 

60 тысяч российских туристов, до-

бавил он. Пока Федеральное агент-

ство по туризму призвало туропе-

раторов, реализующих туры на 

Шри-Ланку, предупреждать своих 

клиентов о ситуации в стране. Ту-

ристы, купившие туры, могут отка-

заться от поездки. Но компенса-

цию они получат за вычетом факти-

чески понесенных туроператором 

расходов, пояснили «РГ» в Росту-

ризме. «Фактически понесенные 

расходы должны быть подтвер-

ждены туроператором докумен-

тально», — отметили в ведомстве. 

Если турист с суммой выплаты не 

согласен, может оспорить ее в 

суде.  В ведомстве также рассказа-

ли, что обратились к туроперато-

рам с просьбой проявить социаль-

ную ответственность пойти на-

встречу туристам. В частности, с 

согласия туристов уже оплачен-

ные туры могут быть заменены на 

альтернативные направления.

К сожалению, террористические 

атаки, могут произойти в любой 

точке мира, говорят эксперты. Но 

в курортных зонах подобные инци-

денты происходят все же крайне 

редко. Безопасности отелей в при-

брежной зоне в курортных местах 

уделяется повышенное внимание. 

«Остается рекомендовать россий-

ским туристам выбирать более 

предсказуемые направления и от-

дыхать в России. Уровень террори-

стической опасности у нас в стра-

не гораздо ниже, чем в мире», — за-

метил зампредседателя Комитета 

Госдумы по физической культуре, 

спорту, туризму и делам молодежи 

Сергей Кривоносов.  

Подготовил Евгений Гайва

США задействуют 
механизм санкций 
направо и налево, 
не замечая того, 
насколько тот 
обесценился

— Подробнее о ситуации в Шри-
Ланке читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6170

— Читайте также: Как регионы 
переворачивают представление 
о туризме в провинции 
rg.ru/art/1676526

— Узнайте больше о ситуации 
на Украине на сайте
rg.ru/sujet/6125

Так выглядит церковь Святого Себастьяна в Негомбо — одна из трех церквей, подвергшихся атаке на Шри-Ланке.
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В фильме «Ржевский против Наполеона», вышедшем семь лет назад, Зеленский удачно сыграл французского императора.
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Ошибка 
ценою в жизнь

Эксперты подтвердили, что нарушения были. 
Судя по материалам дела, снапчала проводи-
ли проверку местные чиновники. 

Проверка Департамента здравоохранения ХМАО—
Югры показала, что дежурный терапевт не назначила 
полное обследование пациента, неверно оценила тя-
жесть его состояния, не проконтролировала выполне-
ние своих назначений. Но добавили, что, по их мне-
нию, в случившемся есть и вина самого пациента, ко-
торый обратился за помощью слишком поздно и про-
вел в стационаре слишком мало времени, уточнили 
проверяющие. 

Эти доводы в целом подтвердила судебно-медицин-
ская экспертиза. Получилась следующая ситуация — по 
заключению специалистов помощь больному оказали 
некачественно и несвоевременно, медицинские доку-
менты заполнили плохо. 

Хотя, с другой стороны, по мнению экспертов, 
тромбоз мог произойти в любой момент времени, и 
даже эффективное 
лечение никак от 
этого не спасает. То 
есть с таким диаг-
нозом  прогноз для 
пациента все равно 
получался плохим.

Итог всех прове-
рок — лечили непра-
вильно, но спасти 
пациента вряд ли 
могли.

Из такого заклю-
чения Мегионский 
городской суд сде-
лал вывод, что иск можно удовлетворить. Правда, ча-
стично. Но вот в какой части — компенсировать мо-
ральные страдания истице никто не будет, так как муж-
чина погиб не по вине врачей. Но клиника все же долж-
на заплатить истице за неправильное лечение мужа 
750 000 рублей компенсации морального вреда.

Но вторая инстанция — суд автономного округа — та-
кое решение отменила. Он решил, что нижестоящая 
инстанция разрешила два требования: отказала вдове 
в компенсации за смерть ее мужа,  и присудила ей же 
компенсацию за неправильное лечение. 

С первой частью апелляция согласилась, но отмени-
ла решение о выплате 750 000 рублей. По мнению суда 
округа, первая инстанция — городской суд, вышла — , за 
пределы заявленных требований. Истица требовала 
компенсацию за моральные страдания из-за смерти, 
наступившей в результате неправильного лечения, а 
не за само неправильное лечение. 

С мнением судей округа не согласился Верховный 
суд РФ. По его заявлению  «апелляция неправомерно 
разделила одно исковое требование на два самостоя-
тельных». Это произошло, потому что суд субъекта не 
принял во внимание фактические основания иска.

Вдова писала в иске, что мужу неправильно поста-
вили диагноз, оставили без лечения, а в момент клини-
ческой смерти он лежал на полу. Истица переживала 
нравственные страдания из-за состояния близкого че-
ловека, но апелляция это проигнорировала, заявила 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ. Она отменила постановление суда округа и 
оставила в силе решение первой инстанции.

Сейчас обсуждается введение новой статьи в Уго-
ловный кодекс, которая посвящена «врачебным пре-
ступлениям».Так недавно Следственный комитет рас-
крыл содержание новой статьи, которая вводит уго-
ловную ответственность за так называемые - ятроген-
ные, то есть связанные с врачебными ошибками, пре-
ступления. 

СКР предложил ввести новую статью в Уголовный 
кодекс — статья124.1 «Ненадлежащее оказание меди-
цинской помощи (медицинской услуги)» и статья 
124.2 «Сокрытие нарушения оказания медицинской 
помощи».

Ст.атья 124.1 предполагает уголовную ответствен-
ность за «ненадлежащее оказание медицинской помо-
щи или услуги», если это повлекло за собой смерть че-
ловека или двух и более лиц либо «гибель плода чело-
века и/или причинение тяжкого вреда здоровью чело-
века». Наказание — штраф от 200 до 500 тысяч рублей. 
Либо лишение свободы на срок от двух до семи лет и за-
прет занимать определенные должности.

Статья 124.2 предусматривает уголовную ответст-
венность за внесение недостоверных сведений в меди-
цинскую документацию, ее сокрытие либо уничтоже-
ние. А также за «подмену биологических материалов с 
целью сокрытия ненадлежащего оказания медпомощи 
другим медицинским работником», действия которо-
го повлекли смерть, причинение тяжкого вреда здоро-
вью либо гибель плода».

Наказания за те же деяния, совершенные руководи-
телями медицинских организаций, — принудительные 
работы или лишение свободы на срок до четырех лет и 
запрет на занятие деятельностью.

После того, как медицинские преступления будут 
сконцентрированы в одной статье УК, врачей больше 
не будут судить по статьям «Причинение смерти по не-
осторожности», «Причинение тяжкого вреда здоро-
вью по неосторожности» и «Производство, хранение, 
перевозка либо сбыт товаров и продукции, выполне-
ние работ или оказание услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». Об этом заявил президент Наци-
ональной медицинской палаты Леонид Рошаль. Имен-
но на эти три статьи приходится большинство случаев 
привлечения медиков к уголовной ответственности.    
-И потому придумано ввести вместо трех одну статью. 
Но я полагаю, что судить врачей, с тем чтобы их поса-
дить, можно только в случае умышленного, подчеркну, 
умышленного вреда здоровью, — сказал Рошаль. 

Стрелять разрешаю
А с чем может прийти 
на работу на Дальнем 
Востоке, на Алтае или в 

Сибири простой егерь? С кара-
бином Мосина? С дедовской 
«берданкой»? 

Кстати, в перечисленных мо-
делях оружия ничего плохого 
нет — надежное, удобное, хоро-
шо стреляет.  Проблема в дру-
гом — в стоимости патронов и в 
их доступности. Вы не поверите, 
но очень старая «мосинка», 
«берданка» или карабин «мау-
зер» могут оказаться дороже 
современного охотничьего ан-
глийского штуцера. По одной 
лишь причине — раритет. Отсю-
да вопрос — зачем такими рари-
тетами бесплатно вооружать 
наших лесников? Видимо, поэ-
тому минприроды предложило 
для егерей новый очень удоб-
ный и экономичный вариант во-
оружения — карабин «Сайга», 
приспособленный для стрельбы 
патроном 7, 62х39  мм. По сути 
это тот же автомат Калашнико-
ва, только стреляющий одиноч-
ными выстрелами. Патронов на 
складах — море, еще с советских 
времен.

В обслуживании, в том числе 
чистке и смазке,  разницы нет 
никакой. Любой бывший совет-
ский школьник разберет и собе-
рет АКМ с закрытыми глазами — 
было такое упражнение на уро-
ке начальной военной подго-
товки. До сих пор подобное  
оружие штатные егеря прио-
бретали за свой счет. Получает-
ся, что теперь минприроды 
предлагает штатно, то есть бес-
платно, снабдить лесников, еге-

рей, геологов и других государ-
ственных служащих  оружием, 
основанном на принципах дей-
ствия знаменитого автомата 
Калашникова. Тем же караби-
ном «Сайга».  

А почему бы и нет? Смысл  в 
таком бесплатном перевоору-
жении есть. Государственные 
охранники природы получат ка-
чественное преимущество — и  
дешевое — перед хорошо воору-
женными браконьерами. Ведь 
есть же разница, когда у тебя в 
руках пусть и хорошая и весьма 
мощная, дальнобойная, но все 
же  — винтовка Мосина конца 
XIX века. Или чуть-чуть переде-
ланный автомат Калашникова. 
Да, он не лупит очередями. Но 
все равно мало никому не пока-
жется. Наверное, инициатива 
минприроды по перевооруже-
нию охранников леса найдет по-
нимание у Росгвардии, где бу-
дут эти стволы лицензировать. 

Кстати, егерям, лесникам, ге-
одезистам, полярникам и дру-
гим людям, работающим в лесу 
или в поле, оружие выдают не 
столько для охоты, сколько для 
самозащиты, причем в основ-
ном от браконьеров, «черных 
лесорубов» и уголовников. Опа-
сных хищников, как правило, 
только отгоняют выстрелом.

И еще. На складах — сотни ты-
сяч единиц самого разного ору-
жия тех же «мосинок», караби-
нов Симонова, трофейных «ма-
узеров», и прочих «арисак». Их 
почему-то в массовом порядке 
не пускают в продажу. Но ведь 
раздать своим госслужащим  — 
можно. 

КОШЕЛЕК 

Военным 
и отставникам 
увеличили 
отдельные 
выплаты

ИНДЕКСАЦИЯ 
ЗАДНИМ 
ЧИСЛОМ
Юрий Гаврилов

Правительство РФ издало по-
становление № 435, согласно 
которому бывшим и действую-
щим военнослужащим, их 
близким родственникам, а так-
же сотрудникам силовых ве-
домств, в том числе полицей-
ским, их семьям и гражданам, 
прошедшим военные сборы, 
проиндексируют положенные 
им по закону страховые суммы, 
отдельные выплаты и единов-
ременные пособия. 

Как сказано в документе, это 
сделано с применением коэф-
фициента 1,043 — то есть по 
уровню определенной в бюдже-
те инфляции.  Такой порядок 
предусмотрен законом. При-
чем повышение выплат будет 
рассчитано  не с апреля, когда 
председатель правительства 
подписал постановление, а с на-
чала нынешнего года. Средства 
на эти цели в федеральном бюд-
жете-2019  предусмотрены.

Поясним, о каких деньгах 
идет речь и кому они адресова-
ны. В постановлении кабинета 
министров все четко прописа-
но. Например, там упомянуты 
выплаты по Федеральному за-
кону «Об обязательном госу-
дарственном страховании жиз-
ни и здоровья военнослужа-
щих, граждан, призванных на 
военные сборы, лиц рядового и 

начальствующего состава орга-
нов внутренних дел Российской 
Федерации, Государственной 
противопожарной службы, со-
трудников учреждений и орга-
нов уголовно-исполнительной 
системы, сотрудников войск 
национальной гвардии Россий-
ской Федерации». 

В пункте 2 статьи 5 этого до-
кумента сказано: если военный 
погиб или умер от увечья, ране-
ния, травмы, контузии или бо-
лезни, полученной на службе, 
его близким родственникам в 
равных долях выплатят 2 млн 
рублей страховки. Тем, кто по-
лучил в строю инвалидность, 
по закону тоже положена стра-
ховая компенсация — 1 милли-
он 500 тысяч рублей за первую 
группу, 1 миллион — за вторую 
и 500 тысяч — за третью. 

 Получившие вред здоровью 
без назначения инвалидности 
также не остаются без выплат. 
По закону им полагается начи-
слить 200 тысяч рублей (с тя-
желыми увечьями), либо 50 ты-
сяч — с легкими. 

Страховка у оказавшихся в 
подобной тяжелой ситуации 
солдат-призывников и участ-
ников военных сборов  опять 
же ограничена 50 тысячами ру-
блей. Все эти суммы по поста-
новлению правительства РФ 
№ 435 как раз и будут проин-
дексированы с января нынеш-
него года, то есть, что называет-
ся, задним числом.

Eвеличились и размеры еже-
месячных выплат родным воен-
ных, погибших или умерших от 
ран, травм, увечий, контузий 
или полученных на службе бо-
лезней. Повышенные компенса-
ционные суммы с нынешнего 
года станут получать и те, кто, 
исполняя свой долг, заработал 
на службе инвалидность. В част-
ности, военным инвалидам с 
I группой теперь станут каждый 
месяц начислять более 14 тысяч 
рублей. Со второй — свыше 7 ты-
сяч, с третьей —  около 3. 

Правительство также про-
индексировало размер единов-
ременных пособий для серьез-
но пострадавших военных, дру-
гих силовиков и прошедших ар-
мейские сборы граждан. При 
этом не забыты и получившие 
ущерб для здоровья  солдаты-
призывники. 

Кадровым служивым и со-
трудникам силовых ведомств, 
расстающимся с погонами из-
за ранений, увечий, травм или 
профессиональных болезней, 
правительство проиндексиро-
вало 2-миллионное единовре-
менное пособие. А покинув-
шим строй по тем же причи-
нам «срочникам» и участни-
кам военных сборов —  увели-
чило разовую выплату до 
1 миллиона. 

Мама по контракту

«Несмотря на то что 
суды принимают сто-
рону обратившихся ро-

дителей и выносят предписания 
о регистрации органами ЗАГСа 
таких детей, необходимо четко 
регламентировать в законода-
тельстве процедуру государст-
венной регистрации рождения 
детей, появившихся на свет в 
результате применения сурро-
гатного материнства, и пере-
чень документов, необходимых 
для такой регистрации», — пола-
гают разработчики проекта.

Правовые пробелы предлага-
ется устранить, подключив к 
процедуре нотариуса. Предпола-
гается, что нотариус будет удо-
стоверять договор о переносе до-
норского эмбриона, вынашива-
нии плода и рождении ребенка. 
Такой договор будет заключать-
ся между суррогатной матерью 
(женщиной, вынашивающей 
плод после переноса донорского 
эмбриона) и потенциальными 
родителями, чьи половые клетки 
использовались для оплодотво-
рения. В качестве родителей мо-
гут выступать мужчина и жен-
щина, состоящие или не состоя-
щие в браке между собой. 

Биологической родительни-
цей может стать и одинокая 
женщина, для которой вынаши-
вание и рождение ребенка не-
возможно по медицинским по-
казаниям. Наличие брачного 
штампа в паспорте для офор-
мления нотариального догово-
ра будет необязательным.

Печать скрепит иные, более 
важные в данном случае, вещи. 
Договор зафиксирует, что сурро-
гатная мать согласна на запись в 
качестве родителей граждан, чьи 

половые клетки использовались 
для оплодотворения. Иными 
словами, те, чьи гены заложены 
в ребенке, и будут юридически 
считаться родителями. Сурро-
гатная мать, выполнив свою 
миссию, уйдет в сторону.

В договоре также будет про-
писано и волеизъявление по-
тенциальных родителей: что 
они отдают свои гены и желают 
стать отцом-матерью будущему 
ребенку не только биологиче-
ски, но и юридически.

После удостоверения дого-
вора о суррогатном материнст-
ве нотариус в течение одного 
дня передаст по электронным 
каналам сведения о заключен-
ном договоре в Единый государ-
ственный реестр записей актов 
гражданского состояния.

Государственная регистра-
ция рождения ребенка будет 
происходить на основании по-
дачи заявления в органы ЗАГСа 
в том числе и парами, не состоя-
щими в браке, а также одиноки-
ми женщинами. 

Одновременно с подачей заяв-
ления о рождении ребенка будут 
прилагаться документы, под-
тверждающие факт рождения ре-
бенка, и удостоверенный нотари-

ально договор (о переносе, вына-
шивании, рождении ребенка) как 
гарантия, что взрослые люди 
официально распределили свои 
роли: кому рожать, кому растить. 

Суррогатная мать также не 
сможет устроить никаких не-

приятных сюрпризов тем, кого 
должна осчастливить. Если она 
попытается записать ребенка на 
себя, ей откажут: в базе данных 
ЗАГСа сразу вспыхнет сигнал, 
что есть нотариальный договор, 
эта женщина родила не для себя. 
Сотрудники ЗАГСа не просто 
выпроводят ее, они должны бу-
дут уведомить биологических 
родителей, что с теми попыта-
лись сыграть злую шутку.

«Нередко репродуктивные 
технологии становятся для жен-
щины единственной возможно-
стью познать материнское сча-
стье, — говорит адвокат Викто-
рия Данильченко. — В обществе 
сложилось неоднозначное отно-
шение к суррогатному материн-
ству. Однако если для кого-то та-
кая технология единственный 
шанс стать родителями, то как 
можно лишать людей этого? 
Просто нужно время, чтобы 
люди привыкли к достижениям 
науки. Думаю, со временем в 

обществе выработается спокой-
ное отношение к суррогатному 
материнству, при этом такой 
способ будет оставаться экстра-
ординарным. Сейчас же важно 
прописать все юридические 
тонкости процедуры, чтобы лю-
дям, воспользовавшимся такой 
технологией, родительское сча-
стье не омрачалось впоследст-
вии судебными процессами».

По ее словам, несмотря на то, 
что Россия входит в список 
стран, в которых суррогатное 
материнство официально раз-
решено, в российском законо-
дательстве наблюдается право-
вой вакуум в отношении отдель-
ных составляющих суррогатно-
го материнства. Нет исчерпыва-
ющей нормативной базы и пра-
ктики разрешения споров, ко-
торые возникают постоянно.

«К отношениям, связанным с 
суррогатным материнством, 
применяются общие правила, 
установленные гл. 39 и 52 Гра-
жданского кодекса РФ и ФЗ «О 
защите прав потребителей», — 
говорит она. — Такой подход по-
родил правовую проблему. В 
силу норм гл. 39 ГК РФ и ФЗ «О 
защите прав потребителей» за-
казчик может в любое время от-
казаться от договора с агентст-
вом и потребовать деньги 
обратно. Действующее законо-
дательство не запрещает, а пря-
мо допускает отказ заказчика от 
договора суррогатного мате-
ринства даже после того, как у 
суррогатной матери диагности-
рована беременность. К сожале-
нию, подобные законодатель-
ные пробелы противоречат ин-
тересам ребенка, который ста-
новится объектом «купли-про-

дажи» и может быть «выбро-
шен», как ненужный товар».

Но чаще проблемы возника-
ют у генетических родителей, 
если суррогатная мать по ка-
ким-то причинам откажется от-
давать им ребенка. По словам 
юристов, сегодня генетические 
родители ребенка, рожденного 
суррогатной матерью, записы-
ваются его родителями, только 
если они предъявляют в органах 
ЗАГС согласие на это суррогат-
ной матери. Если суррогатная 
мать такого согласия не дает, то 
именно она записывается мате-
рью ребенка. Обязать ее пере-
дать ребенка генетическим ро-
дителям затруднительно.

По мнению многих специа-
листов, подобная правовая по-
зиция серьезно нарушает права 
генетических родителей, предо-
ставивших свои биологические 
материалы для зачатия ребен-
ка, а также попирает саму цель 
репродуктивных технологий, не 
отвечает интересам лиц, ожида-
ющих ребенка, для которых по-
мощь суррогатной матери явля-
ется единственной возможно-
стью стать родителями генети-
чески родному ребенку, а также 
интересам самого ребенка, чье 
право жить в семье, знать своих 
родителей, совместно прожи-
вать с ними и воспитываться 
ими вообще не учитывается.

Подготовленный проект 
устраняет некоторые пробелы. 
Нотариальный акт обладает по-
вышенной доказательной си-
лой, поэтому многие проблемы 
будут разрешены.     

Нотариус поможет генетическим 
родителям избежать лишних 
 проблем.

Охранники лесов могут получить штатное современное, но при этом недорогое оружие. Это будет весомым 
 аргументом против браконьеров.

А К Ц Е Н Т

Договор у нотариуса зафиксирует, 
что суррогатная мать согласна на запись 
в качестве родителей тех граждан, 
чьи гены заложены в ребенке

А К Ц Е Н Т

Лесников, егерей, геологов снабдят оружием на базе 
автомата Калашникова - карабином «Сайга» 

Верховный суд разъяснил, что добиваться выплат от медиков 
за неправильное лечение  можно и нужно.

Со слов вдовы, ей 
не могли расска-
зать, что происхо-
дит с мужем, 
а в момент смерти 
его нашли на полу 

Повышенные 
выплаты рассчи-
тают не с апреля, 
когда вышло 
постановление, 
а с начала года

Справка «РГ»

По статистике Следственного комитета, в 2018 году до 

суда дошли 300 уголовных дел о врачебных ошибках. 

Всего в СКР поступило 6500 жалоб на действия меди-

ков, а возбуждено было 2029 уголовных дел. 
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РАКУРС

Школьная еда 
нравится лишь 
каждому 
пятому ученику

НЕ ОСТАВЬ 
ДЕТЕЙ В ЕДЕ
Ирина Рыбникова

Только 20% школьников Под-
московья считают, что в школе 
их кормят вкусно. 28% увере-
ны, что завтраки и обеды в 
школьной столовой несъедоб-
ны, а 52% детей говорят, что эта 
еда им нравится временами. 
Уполномоченный по правам ре-
бенка в Московской области 
Ксения Мишонова поделилась с 
журналистами  данными опро-
са о школьном питании, в кото-
ром приняли участие 60,2 ты-
сячи человек.

Со школьным питанием по 
всей стране творится неладное. 
Федеральный закон о госзакуп-
ках не выносит детскую еду в 
какой-то особый раздел — кон-
курсы на организацию школь-
ного питания играются так же, 
как и на любую другую услугу. 
И условия для всех одинако-
вые: кто предложит дешевле — 
тот и победил. Поэтому при 
стартовой цене в 200 рублей за 
порцию итоговая может соста-
вить 45 рублей. «Чем можно на-
кормить школьника на 45 ру-
блей?» — задается вопросом 
детский омбудсмен.

По ее словам, в Подмосковье 
не было случаев, чтобы детей 
кормили откровенно испорчен-
ными продуктами, но, напри-
мер, в прошлом году в Любер-
цах попали в больницу 57 уче-
ников и 16 взрослых сотрудни-
ков местной кадетской школы. 
Им подали обед с сальмонел-
лой. Аутсорсинговая компания, 
выигравшая торги на организа-
цию питания в этой школе, так 
демпинговала, что сама за ис-

полнение контракта так и не 
взялась. Передала его на сои-
сполнение. А соподрядчик в 
первый же день работы отпра-
вил полшколы на больничную 
койку. «Компании, которые 
даже не выигрывали конкурс, 
идут как соподрядчики. И 
никто не несет ответственно-
сти, если поставлено некачест-
венное питание! Законодатель-
ный подход к школьному пита-
нию нужно менять», — уверена 
Мишонова.

Это прерогатива федераль-
ной власти. Но и на региональ-
ном уровне есть над чем пора-
ботать, считает омбудсмен. Во 
многих школах области запла-
тить за обед можно только на-
личными деньгами. Это никому 
не удобно: родители по утрам 
судорожно ищут рубли ребенку 
на завтрак, школьные работни-
ки озабочены поиском сдачи, а 
дети, особенно младшеклас-
сники, мнут и теряют деньги. В 
школах области постепенно по-
являются электронные кошель-
ки, но, по данным опроса, толь-
ко 11% детей заявили о том, что 
в столовых и буфетах их альма-
матер можно рассчитаться за 
еду по безналу. «Будем подни-
мать этот вопрос, чтобы систе-
ма безналичной оплаты в шко-
лах внедрялась быстрее», — ска-
зала Мишонова.

И еще две идеи могут быть 
реализованы в школах. Первая 
— шведский стол. У детей, счита-
ет омбудсмен, должен быть вы-
бор и между ассортиментом 
блюд, и между их количеством. 
Многие не едят каких-то опре-
деленных блюд, а еще детям 
очень часто не хочется ком-
плексных обедов. И получает-
ся, что в рыбный день любители 
мяса голодают, а у малоежек 
половина обеда остается нетро-
нутой. Что тоже нашло отраже-
ние в опросе: только 19% 
школьников сказали, что всегда 
съедают обеды до конца. 34% 
опрошенных никогда не осили-
вают их полностью, а 47% 
оставляют еду на тарелке пери-
одически. Шведский стол, где 
ребенок сам выбирает, что есть, 
мог бы решить проблему. 

Вторая идея — вендинговые 
автоматы. Это спасение для 
тех, кто не успевает поесть, на-
пример, из-за второй смены, 
когда пищеблок в школе уже не 
работает. «Только нужно хоро-
шенько подумать, что туда по-
ложить. Уж конечно, не чипсы 
с колой», — заключила Мишо-
нова. •

Компании, выиг-
равшие конкурс, 
отдают школьное 
питание на аутсор-
синг. И за некачест-
венную еду никто 
ответственности 
не несет

ЗДОРОВЬЕ  Стартовала акция 
«Врачи Москвы — ветеранам»

Гвоздики 
от доктора

Любовь Проценко 

Столичные медики приурочили 
к предстоящему Дню Победы ак-
цию «Врачи Москвы — ветера-
нам», которая продлится до 25 
мая. Наряду с осмотром здоровья 
и лечением фронтовиков они по-
здравят участников Великой 
Отечественной войны с праздни-
ком, поблагодарят их за победу, 
завоеванную 74 года назад.

Впрочем, здоровьем ветера-
нов в столице занимаются не 
только по красным датам. «Вот 
уже второй год подряд в первую 
субботу каждого месяца у нас 
проходит диспансеризация ин-
валидов Великой Отечественной 
войны, слабовидящих и слабо-
слышащих. То есть тех, кому са-
мому трудно прийти в поликли-
нику, — рассказала главный врач 
поликлиники № 45 Ольга Кра-
сильникова. — Поэтому общество 
инвалидов выделяет нам маши-
ну, и мы привозим всех нуждаю-
щихся в осмотре в поликлинику. 
Делаем им УЗИ, МРТ, рентген. 
Даже специально для этого обза-
велись техникой, которая позво-
ляет проводить этим людям об-
следование в положении сидя, 
учитывая, что стоять им уже 
трудно». 

Для слабослышащих пригла-
шают сурдопереводчика, для 
слепых — волонтеров. Недавно 
приняли в поликлинике таким 
образом сразу 48 инвалидов-ко-
лясочников. После того как об-
следование заканчивается, вете-
ранов поят чаем и кормят за-
втраком — они ведь на анализы 
приходят голодными. Придут ве-
тераны по традиции в поликли-
нику № 45 и 4 мая — в первую суб-
боту месяца. В канун праздника 
специалисты их не только осмо-
трят, но и встретят с подарками и 
поздравлениями.  

«А мы к маломобильным ве-
теранам поедем домой поздра-
вить их с Днем Победы, — с гво-
здиками и тоже с подарками, — 
рассказала Юлия Сергеева, глав-
ный  врач городской поликлини-
ки № 180, расположенной в рай-
оне «Митино». — Ну а те, кому 
здоровье позволяет, придут к 
нам сами — посмотреть концерт и 
посидеть со сверстниками за 
праздничным столом». За здоро-
вьем  победителей врачи здесь 
следят круглый год, подчеркива-
ет Юлия Сергеева: «Мы занима-
емся им все 365 дней».

Поинтересовался корреспон-
дент «РГ» у главных врачей и тем, 
не боятся ли они, что их добрыми 
намерениями — искренне помочь 
фронтовикам, могут воспользо-
ваться мошенники? Ведь немало 
случаев, когда пожилых людей 
заманивают якобы на какие-то 
бесплатные процедуры и пользу-
ясь тем, что многие из этих лю-
дей уже плохо видят и плохо слы-
шат, подсовывают им на подпись 
договоры о кредитах на такие 
суммы, которые большинству 
стариков и не снились. «У нас это 
невозможно, — сказала Юлия 
Сергеева. — Звонит о приходе до-
кторов ветеранам и их родствен-
никам всегда один и тот же чело-
век, которого они уже знают — се-
кретарь общественного совета 
Людмила Викторовна Шакирзя-
нова. Ни с кем другим они просто 
разговаривать не станут». «А 
наши пациенты знают, по какому 
телефону можно проверить лю-
бой звонок из поликлиники», — 
поделилась  Ольга Красильнико-
ва.  Целый ряд праздничных ме-
роприятий пройдет за этот ме-
сяц практически во всех лечеб-
ных учреждениях Москвы — чест-
вования ветеранов, концерты, 
фотовыставки, дни открытых 
дверей и другие. •

ОБРАЗОВАНИЕ Школьники 
из Москвы стали лучшими 
на олимпиадах по 
литературе и физкультуре

Лирика спорта

Сергей Жуков

Лучшие литераторы и спортсмены учатся в столице. Это 
показали финальные соревнования Всероссийской 
олимпиады школьников по литературе и физической 
культуре. Ребята привезли из Калининграда и Ульяновс-
ка 75 наград.

Команда литераторов выиграла 51 диплом, восемь из 
них — «золотые». Как сообщили в пресс-службе столич-
ного департамента образования, абсолютными победи-
телями в своих параллелях стали три школьника: учаща-
яся девятого класса школы № 218 Маргарита Дьяченко-
ва, десятиклассница Анастасия Сумеди из школы № 
1564 и одиннадцатиклассник Даниил Романов из уни-
верситетской гимназии МГУ. Шестерых участников ор-
гкомитет отметил спецпризами. Например, Наталья 
Прохорова и Мария Саксонова отличились в конкурсе 
чтецов, а Батсион Исакова взяла сразу две награды: за 
лучший анализ прозы и лучшее творческое задание. В 
числе «литературных» победителей и ученица выпуск-
ного класса школы № 1363 Екатерина Андреева. К «вер-
шине» ее привела учитель Светлана Малышева. Триумф 
девочки стал для педагога первой победой на Всероссий-
ской олимпиаде. «Шли к этому с ученицей два года», — 
поделилась с «РГ» Малышева. Говорит, подготовить чем-
пиона нелегко, особенно психологически: нужно вовре-
мя взять себя в руки и не разнервничаться в самый от-
ветственный момент. Большая часть пути все же пройде-
на: остались госэкзамены и выпускной. Поступать Катя 
планирует по своему профилю — на филологию или лин-
гвистику. С вузом пока не определилась. Выбор с побе-
дой на олимпиаде стал шире — теперь победительница 
может выбрать любой вуз в стране.

Неплохие результаты показали олимпиадники и по 
физкультуре. У сборной Москвы семь победителей и 17 
призеров. Например, одиннадцатиклассница Ульяна 
Ильинская из школы № 2104 на Таганке стала лучшей в 
гимнастике, а выпускница школы № 2070 Юлия При-
сяжнюк — в спортивных играх. •

МЕГАПОЛИС 
В Новой Москве 
открылись детсад и ТПУ 

Ближе к центру 

Ангелина Зеленькова 

Построив в Новой Москве за восемь лет 15 новых школ и 
40 детсадов, столичные власти продолжают считать «со-
циалку» главным приоритетом в развитии присоеди-
ненных территорий. Вчера мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл детский сад в поселке Кокошкино, который, по 
его мнению, один из лучших в столице, а также новый 
транспортно-пересадочный узел «Саларьево». 

«Раньше большинство детей из Кокошкино возили в 
детсады других поселений. Теперь для них распахнул 
свои двери новый, современный садик, в котором малы-
шам будет комфортно и интересно», — сказал глава горо-
да. Но еще больше, чем детишки, рады новостройке их 
родители. «Теперь мне не придется тратить целый час на 
дорогу, чтобы отвезти в сад трехлетнего сына Сашу», — 
говорил «РГ» Александр Ватрушкин. Пенсионерка Окса-
на Олеговна Костев  закладывала на дорогу в сад с вну-
ком даже два часа: «Мы так ждали открытия этого сада, 
ведь наш дом в пяти минутах ходьбы от него, — рассказа-
ла она «РГ». — Четырехлетнему Тимофею очень нравится 
детская площадка, такой огромной мы не видели ни в од-
ном садике, на ней можно даже изучать правила дорож-
ного движения».

В каждой из 12 групп сада есть отдельный блок со 
спальней, игровой, раздевалкой, туалетом и буфетом. 
Фишка — стены-трансформеры, которые позволяют бы-
стро превратить спальню в просторный зал для игр. Есть 
интерактивные столы, проекторы, мультимедийное обо-
рудование, а также сухой бассейн и фитбол-мячи для за-
нятий гимнастикой. 

Новый детсад войдет в состав образовательного ком-
плекса «Школа № 2057». Благодаря этому воспитанники 
автоматически перейдут в начальную школу, располо-
женную неподалеку. «Население Новой Москвы растет, а 
значит, детишкам нужны новые учебные заведения. Мы 
стараемся строить их максимально быстро», — сказал 
градоначальник. В планах до 2021 года — завершить 
строительство 27 школ почти на 23,5 тысячи мест и 38 
садов на 8,5 тысячи мест.

В этот же день мэр открыл и крупнейший транспор-
тно-пересадочный узел «Саларьево» в поселении Мо-
сковский. Теперь здесь можно легко пересесть с одного 
вида транспорта на другой. К примеру, подъехав к ТПУ 
на личном автомобиле, автобусе или такси, пересесть на 
метро и уже через полчаса быть в центре города.

А через пару месяцев здесь откроется также между-
народный автовокзал площадью 5 тысяч «квадратов» с 
подземным переходом в метро, так что и иностранные 
туристы смогут отсюда легко добраться до стен Кремля. 
Пока на улице, в торговом центре и метро совсем немно-
голюдно, но после открытия автовокзала ожидается, что 
ТПУ «Саларьево» будут пользоваться порядка 115 ты-
сяч пассажиров в сутки. 

«И международный автовокзал, и пригородные авто-
бусы, и метро здесь есть. Огромное количество перехва-
тывающих парковок — на 5 тысяч мест», — отметил Сер-
гей Собянин в ходе общения с горожанами. Он добавил, 
что запуск ТПУ «Саларьево» существенно разгрузит 
движение на МКАД, на Киевском шоссе и юго-западе в 
целом.

Площадь ТПУ составляет 15,5 гектара. Впервые в сто-
лице в Саларьево реализована концепция строительства 
ТПУ современного типа, который обеспечивает пасса-
жирам быструю и комфортную пересадку между раз-
личными видами транспорта. •

НАСЛЕДИЕ Открылся музей археологии Тульского 
кремля

Приметы прошлого
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

П
ервыми посетителями 
музея археологии Туль-
с к о г о  к р е м л я  с та л и 

участники форума «Кремли 
России», который стартовал 
вчера в Туле. Открытие музея 
предварял осмотр одноименной 
выставки. В стране сохранилось 
18 кремлей, и почти все были 
здесь представлены. 

— Никогда наша страна не 
была бы столь могучей, столь 
обширной, если бы правитель-
ство Ивана Грозного не обрати-
ло внимание на южные рубежи, 
— сказал на открытии форума 
директор Государственного 
исторического музея Алексей 
Левыкин. — Решалось сразу не-
сколько задач — укрепление 
обороны от постоянных набе-
гов и освоение плодородных зе-
мель юга страны. Мы говорим о 
500-летии Тульского кремля — 
без его создания в XV веке не-
мыслимо создание оборони-

тельной линии, известной как 
Большая засечная черта. А без 
этого невозможно было создать 
крепости второй линии. Это ряд 
крепостей, которые войдут в 
другие оборонительные ком-
плексы — Белгородскую засеч-
ную черту, которая закрыла 
территорию от постоянных на-
бегов. Без этого не была бы со-
здана система выхода России к 
Черному морю. 

После официального старта 
форума гости отправились в но-
вый музей археологии Тульско-
го кремля. Создатели экспози-
ции заметно волновались, ведь 
предстоял показ не просто посе-
тителям — профессионалам. Фо-
рум собрал экспертное сообще-
ство — реставраторов, археоло-
гов, ученых, сотрудников музе-
ев, чиновников. Но уже с пер-
вых шагов в этот сравнительно 
небольшой — всего 120 квадрат-
ных метров — зал стало ясно: за-
думка удалась.

Музей стилизован под архео-
логические раскопки. Посети-

тель как бы путешествует по 
раскопу: под стеклянным полом 
видны фрагменты деревянных 
срубов 500-летней давности, 
мостовой... Вдоль стен — витри-
ны, есть и интерактивные эле-
менты, поясняющие, что за сте-
клом. 

— Благодаря влажному зе-
мельному слою сохранилось 
очень многое — деревянные сру-
бы, элементы кожаной одежды, 
ткани, уличные мостовые, — по-
яснил «РГ» один из археологов, 
чьи находки разместились в му-
зее, замдиректора музея «Кули-
ково поле» Андрей Наумов. — 
Представляете, благодаря это-
му болоту нашли войлочную 
шапку XVIII века, деревянную 
булаву XVI века — это первое 
оружие, которое получал начи-
нающий воин, а служить тогда 
начинали в 15 лет. 

Кстати, 10 мая в Московском 
Кремле откроется выставка, по-
священная Большой засечной 
черте, созданная совместно с 
тульскими музеями. •

После официального старта форума гости отправились в новый музей археологии Тульского кремля.  

ЭКОЛОГИЯ  Москвичи продолжают озеленять жилые кварталы  

Миллион во дворе 

Ирина Огилько 

В 
Москве продолжается 
е ж е г о д н а я  а к ц и я 
«Миллион деревьев». 
За апрель, сообщили 
«РГ», в ходе нее будет 
высажено в столичных 
дворах семь тысяч де-
ревьев и 235 тысяч ку-
старников. Всего же с 

2013 года, когда акция в столице 
только началась, в городе доба-
вилось уже 2,3 миллиона дере-
вьев в 19 тысячах дворов жилых 
домов. 

Напомню, что именно поса-
дить в своем дворе, решают сами 
жители. Для этого они подают 
заявку на портал «Активный 
гражданин», в управу или на 
сайт Мосприроды. Далее с ними 
согласовывают место и сорта по-
садочного материала. И начина-
ются посадки. «У нас качествен-

ный посадочный материал, дере-
вьям не меньше 14 лет, — расска-
зал «РГ» руководитель департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды Мо-
сквы Антон Кульбачевский. — Но 
если где-то саженец погибнет в 
течение года — заменим другим. 
Уход за деревьями отдаем на ба-
ланс в ГБУ «Жилищник».

Этой весной посадки продол-
жатся до 24 мая, работы будут 
вестись в более чем 1,7 тысячи 
дворах и на территории 252 объ-
ектов социальной сферы. Корре-

спонденты «РГ» вчера заглянули 
во двор дома 32 по Новоясенев-
скому проспекту, где уже шло 
озеленение. 

До конца 70–х годов прош-
лого века на этом месте было 
село Ясенево, потом вместо де-
ревянных срубов выросли 
12—17-этажные многоквартир-
ные дома, построили пару дет-
ских площадок и возвели торго-
вый центр. От былых садов оста-
лись крохи. Последние массовые 
посадки здесь проводили в 90-е 
годы, часть зелени с той поры по-

гибла. Возможность заменить их 
новыми деревьями жители 
встретили с радостью. 

Вчера посадили девять дере-
вьев: яблоню, рябину, дуб, бере-
зу, два клена, сосну, липу и ель, а 
еще 155 кустарников — барбарис 
и жимолость, лох серебристый и 
сирень... «Наш двор раньше был 
зеленее, — вспоминает студент 
Юрий Данилов. — Потом дере-
вьев стало меньше. Помню, одно 
из них сам с приятелем случайно 
поломал, когда в «стоп-земля» 
играли. Сегодняшняя посадка — 

это и моя компенсация родному 
двору, — рассказал «РГ» Юрий 
Данилов. 

Как пояснили в департамен-
те природопользования Мо-
сквы, около трех процентов по-
садок становятся ежегодно 
жертвами вандализма: их кра-
дут, ломают, перевозят. Еще 
около пяти процентов гибнут 
от болезней или плохого содер-
жания. •

Вчера деревья сажали в Ясенево, 
где последние массовые посадки 
проводили еще в 90-е годы. 

А К Ц Е Н Т

Только в апреле в столичных дворах 
станет на семь тысяч деревьев 
и 235 тысяч кустарников больше 

Этому малышу мэр подарил детсад, который уже называют 
одним из лучших в столице. 
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Полный перечень мероприятий, которые пройдут до 25 мая, 

можно посмотреть на сайте департамента здравоохранения: 

http\mosgorzdrav.ru

Кстати

Осенью в Москве начнутся посадки по новой программе «Наше де-

рево». Она адресована молодым родителям, которые могут отме-

тить рождение в семье маленького москвича, посадив дерево в од-

ном из 50 городских парков. За первую неделю после объявления 

этой акции поступило уже около 100 заявок. 
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РАССЛЕДОВАНИЕ Среди мафий эта — самая кровавая. Так думают все. И они, безусловно, 
в чем-то правы. Не каждый рискнет перейти дорогу «похоронщикам». Но времена меняются

Не умирай...
Олег Кармаза 

Я 
похоронил 3 миллио-
на человек, но такого 
еще не видел, — со-
крушался в разгово-
ре со мной самый ав-
торитетный и уважа-
емый представитель 
похоронного бизне-
са в России Анатолий 

Прохоров. — У меня недавно 
умерла 93-летняя тетя. Ритуаль-
ный агент приехала через 4 ми-
нуты после того, как сестра по-
звонила в полицию с просьбой 
прислать кого-то засвидетель-
ствовать смерть мамы. Вы мо-
жете себе представить — через 
че-ты-ре минуты! Быстрее са-
мой полиции и «скорой»! Этот 
агент просто зашла в открытую 
дверь, села молча, без пригла-
шения, за стол и только сказала: 
«Несите документы». Сестра 
подумала, что она из полиции. 
Принесла, отдала. А та все запи-
сала и спрашивает: «Какой гроб 
бабуле будем заказывать? Де-
шевый, как для бомжа, или по-
хороним достойно?» Сестра 
только после этого сообразила, 
кто перед ней. Выгнала ее ко 
всем чертям. А внизу, в подъе-

зде, еще трое похоронных аген-
тов стоят. Стали выяснять — чей 
покойник. У кого-то нож был. 
Началась драка, поножовщи-
на... Я в шоке был, когда узнал!

Довести до шока бывшего ди-
ректора столичного «Ритуала», 
который больше 20 лет заправ-
лял всеми похоронными делами, 
похоронившего Брежнева, Анд-
ропова, Листьева, повидавшего 
на своем веку такое, что иному 
на десять жизней хватит — это, 
конечно, надо постараться.

Гробовое молчание
Похоронный бизнес — тайна 

за семью печатями. Сколько? 
почему? за что? — здесь задавать 
не принято. «А то легко можно в 
печку крематория угодить на 
экскурсию», — полушутя-полу-
серьезно предупредил смотри-
тель одного из центральных 
кладбищ Сергей, когда я не 
слишком осторожно поинтере-
совался — сколько на кладбище 
бесхозных могил. Невинный во-
прос, казалось бы. 

Впрочем, с бесхозностью я 
действительно поторопился. Но 
не в смысле количества могил на 
кладбище. Как выяснилось, весь 
похоронный бизнес в России 
бесхозен. Нет, по сути, ни едино-
го федерального органа, зани-
мавшегося бы этой проблемати-
кой, ни единой системы учета 
мест захоронений, ни даже ка-
ких-то специализированных 
служб по вопросам похоронного 
дела. Нет вообще ничего. Кроме 
закона от 1996 года «О погребе-
нии и похоронном деле», кото-
рый безбожно устарел. 

Цифры, которые привел мне 
президент Союза похоронных 
организаций и крематориев 
России Павел Кодыш, были впе-
чатляющими: в «гробовом» 
бизнесе ходит более 250 милли-
ардов «теневых» рублей, из 
всех кладбищ в России, а их при-
мерно 80 тысяч, более полови-
ны не учтены в кадастре (то есть 
вообще никак не зарегистриро-
ваны), на 90 процентах кладбищ 
нет ограждений, к ним нет подъ-
ездных путей, на их территории 
нет ни воды, ни электричества, 
ни туалетов. Кто хоронит, как, 
где и за сколько — вопрос исклю-
чительно местной специфики и 
жадности местных же ритуаль-
щиков. А добавьте сюда еще и 
«крыши», несть которым числа. 

Они у кладбищ разные. В ре-
гионах за погостами присматри-
вают ОПГ (организованные пре-
ступные группировки. — Авт.). В 
последнее время очень активны 
на этом поприще среднеазиат-
ские сообщества. Грызня между 
охотниками покрышевать клад-
бища идет беспощадная. Побои-
ща в Екатеринбурге, Новомо-
сковске, в десятках других горо-
дов. Последний случай произо-
шел в Челябинске месяц назад, 
когда на местном Успенском по-
госте были расстреляны двое 
мужчин, работавших в разное 
время смотрителями на других 
кладбищах. 

Особая ситуация сложилась 
в Санкт-Петербурге. В январе 
1998 года там практически в од-
ночасье сменилось руководство 
на всех 44 основных кладбищах. 
«Пришли офицеры силовых 
структур, — рассказывает Павел 
Кодыш. — Стали директорами, 
смотрителями. Отодвинули все 
ОПГ. Я лично стал директором 
Южного кладбища, одного из 
самых больших в Европе и само-
го на тот момент криминализи-
рованного. Исключительную 
роль в приходе силовиков на по-
госты сыграл питерский пред-

приниматель Игорь Минаков, 
сам, кстати, бывший сотрудник 
полиции. У него уже был свой 
охранный бизнес, средства. Где 
повоевал, где договорился. В 
Питере, кстати, до сих пор нет 
ни одного «черного» ритуаль-
ного агента. В остальных горо-
дах-миллионниках их тысячи. А 
мы держимся».  

Хотя, справедливости ради, 
надо сказать, что раньше, в 90-е, 
самые кровавые разборки в по-
хоронной среде происходили 
как раз в Санкт-Петербурге. 
Одно дело «банды санитаров» 
чего стоило с убийствами ме-
дработников, адвокатов и даже 
священников. Потом все стихло. 
Похоронный рынок оказался в 
руках уже упоминавшегося 
Игоря Минакова (скончавшего-
ся от тяжелой болезни несколь-
ко месяцев назад). «Я не знаю, 
плохо или хорошо, что рынок 
ритуальных услуг в Питере в ка-
кой-то степени монополизиро-
ван, — говорит Павел Кодыш. — 
Но это дало свои результаты. 
Сегодня любой петербуржец 
может без всяких сумасшедших 
наценок и рвачества проводить 
в мир иной своих родных. На пи-
терских кладбищах нет ванда-
лов, грязи, мусора. Говорят, что 
здешний похоронный рынок 
приносит миллиард рублей до-
хода ежегодно. Но все затраты 
окупаются с лихвой, поверьте. 
И потом — спокойствие на рын-
ке должно же чего-то стоить?»

«Золотые» крематории
Честно признаюсь, в разгово-

рах с серьезными, авторитетны-
ми людьми из похоронного биз-
неса я долгое время не решался 
задать вопрос, который для них, 
конечно, был безумно наивным, 
а для меня — в некотором роде за-
гадкой. Ну откуда такие деньжи-
ща на этом рынке? Мне, как, на-
верное, и всем, приходилось в 
жизни хоронить родных и дру-
зей. Да, конечно, надо было опла-
чивать приличный гроб, венки, 
катафалк, рытье могилы, давать 
всем на «чай», начиная с санита-
ров морга и заканчивая землеко-
пами. Но это были вполне себе 
разумные деньги. Никаких ля-
мов, даже сотен тысяч. Макси-
мум 90 тысяч рублей, из кото-
рых больше половины шло через 
кассу. Кстати, официально сред-
няя стоимость похорон в горо-

дах-миллионниках составляет 
60 тысяч рублей. В маленьких, 
понятное дело, заметно меньше. 
Так откуда эти «черные» милли-
арды? VIP-похороны? Но их все-
го процентов 8 от общей массы. 
В год в России умирают около 2 
миллионов человек. Даже если 
все похороны в самых заброшен-
ных селах и деревеньках будут 
стоить те самые 60 тысяч ру-

блей, что само по себе фантасти-
ка, то даже в этом случае общая 
сумма получится сто двадцать 
миллиардов. А в «похоронке» гу-
ляет более двухсот пятидесяти 
(по неофициальным данным — 
полтриллиона рублей. — Авт.). И 
все — мимо кассы.

— Каждый квадратный санти-
метр земли на кладбище работа-

ет на карман тех, кто этот кар-
ман имеет, — объяснял мне пра-
ктически на пальцах некто Ва-
дим, присматривающий за ча-
стью кладбищ в Центральном 
регионе России (так он попросил 
обозначить свое место работы. — 
Авт.). — И каждый градус в крема-
тории — тоже. Поехали с начала. 
Человек помер — идет звонок в 
«скорую» и полицию. От них тут 
же — нашим агентам. С каждого 
покойника агент себе кладет 
тридцать тысяч. При этом поли-
ции и фельдшерам по двадцатке. 
Остальное нам. Гроб — 20—30 ты-
сяч. При том, что своих гробов в 
России нет. Не делают. Гонят или 
из Чехии, или из Словении. Се-
бестоимость большинства — 
5 тысяч. Разница — нам. Иногда 
один гроб оборачивается по 
пять-шесть раз.

— Это как?! — изумляюсь я.
— В крематории покойника в 

печь без гроба могут положить. 
А иногда и без верхней одежды и 
ботинок. Гроб перепродают. 
Одежду и ботинки — на вторич-
ку, на сайты. Если места на клад-
бище нет, а похоронить хочет-
ся — пошел счетчик. Погост ле-
вый, «самоволка»  — пошел 
вдвойне. Хоронят необеспечен-
ных, неопознанных, по бюджет-
ной социалке — все через наши 
конторы. А это, считай, под 10 
миллиардов государственных 
рублей. Услуги морга, патолого-
анатомов, бритье-мытье, земле-
копы — все ж по идее может быть 
бесплатным. А оно нет. Опять за 
рубли. Ограды, памятники, 
склепы — все не по кассе. Золото 
из крематория — почти все нам.

— Откуда оно там? — снова по-
ражаюсь я.

— А зубы у покойников? — в 
свою очередь удивляется Ва-
дим. — А запонки, а пуговицы на 
дорогих мундирах? Только в од-
ном городе-миллионнике кре-
матории в год сдают государст-
ву под 10 кило чистого золота. 
Оно же в печи не испаряется. 
Его потом выгребают вместе с 
золой. 

— Что, и трупы «чужие» сжи-
гают под шумок? — срывается с 
языка вопрос, который давно 
вертелся. 

— Всяко бывало… — неохотно 
отвечает Вадим. 

Потом этот же вопрос я зада-
вал и Прохорову, и Кодышу. Не-
ужто, дескать, питерский гений 

Алексей Балабанов в своем «Ко-
чегаре» все выдумал? «Да нет, — 
ответили оба. — Разное случа-
лось… Хоть и видеокамеры сто-
ят в крематориях, и двери под 
охраной... Но, наверное, было, 
когда ночью привозили чьи-то 
трупы и втихаря сжигали в печ-
ке. Нет тела — нет дела. Хотя, это 
все в 90-е. Сейчас такое вряд ли 
возможно…» 

Частные — честные
— Ну, хоть прах-то отдают 

точно того, кого кремировали? 
Не чужой? — продолжаю я сколь-
зкую тему с А. Прохоровым. — 
Это же очень важно знать, что в 
урне — останки твоего родителя 
или жены, мужа. А не какого-то 
пенсионера Ивана Иваныча, 
царствие ему небесное.

— Чужой, конечно, — пожима-
ет плечами он. — Такова реаль-
ность у нас в стране. Поясню: 
большинство крематориев ра-
ботают в три смены, то есть кру-
глосуточно. В день они сжигают 
десятки усопших. После каждой 
кремации в печи остаются, как 
правило, берцовые кости и зола. 
Это все кочергой сбрасывается 
в кремулятор — специальный 
прибор для размельчения ко-
стей. Тщательно или нет маши-
нист крематория собрал золу — 
большой вопрос. Он торопится, 
в хранилище стоят пирамиды 
гробов. Надо успеть сжечь за 
смену. Вы же не думаете, что 
гроб из траурного зала сразу по-
падает в печь?

— Так думает наверняка боль-
шинство, — уклончиво отвечаю я. 

— И напрасно. Гроб уходит в 
накопитель. И может простоять 
там еще сутки, если не больше. 
Пока до него не дойдет очередь.

В 90-е годы, работая в одной 
из самых популярных тогда га-
зет, я решил написать репортаж 
из крематория, проработав там 
пару смен. Впечатлений, конеч-
но, была масса, и плохих, и хо-
роших. Больше всего, призна-
юсь честно, я боялся соответст-
вующего запаха. Но его, на удив-
ление, не было вовсе. 

— Это потому, что в кремато-
рии, в котором вы решили пора-
ботать, на тот момент уже стоя-
ло английское оборудование, — 
объяснил Анатолий Михайло-
вич. — Я сам платежки на него 
подписывал. А вы бы пришли в 
другие — вас бы, с таким чувст-
вительным обонянием, просто 
вынесли через полчаса. Пахнет 
везде так… В большинстве кре-
маториев печи закопченные, 
черные. В одном очень извест-
ном заведении гробы к печке ве-
зут по туннелю, пол неровный… 
У нас был эпизод почти коме-
дийный. Из Америки приехала 
г р у п п а  б и з н е с м е н о в -
«похоронщиков». Мы им стали 
показывать тот самый, с тунне-
лем, вроде как опытом дели-
лись. Богатые траурные залы, 
лепнина. Потом пошли вниз. 
Стоим почти в темноте. На по-
толке — одна тусклая лампочка. 
Вдруг из-за поворота вылетает 
электрокар с гробом. Прыгает с 
грохотом по ухабам, верхняя 
крышка гроба дребезжит, бол-
тается. Покойник вот-вот выва-

лится. Пролетает мимо нас — и 
скрывается во мраке. До сих пор 
помню лица американцев…

— Вопрос с идентичностью 
праха может быть решен очень 
быстро, просто надо сделать 
так, как на Западе или в той же 
Японии, — продолжает Прохо-
ров. — Там печь разжигают под 
определенное тело. В день таких 
может быть 5, максимум 7. И у 
родственников есть возмож-
ность наблюдать за процессом 
кремации через специальное 
окошко. Все по-честному, от-
крыто. Потом им дают еще горя-
чий пепел. А дальше — их дело. 
Но почему такое возможно на 
Западе? Да там просто очень 
много крематориев, в том числе 
частных. Судите сами: у нас на 
всю страну всего 16 подобных 
учреждений, из которых лишь 
один частный, в Балашихе. А в 
Англии их 220, во Франции 115, 
в США и Канаде вообще больше 
тысячи. Там кремируют 90 про-
центов усопших, у нас лишь 10. 
Я понимаю — тут многое связано 
с религией, с традициями. Вон 
на днях в Магаданской области 
на обсуждение вопроса о строи-
тельстве нового крематория 
пришли активисты в казачьей 

форме и заявили, дескать, это 
все от дьявола, от сатаны. А то, 
что мест под кладбища нор-
мальных уже нет, в расчет при-
нимается? В том же Магадане 
зимой при минус 40 — как в зем-
лю хоронить? Это в Канаде, если 
человек в холодные месяцы 
умер и родственники не хотят 
его кремировать, проводят це-
ремонию прощания, после чего 
гроб с телом ставят в специаль-
ный холодильник. Хоть на три 
месяца, хоть на полгода. Станет 
тепло — гроб зарывают. А у нас 
где вы такие холодильники най-
дете? К тому же кладбище долж-
но стоять на песчаной почве. 
Тогда трупы разлагаются за 15 
лет. А сейчас почти на всех клад-
бищах, в центральных регионах 
уж точно, они лежат по 40 и бо-
лее лет. И — ни тлена, ни разло-
жения. Потому что в глине, в 
глиняных воздушных карманах. 
А если рядом река, не дай Бог? 

Мафия не бессмертна 
Для того чтобы расчистить 

авгиевы конюшни в похоронной 
отрасли, нужно начинать с са-
мых азов, с правовой базы, с 
нормативов, говорит большин-
ство специалистов. Понятно, 
что «черный рынок» на риту-
альном поприще все равно оста-
нется. И сама так называемая 
мафия никуда не денется, слиш-
ком уж большой куш на кону. Но 
забрать у нее солидную часть 
доходов — можно, говорят эк-
сперты. Легализовать миллиар-
дные средства — вполне. 

Новость о проекте нового за-
кона «О похоронном деле в РФ» 
для многих была как снег на голо-
ву. Мои собеседники из этого биз-
неса честно признавались, что 
поначалу думали — очередная 
профанация. Типа решили наве-
сти марафет на закон 1996 года и 
выдать все за новый велосипед.  

— Но тут выяснилось, что в 
проекте закона неожиданно поя-
вились такие совершенно невоо-
бразимые раньше понятия, как 
«частные кладбища», «частные 
колумбарии», «частные крема-
тории», — рассказывает Анато-
лий Прохоров. — Все реально 
удивились. При этом, конечно, 
речь идет не о полной, стопро-
центной «частности» на землю 
под кладбища или крематории. 
На первом этапе предлагается 
частно-государственное пар-

тнерство. То есть основные акти-
вы буду принадлежать государ-
ству, а бизнес станет вкладывать 
деньги в их развитие, оказывать 
услуги, получать прибыль. Госу-
дарство же будет контролиро-
вать цены и качество услуг.

В начале апреля этого года 
Минстрой России подготовил 
тот самый проект закона, кото-
рый, по идее, должен расставить 
все точки над «i» в похоронном 
бизнесе. Впервые в проект офи-
циально вводится такое поня-
тие, как «Похоронный дом». Он 
должен включать в себя в обяза-
тельном порядке ритуальный 
зал, трупохранилище, салон-ма-
газин ритуальных принадлежно-
стей, помещение для подготовки 
умерших к погребению, зал для 
поминальной трапезы. В него 
также могут входить (по жела-
нию владельца) частный крема-
торий и частный же колумбарий. 

Разработчики закона поста-
рались прописать все, даже та-
кие, казалось бы, мелочи, как 
рытье могилы. Ее должны будут 
вырыть за сутки до похорон и в 
обязательном порядке накрыть 
тентом от дождя. Прописано так-
же, что должно быть на каждом 
кладбище: скамейки, туалет, 

пункты проката инвентаря, му-
сорные баки и емкости с водой. 

Фонтаны оптимизма
Скажете: к чему такая до-

тошная детализация? А может, 
лучше все-таки перестраховать-
ся? И описать даже, какие ска-
мейки и туалеты должны быть в 
перечне. Много вы видели тех 
же лавочек на кладбищах? Как 
правило, стоит одна, у админи-
стративного домика. Про туале-
ты вообще лучше забыть. А по-
чему, собственно? Тот же Анато-
лий Прохоров рассказывал, как 
в начале 90-х они с группой ди-
ректоров кладбищ поехали в 
Швецию набираться опыта. Так 
на первой же экскурсии у ди-
ректора Митинского кремато-
рия глаза на лоб полезли, по вы-
ражению Анатолия Михайлови-
ча. А всего делов-то было: зашел 
человек в тамошний туалет.

— Кричит истошным голо-
сом — идите быстрее сюда, по-
смотрите! — вспоминает Прохо-
ров. — Мы бегом к нему: что там 
такого быть-то может?! Прибе-
гаем, а он стоит и показывает на 
унитаз — белее снега, красоты 
необыкновенной, вокруг все 
держатели, полочки сияют хро-
мом, все сверкает, переливает-
ся. А у нас тогда в лучшем случае 
выгребные ямы были с очком…

Ситуация с тех пор, прямо 
скажем, не сильно изменилась, 
особенно в небольших городах 
и поселках. А жаль. Кладбище 
ведь не только унылый ряд мо-
гильных холмиков. Это место 
памяти. И выглядеть оно долж-
но соответствующе. На многих 
зарубежных погостах море цве-
тов, аккуратно подстриженные 
деревья и кустарники, фонтаны, 
прудики с рыбками. Барство, 
излишняя расточительность? А 
разве упокоившиеся оттуда, с 
неба, не скажут за это спасибо?

— На самом деле, сделать 
кладбища и похоронные услуги 
европейского уровня задача по-

сильная, — говорит руководи-
тель московского ритуального 
агентства Олег Шелягов. — С од-
ним условием: если в «похорон-
ке» все будет решаться не на 
местном муниципальном уров-
не, а на губернаторском. Потому 
что для еврокачества нужно 
«влить» в кучу городов и посел-
ков солидные инвестиции, день-
ги. А их никто не будет вклады-
вать, если в одном и том же реги-
оне в каждом городе будут свои 
правила, свои законы, свои нор-
мы. Так инфраструктуру не по-
строить. А раз ее не будет — не 
будет и системы. И значит, все 
останется лишь благими поже-
ланиями на бумаге. 

Бритье... женщин
— В 2003 году в России были 

отменены лицензии на похорон-
ную деятельность, и после этого 
началась вакханалия, — говорит 
руководитель крупного риту-
ального бюро Анатолий З. (фа-
милию он просил не называть. — 
Авт.). — Похоронные агентства 
стали создавать или покупать 
совершенно далекие от этой 
сферы услуг люди. Просто хоте-
ли побыстрее срубить бабок, и 
все. Никто ни в какие детали и 

нюансы не вникал. Главное — вы-
тянуть побольше рублей у уби-
тых горем родственников. Бы-
вали, да и сейчас их множество, 
случаи, когда «черный» агент 
забирал сразу паспорт умерше-
го и увозил тело в морг. А потом 
выставлял счет на очень боль-
шую сумму. Родственники в от-
каз. А им тогда тело не отдавали, 
оно якобы «не готово». Но зем-
лекопы-то уже ждут на кладби-
ще, могила вырыта, автобус 
ждет, приглашенные тоже ждут. 
Приходилось расплачиваться. 
Если клиент совсем скупердяем 
оказывался, «на рубле поме-
шанный», как в моргах говорят, 
труп могли просто к батарее 
прислонить и оставить на ночь. 
Утром на него не то что смо-
треть страшно, близко подойти 
было невозможно. Выходили са-
нитары, говорили, извините, де-
скать, но ваш покойничек но-

чью себя плохо «вел», вон как 
раздулся. Можем, конечно, при-
вести в порядок, но это будет 
стоить. И куда деваться? Про 
всякие казусы я вообще молчу. 
Когда в том же списке выпол-
ненных услуг, например, могло 
быть «Бритье усопшего». А по-
койник — женщина. Или «Уклад-
ка волос». А покойник лысый. 

К сожалению, пункт об обяза-
тельности лицензирования ри-
туальной деятельности в проек-
те нового закона не прописан. В 
нем предусмотрена другая си-
стема контроля. По мнению ав-
торов документа, она более эф-
фективная. Будут созданы рее-
стры добросовестных и недобро-
совестных ритуальных органи-
заций. Проект, как уже писала 
«РГ», отправлен экспертам на 
обсуждение. Именно они долж-
ны проработать все «скользкие» 
моменты в документе таким 
образом, чтобы не случалось 
больше ЧП, подобных тому, что 
произошло в городе Шелехове 
Иркутской области. С некото-
рых пор всех тамошних умерших 

старше 50 лет начали поголовно 
направлять не к патологоанато-
мам (что бесплатно), а на доро-
гую судебно-медицинскую эк-
спертизу. Схема была отработа-
на четко: врачи «скорой» отка-
зывались выдавать направления 
на вскрытия, тут же приезжал 
участковый, который направлял 
трупы для производства экспер-
тизы в Шелеховское отделение 
ИОБСМЭ. Только за год таких 
трупов было больше 500. Руко-
водство области, узнав об этом, 
организовало прокурорскую 
проверку по всему региону. Было 
выявлено свыше тысячи нару-
шений. Обнаружилось даже ог-
ромное кладбище-«самоволка» 
на восьмом километре Голоуст-
ненского тракта. Прямо рядом с 
элитным старообрядческим 
«Покровским погостом». Стои-
мость участков на «самоволке» 
исчислялась многими миллио-
нами рублей. Следователи уста-
новили, что захоронения на нем 
осуществляло некое ООО. Без 
всяких разрешений, согласова-
ний, документов. «Понравился 
участок, огородили, начали за-
капывать. Власти же не будут от-
капывать», — доходчиво объя-
снил следователям суть местно-

го похоронного бизнеса один из 
руководителей ООО.

Уважать жизнь
Подводных камней в риту-

альной отрасли тьма-тьмущая. 
Но с чего-то на этом рынке на-
чинать надо. Это абсолютно 
точно. И новый проект закона 
нужно обсуждать, проговари-
вать, предлагать изменения, но 
не гробить. Иначе миллионам 
бабушек и дедушек, которые ко-
пят себе на похороны, и копить-
то не будет иметь никакого смы-
сла. Цены взлетят так, что даже 
самая распрекрасная пенсия до 
них не дотянется. 

— Я вам скажу однозначно: в 
отрасли порядок навести мож-
но, — говорит Павел Кодыш. — 
Главное, чтобы был федераль-
ный орган, который бы опреде-
лял программу развития этой 
отрасли и для которого «похо-
ронка» не была бы чем-то второ-
степенным, как сейчас. И чтобы 
государственный и обществен-
ный контроль за этой сферой 
осуществлялся так, как и пропи-
сано в проекте. Наиболее важ-
ные функции контроля — на гу-
бернаторском уровне. Ну, а са-
мое главное — чтобы люди, кото-
рые на ритуальном рынке рабо-
тают, стремились бы в первую 
очередь не заработать побольше 
денег, хотя, конечно, это важно, 
а помочь с похоронами тем, у 
кого случилось самое страшное 
горе, какое только может быть: 
они потеряли своих близких. 

Павел Николаевич, навер-
ное, прав. И это все действи-
тельно необходимо. Но я убе-
жден — нельзя забывать еще вот 
о чем, о, может быть, самом наи-
важнейшем. Мы до сих пор не 
научились уважать жизнь, ту 
самую, единственную, а не в 
массе. Для нас одним меньше, 
одним больше — какая, в сущно-
сти, разница? Огромная! И пока 
мы этого не поймем, похорон-
ное дело с места не сдвинется. 
Потому, что там, где не уважают 
жизнь, совершенно точно не бу-
дут уважать и смерть. 

Заброшенных кладбищ в России — десятки тысяч. Они никому не нужны, как и память о тех, кто лежит под крестами. Гробы идут в основном из Чехии и Словении. У нас для них леса мало — или жалко?

А К Ц Е Н Т

В «гробовом» бизнесе ходит более 
250 миллиардов «теневых» рублей, 
больше половины всех кладбищ вообще 
не учтены в кадастре

А К Ц Е Н Т

Сейчас почти на всех кладбищах трупы 
лежат по 40 и более лет. И — ни тлена, 
ни разложения
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Подробнее о проекте закона 
«О похоронном деле 
в Российской Федерации 
и о внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты РФ» читайте на сайте.
rg.ru/art/1680691
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КИНО 
Московский фестиваль
о несовершенствах 
человеческой природы

Из жизни 
обитателей 
аквариума

Валерий Кичин

Конкурсная программа ММКФ вольно или невольно 
отслеживает тенденцию: внятная массам фабула в 
кино все более вытесняется искусством настроений, 
состояний и зыбких флюидов.

Китайский фильм «Жизнь морских обитателей», 
дебют театрального художника Чжан Чи, стал откры-
тием нового имени, за которым будет интересно сле-
дить. 

Фабула проста до нитевидности: киноактер приез-
жает в рыбачий городок в поисках покинувшей его 
жены — она отсюда родом. Снимает комнату в деше-
вом мотеле, бродит по пустынным улицам: ранняя ве-
сна, мертвый сезон, щелкает своей «минольтой», сни-
мает немудреную жизнь. Увязывается за местной 
учительницей, флиртует в местной дискотеке… Где 
его жена, останется неизвестным, да это, кажется, 
уже и не важно. 

Важно: фильм должен разворошить память. Китай 
далеко, а память, вероятно, и для нас общая — фильм 
оказывается близким московским широтам. Да и ев-
ропейским, и аме-
риканским — его 
меланхолическая 
тональность навея-
на ностальгиче-
ским «Стеклянным 
зверинцем» Тен-
несси Уильямса, и 
на экране его 
обильно цитируют. 
И не раз повторят, 
что сценарий — эма-
нация памяти, а 
стало быть, нереа-
листичен.

Память — как поэзия: что-то пропускает, что-то 
преувеличивает. 

Это память о навсегда потерянном. От нее ощуще-
ние бездомности, неприкаянности, перманентного 
одиночества. Так что, похоже, в Китае появился свой 
Антониони, но во всеоружии нежнейшей цветовой па-
литры и обволакивающего, как бы интимного звука. 

Автор фильма — художник, и его фильм эстетский. 
Герой ловит своей «минольтой» бесчисленные ячейки 
жизни, выстраивая из них изысканные композиции — 
красивые, но уже безжизненные. Это убогая и скудная, 
или вымученно бодрая, или стерильно гламурная 
жизнь, увиденная из проржавевшего иллюминатора 
рыбачьего баркаса.

Это фильм состояний и настроений. Он весь состо-
ит из кадров, каждый из которых равен поэтической 
строфе, а вкупе они составят поэму одиночества, но-
стальгии и горечи. Любой кадр — метафора. Любой — 
контраст бесстрастного камня и бьющейся об него 
волны. Спор движения и стабильности. 

Герой известен обывателю по роли серийного кил-
лера, и теперь такую же роль ему навязывают снова. 
Прямое действие начинает переплетаться с сюром во-
ображения, трезвое сознание — сбиваться пароксизма-
ми подсознания. А лейтмотивом — красота пустынных 
морских пейзажей, обреченная, конечная, умножаю-
щая ощущение затерянности человека в мире. За моря-
ми — заморские страны, там те же чувства. 

Это фильм, где древняя китайская культура вписы-
вает себя в культуру общечеловеческую. Впитывает ее 
токи и обогащает ее своим многовековым опытом, сво-
ей природной неторопливой созерцательностью.  Если 
хоть один фильм такого уровня есть в конкурсе — фе-
стиваль можно считать состоявшимся.

Остановленный момент — сила и слабость режис-
серского дебюта итальянского актера Валерио Ма-
стандреа «Она смеется». У Каролины на фабрике по-
гиб муж, но мы не узнаем почему, хотя городок явно 
взволнован и готовится к народным протестам. Идет 
подготовка похорон, вдова принимает знаки сочув-
ствия. Она не может плакать, хотя старательно себя 
заводит: слушает музыку, которую оба любили, рас-
сматривает фото былого счастья. Как обычно, умыва-
ется, наносит макияж, делает домашнюю работу: все 
происходящее видит отстраненно, как в аквариуме, 
«пустое сердце бьется ровно» — и это ее более всего 
потрясает.

Параллельно идут эпизоды, где вырываются нару-
жу старые счеты и вываливаются из шкафов поджи-
давшие своего часа скелеты. 

Идут тягостные беседы мамы с сыном — как ему 
объяснишь, отчего она не может плакать! Устами 
младенца, как всегда, глаголет истина: «Ты не старай-
ся плакать — просто плачь». В обсуждениях, кто вино-
ват и как лучше обставить таинство прощания, тонет 
главное: человек ушел навсегда.

Фильм развивается не во времени — оно останови-
лось, — а в пространстве, в параллельных микровсе-
ленных каждого из персонажей этой печальной исто-
рии. Пытаясь сформулировать такое состояние чело-
века и общества, режиссер вводит метафору — слиш-
ком прямолинейную и педалированную: герой кру-
тит вилкой в пустой тарелке, словно по инерции ла-
комясь несуществующим спагетти и запивая пустым 
бокалом вина.

После этого картину можно бы и заканчивать, но 
она продолжается — тоже по инерции, застыв в зача-
рованном сне, пока не разрешится сюрпризом — его, 
впрочем, предчувствуешь с самого начала. И держит 
фильм на плаву не гипнотический ритм, а удивитель-
ная Кьяра Мартеджани в главной роли — актриса, спо-
собная одним взглядом, застывшей маской лица вы-
разить бездну оттенков человеческого отчаяния.

На днях мы разделяли скорбь бесчувствия, диагно-
стированного российским фильмом «Воскресенье». 
Эту мелодию продолжают многие фильмы фестиваля: 
не только мы, весь мир быстро теряет способность 
плакать.  

МУЗЫКА Баста отметил день рождения тремя концертами подряд

Рэп и флейта
Андрей Васянин

Н
акануне этих концертов 
самый успешный рос-
сийский рэпер вернул к 

жизни свой проект N1NT3ND0 
(«нинтендо»), выпустив жест-
кий альбом «Папа на рэйве», и 
вспомнил на время про 90-е, 
когда сам он и начинал: грубо-
ватый, порой не сдержанный в 
выражениях, поющий под аске-
тичный синтезированный звук 
и гулкие басы про стволы, пули 
и девушек... Теперь Баста сильно 
изменился. Наставник «Голо-
са», автор поколенческой песни 

«Сансара», которую вместе с 
рэпером захотели спеть культо-
вые звезды отечественной рок-
музыки, начиная с Александра 
Ф. Скляра и Сергея Бобунца. И в 
то же время создатель нового 
кулинарного блюда Баста Size, 
которое теперь подается в его 
фирменной закусочной... Всю 
эту культурно-гастрономиче-
скую программу музыкант под-
гадал к своему дню рождения , а 
вершиной празднества сделал 
три концерта подряд. Причем 
все они были разные: в Москов-
ском международном доме му-
зыки — акустический, в Крокус 

Сити Холле — электрический и 
стадионный, в самый его день 
рождения, 20 апреля, в перепол-
ненном многотысячном «Мега-
спорте». 

В этих концертах Баста, нако-
нец, вышел к публике тем, кто он 

есть, крупным — во всех смыслах 
— артистом, не желающим огра-
ничивать себя жанрами. На сце-
не Крокуса он появился в черной 
кепке, и это было тем немногим, 
что осталось в нем от рэпера — и 
то кепка была надета козырьком 
вперед. Да, была еще рэперская 
жестикуляция свободной от ми-
крофона рукой. В остальном 
концерт лишний раз подтвердил 
тот факт, что рэп для Басты по-
степенно становится интона-
цией, деталью стиля, в конце 
концов, стихотворным разме-
ром, позволяющим втиснуть в 
куплет, пусть и скороговоркой, 
как можно больше слов и смы-
слов. А уж что касается музыки… 

Включившись на концерте в 
азартную «Я выбираю рэп», ты 
вдруг ловил себя на том, что ка-
чаешься в ритме реггей, а под-
певая «Мама, я партизан», на-
чинал притоптывать под звуки 
баса с барабанами, и это был аб-
солютно роковый ритм , сколь-
ко бы сам Баста при этом ни ма-
хал в азарте рэперской «козой» 
(по-особому сложенными паль-
цами руки). Пения на концерте 
было, безусловно, больше, чем 
чтения, сетлист был заполнен 
хитами с мелодиями, которые 
артисту иногда приходилось 
вытягивать сочным баритоном 
— в последнее время существен-

но окрепшим. Концерт даже на-
чался со связки распевных бал-
лад — накручивающей эмоции 
«Родины» от «Калинова моста», 
«Когда я смотрю на небо», мгно-
венно подхваченной публикой 
и «Там, где нас нет». 

Три четверти сцены Крокуса 
занимал Симфонический ор-
кестр Москвы «Русская филар-
мония», сбоку пристроилась 
рок-группа в классическом со-
ставе — две гитары, бас, удар-
ные, далее шли медные, и замы-
кали шеренгу девушки на под-
певках. В музыке и аранжиров-
ках Басты сегодня более чем 
уместны скрипки, флейты, тру-
бы и стильные, под 60-е, кла-
вишные, без этого сегодня 
«Всем нашим братьям» не хва-
тает мощи, а «Калифорнии» — 
лиричности. Творческие усилия 
Басты и дирижера оркестра Фе-
ликса Арановского легко скре-
щивали рэп с симфонизмом, и 
на концерте рэперский бит пре-
красно поддерживался на зад-
нем плане виолончелями, а вал-
торны вполне аутентично ото-
бражали карибские мотивы. 

Баста на 100 процентов отда-
ется тому, что любит и ценит, 
что ему интересно, благо его 
успех, в том числе материаль-
ный, позволяет ему это. Ради 
драйва и опыта записывать ху-
лиганские альбомы, участво-
вать в шоу на Первом канале, 
открывать закусочные, продви-
гать молодых артистов, сни-
мать кино. И самому развивать-
ся, как музыканту — ему мало 
нынешнего себя. 

Остается только надеяться, 
что больше всего Баста будет хо-
теть делать музыку. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

В столице 
появится 
новый 
культурный 
квартал 

МУЗЕЕВ 
МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ
Жанна Васильева

В апреле пространство ЦДХ пе-
редано Третьяковской галерее. 
Есть ли жизнь после ЦДХ, на-
пример, для «АрхМосквы» или 
ярмарки Non/fiction? И что бу-
дет с галереями, которые там 
размещались?  Об этом обозре-
ватель «РГ» поговорила с преж-
ним директором ЦДХ Василием 
Бычковым.

Удалось найти что-то подоб-
ное тому культурному кла-
стеру, который существовал 
в ЦДХ?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ:  Я посмотрел 36 
вариантов в Москве. И лофты, и 
вновь открывшиеся простран-
ства. Но если говорить о центре 
Москвы, то всегда было три 
площадки, сравнимые по стату-
су и местоположению. Это Ма-
неж, Гостиный двор и ЦДХ. ЦДХ 
закрылся. Осталось две. И в Ма-
неже мы  открыли ярмарку ан-
тиквариата и современного 
искусства в России — Russian 
Antique & Art Fair (RA&AF). Если 
же говорить о формате ЦДХ, 
позволяющем соединить крат-
косрочные и долгосрочные 
проекты, то остается Гостиный 
двор. Это 70 тысяч квадратных 
метров. Из них 12 000 кв. ме-
тров — прекрасный атриум, пе-
рекрытая теплая городская 
площадь. А вокруг — простран-
ство, которое мы сейчас струк-
турируем в партнерстве с МВО 
«Манеж». Стратегическая зада-
ча, поставленная мэром, — со-
здание здесь культурного квар-
тала.

Не музейного квартала, а га-
лерейного пространства?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Тут есть муници-
пальный Музей моды, «Центр 
стереоскопической фотогра-
фии», создается музей Гостино-
го двора… Сейчас открываются 
полтора десятка антикварных 
галерей, Архитектурный клуб, 
магазин «Культ-товары», книж-
ный. Сюда же из ЦДХ переезжа-
ют два антикварных салона, яр-
марка интеллектуальной лите-
ратуры Non Fiction, «АрхМо-
сква», Неделя дизайна, Форум 
коллекционеров, салон «Ста-
рая бумага».

Если говорить о ближайшем 
проекте — ярмарке RA&AF в 
Манеже, то вы соединяете 
там современное искусство и 
антиквариат. Рынок рас-
тет? 

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ:  Нет, к сожале-
нию.  Хотя рынок современно-
го искусства и мал, и слаб, его 
существование очень важно 
для страны. Арт-рынок — такой 
же способ жизни искусства в 
социуме, как некоммерческие 
фонды и институции, музеи, 
академические гранты на ис-
следования, художественное 
сообщество… Нельзя забить 
дверь в пространство, которое 
выстраивала «Арт Москва», а 
сейчас выстраивает 
Соsmoscow, и пришпилить за-
писку: «Перерыв. Зайдите че-
рез пять лет». Объявить пере-
рыв можно — зайти через пять 
лет не получится. Некуда будет 
заходить. 

В прошлом году в RA&AF уча-
ствовали семь зарубежных го-
стей. А в этом?

ВАСИЛИЙ БЫЧКОВ: Из Цюриха гале-
рея Kunstberatung привозит 
живопись Кузьмы Петрова-
Водкина, Тамары де Лемпицки, 
графику Сальвадора Дали…. На 
ярмарке  будет и проект к 
175-летию Василия Поленова — 
«Фокус — Поленов». Другой — 
«500 Неизвестных. Герои Им-
перии: воины, вельможи, ари-
стократы» — его представляет 
Александр Владимирович Ки-
бовский. Он как историк иден-
тифицировал портреты «неиз-
вестных» XIX века, обращая 
внимание на ордена, военную 
форму, род войск… Здесь есть 
что посмотреть. 

ПРЕМЬЕРА В Театре им. Станиславского и Немировича-
Данченко новая порция одноактных балетов от Лорана Илера

Танцы на «Свадебку» 

Анна Галайда 

В
ечер «Ингер/Браун/
Прельжокаж» показал 
Театр имени Станис-
лавского и Немирови-
ча-Данченко. Он объе-
диняет постановки 
ушедшего классика 
Триши Браун, дейст-
вующего мэтра Анже-

лена Прельжокажа и Йохана Ин-
гера, одного из самых востребо-
ванных хореографов, и продви-
гает труппу ближе к сегодняшне-
му дню развития хореографии.

За два года во главе балета Те-
атра имени Станиславского и 
Немировича-Данченко француз-
ский худрук Лоран Илер выпу-
скает уже шестую программу од-
ноактных балетов, уравновеши-
вая ими репертуар многоактных 
постановок. Старые спектакли с 
литературной основой отвечают 
преимущественно за позапрош-
лый и начало прошлого века и с 
сегодняшней точки зрения вы-
глядят стилистически однород-
ными. Илер прослаивает их од-
ноактовками, не всегда претен-
дующими на вечность, но знако-
мящими со всем разно образием 
танцевальных наречий послед-
них десятилетий.

В новой программе соедине-
ны, как обычно у Илера, разные 
времена, страны и стили. В цен-
тре — американская авангардист-
ка Триша Браун, которую многие 
годы знали по ее уникальным 
проектам, воплощенным то на 
отвесных стенах, то в музейных 
залах, то на плотах или крышах — 
она экспериментировала с гра-
витацией и неустойчивостью. 
Это были настоящие «полеты во 
сне и наяву». Но, довольно моло-
дой получив статус классика, 
Браун осуществила совместный 
проект с Михаилом Барышнико-
вым и в конце концов оказалась в 
такой цитадели балета, как Па-
рижская опера. Для нее и создан 
в 2004 году спектакль «О слож-

ная» на стихотворение Чеслава 
Милоша и музыку Лори Андер-
сон. На первый взгляд, он воскре-
шает романтическую форму — 
это па-де-труа балетных звезд в 
белых развевающихся одеждах, 
имеющих возможность проде-
монстрировать свои пируэты и 
красивые поддержки. Но оказы-
вается не чисто лирическим вы-
сказыванием, а приправленным 
изрядной долей сарказма.

Рядом с постановкой Триши 
Браун «Свадебка» Анжелена 
Прельжокажа (1989) сегодня 
выглядит почти консерватив-

ной, хотя на гастролях в Москве 
в начале 1990-х этот спектакль 
воспринимался как настоящая 
революция, а сам француз с ал-
банскими корнями из Югосла-
вии — как посланец нового хоре-
ографического мира. Языче-
ский культ в этой «Свадебке» 
оказывается современным и 
вечным, его служители — парни 
в офисной черно-белой унифор-
ме, в чьи руки одна за другой от-
важно, свечкой со скамьи, пры-
гают девушки, чтобы с избран-
ником скатиться на пол, повто-
рив судьбу всех предыдущих 
пар.

Йохан Ингер — единственный 
в этой троице, кому еще прихо-
дится подтверждать репутацию 
каждой постановкой. Он принад-
лежит к поколению 50-летних, то 
есть тех, кто пока не столько вос-
производит свои старые балеты, 
сколько создает новые. Швед ру-
ководил знаменитым Кулберг-
балетом (его предшественники 
на этой посту — Биргит Кульберг 

и ее сын Матс Эк), был постоян-
ным хореографом Нидерланд-
ского театра танца, ставит для 
Балета Монте-Карло, Штутгарт-
ского балета, дрезденской Сем-
перопер, балета Римской оперы. 
Но в Москве Ингер дебютирует 
спектаклем 2001 года «Прогулка 
сумасшедшего». 

Самое сумасшедшее в этой 
истории, аранжированной под 
деревенскую, — бесшовное сое-
динение равелевского «Болеро» 
и пьесы «Для Алины» Арво Пяр-
та. Неудержимое нагнетание 
ритма с невероятной кульмина-

цией, которое отсылает к риту-
альным плясам «Весны священ-
ной», обрывается в тишину мер-
ного укачивания и тихое падение 
в никуда с высоты забора.

То разгулье удалое, то сердеч-
ная тоска этой истории, передан-
ные со скандинавской меланхо-
личностью, оказались наиболее 
близки исполнителям. Они до-
полнили хореографию своей от-
вагой и исповедальной силой. 
Благодаря этому первый балет 
программы стал ее гвоздем. 
Меньше повезло Трише Браун, 
чей спектакль внезапно обрел 
надмирное величие, совершенно 
ему не свойственное. Зато напол-
ненная непростым танцеваль-
ным текстом «Свадебка» была 
станцована так, будто хореограф 
поставил ее специально для де-
сятка московских танцовщиков. 
Это воодушевление передалось и 
самому Анжелену Прельжокажу, 
чей выход на поклоны превра-
тился в восторженный тур в воз-
духе. 

Неудержимое нагнетание ритма с невероятной кульминацией порой даже отсылает к ритуальным плясам «Весны священной».

Баста вырос в артиста, не желающего ограничивать себя в жанрах и направлениях. 

А К Ц Е Н Т

В новой программе соединены, 
как обычно у Илера, разные времена, 
страны и стили

Василий Бычков после закрытия 
ЦДХ полон новых идей и планов.

Если хоть один 
фильм такого 
уровня есть в кон-
курсе — фестиваль 
можно считать 
состоявшимся

Герои фильмов живут своей обычной жизнью, но из их шка-
фов иногда вываливаются поджидавшие своего часа скелеты.

Балетные звезды в белых одеждах имеют возможность продемонстриро-
вать в спектакле свои пируэты и красивые поддержки.
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А К Ц Е Н Т

Баста и дирижер оркестра 
Феликс Арановский легко и непривычно 
скрещивали рэп с симфонизмом
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ИСПАНИЯ

ИСПАНЦЫ БОЛЬШЕ НЕ БОЯТСЯ

ФРАНЦИЯ

КРАСОТА ТРЕБУЕТ ПОЖЕРТВОВАНИЙ

Юрий Когалов

И
спания становится все 
менее религиозной. С ка-
ждым новым поколени-

ем растет доля атеистов среди 
населения пиренейского коро-
левства. Согласно опросам Цен-
тра социологических исследо-
ваний, на сегодняшний день 27 
процентов испанцев не верят в 
Бога (в 1980 году таких было 
лишь 8,5 процента). При этом 
среди молодежи в возрасте от 
18 до 24 лет этот показатель до-
стигает 48,9 процента, что даже 
чуть больше, чем верующих 
(48,5 процента).

Ситуация радикально меня-
ется, если рассматривать стар-
шее поколение.  Среди тех, 
кому более 65 лет, 88,6 процен-
та верят в бога с детства, ведь 
религиозные обряды были обя-
зательными даже во времена 
диктатуры Франсиско Франко. 
Молодежь же заменила мета-
физические формулы техноло-
гиями.

Как отмечает социолог и ре-
лигиовед из мадридского уни-
верситета Комплутенсе Энрике 
Хиль Кальво, «религия несовме-
стима с научной рационально-
стью». «Новые поколения ста-
новятся все более и более обра-
зованными, и общий уровень 
научного рационализма возра-
стает, что ведет к уменьшению 
доли религии в жизни», — счита-
ет эксперт. Историк и антропо-

лог Мария Лара со своей сторо-
ны добавляет, что «на протяже-
нии всей истории страх и неуве-
ренность были двумя фактора-
ми, которые в наибольшей сте-
пени способствовали тому, что-
бы религия была на вершине 
шкалы человеческих ценно-
стей». Но сейчас дети беззабот-

ны, они уверены, что родители 
решат все проблемы, а «без чув-
ства неопределенности нет ни-
какой нужды обращаться к ре-
лигии», отмечает она.

В связи с этим, хотя верую-
щими себя считают 69,5 про-
цента испанцев, практикующи-
ми среди них являются лишь 
26,6 процента. Это повлияло и 
на количество браков, заключа-
емых в церкви. В прошлом году 
более 80 процентов союзов 
было заключено в ЗАГСах и 
лишь около 20 процентов — в 
церкви. В 1992 году ситуация 
была абсолютно зеркальной, па-
ритет был достигнут в 2008 году.

С уменьшением числа верую-
щих сокращается и количество 
прихожан, а значит, и пожертво-

ваний на поддержание храмов. 
Многие церкви являются памят-
никами архитектуры, признаны 
историческим наследием, пото-
му государство, согласно Кон-
ституции, вносит свой вклад в 
заботу о них. Но, по признанию 
священников, выделяемая по-
мощь — это капля в море.

Поскольку соборы являются 
собственностью церкви, их со-
хранность зависит от конкрет-
ных епархий. В 2016 году они в 
общей сложности выделили 
свыше 71 миллиона евро на 373 
проекта строительства, под-
держания и восстановления 
храмов.

В то же время многие соборы 
являются объектами туризма, и 
с желающих полюбоваться на 
архитектуру, иконы, картины 
или статуи (при многих церквях 
открыты музеи) берется опре-
деленная плата. Службы же про-
водятся в огороженной части 
храма, куда пускают только ве-
рующих, или в определенные 
часы, когда для всех, кроме при-
хожан, вход закрыт. 

А КАК У НИХ? Корреспонденты «РГ» выяснили, как выживают христианские святыни за рубежом

Веришь? Не верю!

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
ожар в Нотр-Даме, 
главном католиче-
ском соборе стра-
ны, высветил дав-
нюю и серьезней-
ш у ю  п р о б л е м у 
Франции.  Она в 
том, что отноше-
ние к религии, как 

таковой, и ее культовым строе-
ниям, оставляет здесь желать 
много лучшего. 

У антиклерикальных на-
строений в обществе есть впол-
не конкретная точка отсчета. 
Это Великая французская рево-
люция, которая, с одной сторо-
ны, привела к радикальному пе-
ревороту социальной и полити-
ческой системы Франции, а с 
другой, нанесла зубодроби-
тельный удар по католической 
религии. 

Революционеры расправля-
лись со служителями культа, 
разрушали церкви, разоряли 
монастыри. Кстати, тогда доста-
лось и Нотр-Даму. Были уничто-
жены статуи королей на его фа-
саде, повреждены витражи и 

порталы. Да и неизвестно, что-
бы в те бурные времена с ним 
произошло, если бы новая 
власть не решила превратить 
его в некий храм Разума, где на-

меревались внедрять в широкие 
народные массы культ, отрица-
ющий какую-либо религию, и 
христианскую в первую оче-
редь. Правда, позже этому экс-
тремизму, как это бывает, поло-
жили предел, в частности, бла-
годаря Бонапарту, который в де-
кабре 1804 года под сводами 
Нотр-Дама короновался импе-
ратором французов в присутст-
вии папы римского Пия VII. 

Но возврата к прежнему ста-
тусу в полной мере не было. Ли-
шенная многих привилегий, в 

том числе богатых земельных 
угодий католическая церковь 
уже не имела прежнего веса в 
обществе, а в 1905 году вообще 
была отделана от государства.

Каково ее нынешнее состоя-
ние в стране, где одним из глав-
ных принципов провозглашена 
светскость, часто в достаточно 
жестокой форме, что, конечно, 
отражается на самой церкви и 
на храмах? В стране свыше 40 
тысяч церквей и прочих культо-
вых сооружений. Часть из них, 
самых знаменитых, как Нотр-
Дам, соборы в Реймсе, Руане и 
ряде других являются государ-
ственной собственностью, а по-
давляющее большинство пере-
даны органам местного самоу-

правления, которые в принципе 
обязаны содержать их в сно-
сном виде. Но на это элементар-
но не хватает средств даже у не 
самого бедного в мире государ-
ства. Так министерством куль-
туры на исторические памят-
ники, а они не только архитек-
турные, ежегодно выделяется 
всего лишь три процента бюд-
жета. Что касается церкви, то 
она в соответствии с законом от 
1905 года вообще из казны не 
получает ни одного евро.

На собственные же средства, 
а это в основном пожертвова-
ния прихожан, особенно не раз-
гуляешься, если учесть, что с ка-
ждым годом в стране их число 
сокращается. По последним 
данным лишь 4,5 процента 
французов, считающих себя ка-
толиками, посещают храмы. Да 
и самих служителей церкви ста-
новится все меньше. Дело до-
шло до того, что сегодня на од-
ного приходского священника 
приходится 21 церковь. 

Причем многие храмы при-
ходят в упадок. Не так давно об-
щественность взбудоражило 
известие о том, что в Аббевиле, 
это на северо-западе страны, 

мэрия приняла решение срав-
нять с землей неоготическую 
церковь Святого Жака построй-
ки 1868 года, находившуюся в 
аварийном состоянии, ибо не 
было средств на ее ремонт. И та-
ких примеров великое множе-
ство. Подсчитано, что в ближай-
шие 15—20 лет идентичная судь-
ба может постичь еще 2800 цер-
квей и часовен. Конечно, Конфе-
дерация епископов Франции, 
головная организация католи-
ков страны, находит порой со-
тни тысяч, а то и несколько мил-
лионов евро, чтобы спасти ту 
или иную базилику. Что касает-
ся местных властей, то, когда 
перед ними стоит дилемма отре-
ставрировать пустующую цер-
ковь или отремонтировать до-
рогу в городе, выбор чаще всего 
изначально предрешен — он не в 
пользу храма. 

Как считают защитники па-
мяти Франции, воплощенной в 
исторических памятниках, а 
это, естественно, церкви и дру-
гие, порой многовековые, куль-
товые строения, необходимо 
коренным образом менять по-
литику на государственном 
уровне. 

Когда Антонио Гауди строил в Барселоне свой знаменитый храм Святого 
Семейства, или Саграда-Фамилия, испанцы были куда более религиозны. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас дети беззаботны, они уверены, 
что родители решат все проблемы, и нет 
никакой нужды обращаться к религии

А К Ц Е Н Т

Когда стоит дилемма — отреставриро-
вать церковь или отремонтировать 
дорогу, выбор чаще всего предрешен — 
он не в пользу храма

США

ПРИХОДЫ 
НА ЗАМКЕ
Игорь Дунаевский

Соединенные Штаты с момента 
основания считались глубоко 
религиозной страной, но в по-
следние годы все больше специ-
алистов обращают внимание 
на рост числа неверующих. 

Социологи отмечают сокра-
щение числа неверующих в 
мире и прогнозируют, что оно 
будет снижаться и далее: с 16 
процентов населения планеты 
в 2015 году до 13 процентов к 
2060 году. По исследованиям 
социологов, ряды неверующих 
пополняют представители са-
мых разных демографических 
групп, включая старшее поко-
ление, то есть тех американ-
цев, которые выросли верую-
щими, но потом по разным 
причинам отвернулись от цер-
кви. Быстрее всего теряют при-
хожан христианские конфес-
сии. По данным The Christian 
Post, ежедневно ряды верую-
щих американцев редеют при-
мерно на 3 тысячи человек. Со-
ответственно, как показало не-
давнее исследование 
Exponential by LifeWay 
Research, снижается и число 
американцев, предпочитаю-
щих провести воскресное утро 
на деревянной скамье в церкви 
или храме.

Рост безверия сказывается 
и на финансовом состоянии 
церквей. Так, согласно докладу 
Giving USA Foundation, хотя об-
щий объем пожертвований на 
благотворительность растет, 
религиозным учреждениям до-
стается все меньшая часть это-
го «филантропического пиро-
га». Если в начале 2000-х цер-
кви получали около 60 процен-
тов всех пожертвований, то 
сейчас эта цифра ближе к 30 
процентам. Из-за снижения 
числа прихожан и финансово-
го упадка в США, по разным 
данным, от 4000 до 6000 тысяч 
приходов ежегодно закрывают 
свои двери. 

БРАЗИЛИЯ

ВСЯ НАДЕЖДА 
НА ТУРИСТОВ
Иван Карташов

Бразилия считается самой 
большой католической страной 
в мире. Однако в последние де-
сятилетия на фоне непрекра-
щающихся скандалов вокруг 
иерархов католической церкви 
и общих тенденций развития 
общества все больше бразиль-
цев начинают причислять себя 
к непрактикующим католикам.

Другой особенностью рели-
гиозной жизни страны являет-
ся лавинообразное усиление 
евангелистских церквей. За 
одно десятилетие численность 
протестантов в Бразилии вы-
растает более чем в полтора 
раза. Протестанты усиливают 
и свое влияние на политику 
страны. Пасторы евангелист-
ских церквей избираются в На-
циональный конгресс. Проте-
станты стали одной из главных 
сил, повлиявших на избрание 
Жаира Болсонару президен-
том Бразилии.

Тенденция на снижение чи-
сла практикующих католиков 
сказывается в первую очередь 
на размерах приходов церквей, 
а соответственно и на объемах 
пожертвований. Практически 
все храмы, построенные в Бра-
зилии в период с XVII по XIX 
века, принадлежат Римско-ка-
толической церкви. И если в бо-
гатых городах и туристических 
центрах страны Церковь при 
поддержке крупного бизнеса 
и местных органов власти ста-
рается поддерживать старые 
храмы в должном состоянии, 
то ситуация в бразильской глу-
бинке обстоит не столь радуж-
ным образом.

Верующим в небольших го-
родах не всегда хватает денег 
на крупные ремонтные работы 
по замене старых деревянных 
перекрытий или электропро-
водки. А именно возгорание 
проводки при проведении стро-
ительных работ с определенной 
периодичностью приводит к 
разрушительным пожарам.

Так в 2002 году огонь полно-
стью уничтожил крышу и вну-
треннее убранство Церкви 
Пресвятой Богородицы города 
Пиренополис бразильского 
штата Гояс 1723 года построй-
ки, а в 2017 году он не пожалел 
главную церковь города Гуари-
ба штата Сан-Паулу, возведен-
ную в 1900 году. 

ИТАЛИЯ

ИТАЛЬЯНЕЦ, ЗНАЧИТ КАТОЛИК

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

За последние годы жители 
Апеннин заметно утратили ин-
терес к религии, но при этом 
по-прежнему идентифицируют 
себя с католицизмом и поддер-
живают церковь финансово.

По данным Национального 
института статистики, число 
практикующих католиков в 
Италии снизилось до «угрожа-
ющей» отметки в 29 процентов. 
Воскресные мессы регулярно 
посещают 40 процентов преста-
релых итальянцев, 25 процен-
тов жителей в возрасте от 45 до 
60 лет и всего 15 процентов мо-
лодежи. Судя по цифрам, по-
следние разочарованы больше 
всего: с 2006-го по 2015 год чи-
сло молодых прихожан сокра-
тилось на 30 процентов. На их 
настроения повлияли как «Ва-
тиликс-1» и «Ватиликс-2» — че-
реда громких дел вокруг кражи 
конфиденциальной документа-
ции из папской канцелярии и 
личной переписки Папы Бене-
дикта XVI, так и скандалы, свя-
занные с сексуальными домога-
тельствами. 

Ватикан утратил былое дове-
рие, но на финансовом благопо-
лучии папского государства 
этот спад популярности не от-
разился. Святой Престол по-
прежнему остается одним из са-
мых богатых государств в мире 
(его в Италии полушутливо на-
зывают ООО «Ватикан»), пре-
красно существующим благода-
ря налоговым преференциям 
(церковь освобождена от упла-
ты налога на недвижимость и 
земельного налога), а также за 
счет пожертвований миллионов 
католиков и паломникам со все-
го мира. Вдобавок ко всему, ита-
льянцы, несмотря на разочаро-
вание в церкви как в религиоз-
ной структуре, продолжают 
оказывать ей серьезную мате-
риальную поддержку. В соответ-
ствии с законом налогоплатель-
щики могут выбрать, кому от-
дать 0,8 процента от своего го-
дового подоходного налога. Им 

предлагается поддержать рели-
гиозные организации либо от-
дать свои кровные на развитие 
государственных социальных 
программ. В 2018 году жители 
Апеннин пожертвовали на цер-
ковные нужды около миллиарда 
евро. По сравнению с 2015 го-
дом эта цифра выросла на 2,5 
миллиона.    

Щедрые финансовые влива-
ния позволяют Ватикану не хо-
дить с протянутой рукой, когда 
возникает необходимость вос-
становить ветхий храм или при-
шедшую в упадок церквушку. 
Кроме того, региональные влас-

ти почти всегда с большим рве-
нием оказывают Святому Пре-
столу посильную помощь. Да и 
от частных инвесторов (банков, 
крупных промышленных ком-
паний и модных домов), для ко-
торых помощь Церкви это пре-
жде всего отличный рекламный 
и имиджевый ход, отбоя, как 
правило, не бывает. 

Пожалуй, лишь однажды, во 
время кризиса 2014-го, власти 
позволили итальянцам прио-
бретать в частную собствен-
ность здания церквей, на ре-
монт и восстановление которых 
ни в ватиканской, ни в государ-
ственной казне на тот момент 
не оказалось достаточных 
средств. Единственным обяза-
тельным условием данной сдел-
ки являлась реставрация и вос-
становление первоначального 
внешнего облика архитектур-
ной постройки. 

АВСТРИЯ

КОГДА НАСТУПАЕТ 
РАЗОЧАРОВАНИЕ
Александр Саможнев

В 2018 году около 60 тысяч ав-
стрийцев вышли из Римско-ка-
толической церкви. По сравне-
нию с предыдущим годом этот 
показатель вырос почти на 
8,7 процента.  Причем увеличе-
ние числа людей, не посещаю-
щих церковь, отмечено практи-
чески во всех епархиях. 

Больше всех «отказников» 
набралось в епархии Гурк-Кла-
генфурт в Каринтии. Таких там 
насчитывается 16,8 процента. 
Но даже в венских епархиях и в 
Линце выход из церкви фикси-
руется двузначными цифрами: 
14,1  процента и 10,4 процента 
соответственно. По оценкам 
специалистов, наблюдается об-
щая тенденция сокращения ко-
личества воцерковленных ав-
стрийцев. К концу 2016 года 
людей, заявляющих о себе как о 
католиках, стало на 2,7 процен-
та меньше, чем годом раньше.  

Пик расцерковления в Ав-
стрии пришелся на 2010 год. Тог-
да эта цифра составила 86 000 
человек. Уход из церкви связыва-
ют прежде всего со скандалами 
из-за педофилии в среде священ-
ников. С тех пор число разочаро-
вавшихся в церковном общении 
медленно, но неуклонно снижа-
ется. У каждого свое решение по 
выходу из церкви, все они отли-
чаются,  свидетельствует управ-

ляющий пасторского бюро в 
Линце Габриэла Эдер-Гакл. Она 
стала первой женщиной на этом 
посту в церковной иерархии. 
«Речь идет о личных ограничени-
ях, травмах, кризисных ситуаци-
ях, а также порой о неуместном 
или непрофессиональном пове-
дении пастырей», — цитирует па-
стора портал  Heute. 

В некоторых епархиях из-за 
отсутствия паствы церкви при-
ходят в упадок. Иерархи из-
ыскивают средства для оплаты 
услуг и содержания служащих. 
Так, в районе Эбельсберг в Лин-
це желающие могут пожертво-
вать церкви 30 евро и выкупить 
«один час» времени для прове-
дения мероприятия. А в городе 
Кремс на Дунае миноритская 
церковь используется в качест-
ве концертного зала. В Венской 
епархии католические церкви 
были проданы сербскому орто-
доксальному сообществу и ру-
мынской баптистской общине. 
Процесс продажи церковной не-
движимости остановить нельзя. 
Помещение можно переделать 
под кафе, но только не под увесе-
лительное заведение, считает 
пастор Тони Фабер. Напомним, 
Римско-католическая церковь 
на сегодня является крупней-
шим религиозным сообществом 
в Австрии. Около 5 миллионов 
человек, то есть около 58 про-
центов граждан, — католики. 

Собор Парижской Богоматери серьезно пострадал еще в пламени Великой французской революции: апостолы веры в «свободу, равенство и братство» с воодушевлением громили витражи, инте-
рьеры и каменное убранство храма. К примеру, был разрушен «пояс королей» — так на фасадах готических соборов называют ряд скульптур, изображающих «предков Христа». Однако революцио-
неры были не в курсе тонкостей богословского символизма и не сомневались, что свергают монархов в камне. Нынешние статуи, пережившие пожар (на фото), были восстановлены позднее. 

Щедрые вливания позволяют Ватикану не ходить с протянутой рукой, когда 
возникает необходимость восстановить ветхую церквушку. 

От частных 
инвесторов, 
для которых 
помощь Церкви — 
отличный 
рекламный ход, 
отбоя не бывает
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ШКОЛА  В Крыму 
подготовили учебные 
пособия по русскому 
языку

Пишем 
правильно

Елена Гусакова

В крымские школы впервые после присоединения ре-
гиона к России поступили учебные пособия по русско-
му языку, подготовленные местными авторами. Пла-
нируется, что в дальнейшем книги будут использо-
ваться на территории всей страны.

— Мы подготовили учебные пособия по предложению 
издательства «Просвещение», — рассказывает руково-
дитель авторского коллектива, ректор Крымского ре-
спубликанского института постдипломного педагоги-
ческого образования Александр Рудяков. — Уже вышел 
«Русский язык. 5 класс». К изданию готовы материалы и 
для других классов. Осталось дождаться, когда Мини-
стерство просвещения РФ окончательно определит тре-
бования к новому федеральному перечню учебников. 
После этого издательство подаст книги на экспертизу, 
позволяющую попасть в федеральный перечень. 

Тем временем в крымские школы поступили первые 
7,5 тысячи учебных пособий. Заявок было в полтора 
раза больше — книг на всех желающих не хватило.

— Я преподаю в школе почти 45 лет, начинала рабо-
тать еще в Советском Союзе, — говорит учитель рус-
ского языка и литературы «Петровской школы № 1» 
Красногвардейского района Светлана Никитина. — И 
могу утверждать, что в этом издании собрано все луч-
шее из того, что было в учебниках в советский, украин-
ский и современный российский период. Особенно 
мне нравится, что нет пропасти, скажем, между книга-
ми для начальной школы и для пятого класса. Переход 
плавный — детям будет не сложно перестроиться. Еще 
один существенный плюс — сквозное повторение мате-
риала в каждом параграфе. 

Замдиректора по учебно-воспитательной работе и 
учитель русского языка симферопольской СОШ № 27 
Ирина Кривошеина отмечает, что в новых учебных по-
собиях научность сочетается с доступностью.

— Почти все задания построены на активных техно-
логиях, позволяющих развивать мышление ученика, — 
говорит Ирина Кривошеина. — К классически изложен-
ным правилам прилагается рисунок для лучшей визуа-
лизации или ученику предлагается самостоятельно со-
ставить таблицу. Обещают, что вскоре будут изданы 
дополнительные методические материалы для препо-
давателей.

— Сегодняшние учебники — это первая ласточка 
большого методического комплекта, который готовит-
ся к изданию в Российской Федерации, — подчеркивает 
профессор Александр Рудяков. 

РАКУРС В лучшей школе России говорят на языке программирования С++ 

Показали класс
Ксения Колесникова

В
торой год подряд лучшей 
школой страны становит-
ся Специализированный 

учебно-научный центр при МГУ 
(интернат имени А.Н. Колмого-
рова). Ее выпускники успешнее 
всех поступают в ведущие вузы. 
В чем секрет? Уникальные мето-
дики для вундеркиндов? Супе-
ручителя?. .

Распорядок дня типичного 
«колмогоровца» вызывает лишь 
один вопрос: как можно так мно-
го вкалывать? Им же всего 16—17 
лет? Подъем в 7.40 — 7.50, завтра-
каешь — и бежишь на занятия. В 
расписании — 7 уроков, а затем 
факультативы и спецкурсы на 
выбор. В программе — органиче-
ский ликбез и биоинформатика, 
криптография, теория вероят-
ностей, химия и матанализ на 
английском языке. Плюс — ла-
тинский язык, практика написа-
ния научных текстов, машинное 
обучение и — внимание! — исто-
рическое фехтование.

— Учиться мы заканчиваем в 
18—19 часов, как раз к ужину. 
Стараемся выбирать профиль-
ные факультативы и спецкурсы, 
но есть и для души. Например, 
киноклуб, — делится одиннадца-
тиклассница Ульяна Кащеева. — 
Вообще я занимаюсь нейробио-
логией, мечтаю поступить на 
факультет фундаментальной 
медицины МГУ. 

«Особенности реологиче-
ских свойств крови у пациентов 
с сахарным диабетом», «Влия-
ние макрофагов на пролифера-
цию миобластов», «Анализ уча-
стия HuR и TTP в болезнях Пар-

кинсона и Альцгеймера»... Это 
не заумные статьи в известных 
журналах, а типичные курсо-
вые ребят из биологического 
класса, созданного под эгидой 
факультета биоинженерии и би-
оинформатики МГУ. Научная 
работа, молекулярная биология 
и биохимия для них — такая же 
часть программы, как, скажем, 
физкультура или ОБЖ. 

Всего в СУНЦ пять профиль-
ных направлений: математика, 
физика, химия, биология, ин-
форматика. Уровень каждого — 
далеко не школьный: обучение 
приближено к университетско-
му. Лекции подросткам читают 
академики РАН, уроки ведут 
профессора и доктора наук. 
Практические работы проходят 
на базе вузовских лабораторий 

МГУ. А летом — «полевая» пра-
ктика с профильной кафедрой. 
Например, у биологов — это 
классическая ботаника и зооло-
гия на Звенигородской биоло-
гической станции.

На этаже, где занимаются 
программисты, читаю объявле-
ние: «Во вторник состоится 
встреча с профессиональным 
криптографом Алексеем Несте-
ренко. Он расскажет об исполь-
зовании «длинной арифмети-
ки». Конкретная задача — по-
строение больших простых чи-
сел». А вот еще информация: «В 
четверг состоится доклад акаде-
мика РАН А. Т. Фоменко. Он рас-
скажет о ярких направлениях 
фундаментальной математики, 
о достижениях современной ге-
ометрии и топологии, пронизы-

вающих множество сфер науки, 
инженерии, военного дела. При-
глашаются все желающие». 

Школьники не упускают лю-
бой возможности погрузиться в 
науку с головой.  Кто же эти 
дети? Поголовно «ботаники и 
заучки»? Нет.  Несмотря на всю 
нагрузку, они находят время на 
увлечения, игры, и даже первую 
любовь. Просто многие из них, 
действительно, искренне лю-
бят, к примеру ...математику.

— Самые интересные уроки — 
это матанализ, алгебра физика 
и информатика. Спецкурсы — 
алгоритмы и структуры данных. 
Выбор у меня сложный — или 
факультет вычислительной ма-
тематики МГУ, или факультет 
компьютерных наук ВШЭ. Пока 
не решил, — говорит Егор Боча-

ров из Красноярска. — Хочу 
быть не просто кодером, а сде-
лать что-то новое. Возможно, 
открою стартап. Мой язык про-
граммирования - C++.

Егор живет в общежитии с 
тремя  такими же «айтишника-
ми». Слушает музыку инди, 
компьютерным играм предпо-
читает настольные. Например, 
монополию, за которой можно 
собраться вечером с приятеля-
ми. Любимая книга — «Краткая 
история времени» Стивена Хо-
кинга. А вот фантастику и фэн-
тези признает не очень.

— Эти дети, безусловно, ода-
рены, причем их способности 
уже ярко проявились, они уме-
ют работать со знаниями, — го-
ворит доктор химических наук, 
завкафедрой биологии СУНЦ 

Марина Сергеева. — Хорошая 
память, сформированное уме-
ние учиться, тяга к анализу, к 
сопоставлению вещей — это их 
сильная сторона. Нам нужны 
исследователи. Нужны те, кто 
сможет выйти на границу зна-
ния и «незнания», создавать на 
этой границе что-то новое, со-
вершать полезные открытия.

В СУНЦе учится чуть больше 
400 ребят, большинство — из ре-
гионов. Сначала им приходится 
очень много работать, чтобы 
сюда попасть. А потом работать 
еще больше. К окончанию 11 
класса почти 100 процентов 
воспитанников интерната име-
ют льготы по олимпиадам. 60 
процентов поступают в МГУ. 
Остальные выбирают другие то-
повые вузы.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Московском 
университете будут 
изучать философию 
искусственного 
интеллекта 

Что в голове 
у робота

Мария Агранович

Роботы играют в шахматы, встречают нас на выстав-
ках. А совсем недавно Андроид «Алекс» стал времен-
ным ведущим известного телеканала. Эта уникальная 
машина — одна из немногих в мире, которая обладает 
искусственным интеллектом. Что у него в «голове»? 
Об этом — новый экспресс-курс, который открывает 
философский факультет Московского университета. 

Ученые предлагают потенциальным слушателям 
вместе с ведущими философами и нейроучеными най-
ти ответы на вопросы о машинном мышлении: что та-
кое логика искусственного интеллекта, как соблюдать 
этику в этой сфере и какие у искусственного интеллек-
та права. Да, именно так — все как у людей.

На программу планируют принимать специали-
стов, бакалавров, магистров любого профиля. Интере-
снее всего, конечно, будет исследователям в области 
обществознания, философии, информационных тех-
нологий и психологии. 

Курс стартует 13 мая, но, по словам руководителя 
программы, завкафедрой философии и методологии 
науки философского факультета МГУ Валерия Кузне-
цова, уже поступает масса заявок от представителей 
самых разных профессий. Есть и журналисты, и инже-
неры, и гуманитарии, и психологи... Неудивительно: 
тема горячая и очень спорная. 

— В науке так часто происходит: после великого от-
крытия идет порой нелегкое его осмысление, — объя-
сняет Валерий Кузнецов. — Вспомните историю атома. 
Никто даже и не предполагал, что может получиться из 
этого открытия. Та же история с искусственным интел-
лектом. Человек придумал его сам. И теперь сам позна-
ет то, что сделал.  

Малыш и гаджет 

Иными словами, психо-
логи составят портрет 
современного российско-

го ребенка?
ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Да. Мы начинаем 
длительное исследование «Рас-
тем в России», которое на на-
чальном этапе охватит тысячи 
ребят в десяти регионах всех 
федеральных округов. Таких си-
стемных научных работ у нас в 
стране не проводилось пример-
но полвека. Цель — изучить раз-
витие детей от первых лет жиз-
ни до старшей школы. Понять, 
как цифровая среда воздейству-
ет на их психику и поведение. 
Какие новые способы получе-
ния знаний наиболее эффектив-
ны и что особенно влияет на 
успех. Как развивается память, 
внимание, мышление. Есть ли 
региональные особенности. 
Влияет ли, скажем, то, что ребе-
нок одновременно учит и рус-
ский, и национальный языки...

Такой уникальной ситуации, 
как в России, нет больше нигде: 
огромная территория, культур-
ное, национальное, конфессио-
нальное разнообразие. Все это 
будет учитываться в исследова-
нии. То есть, с одной стороны, 
нужны стандартизованные ме-
тоды, которые в будущем смо-
жет использовать любой школь-
ный психолог. С другой — нужно 
не «потерять» региональную 
специфику.

Мы сегодня говорим о циф-
ровом ребенке, который как 
будто существует отдельно от 
нас. Мы часто пытаемся из-

учить его в разрыве от ситуа-
ции, в которой он находится, от 
семьи, в которой он воспитыва-
ется, от педагога, который его 
учит. А ведь на самом деле лю-
бой кризис — это несоответст-
вие старой социальной ситуа-
ции развития тем новым умени-
ям, которые у ребенка уже есть.

 А как же зарубежный опыт? 
В Америке и Европе подобные 
исследования ведутся на про-
тяжении десятилетий.

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Действительно, 
сейчас большинство школьных 
психологов работает с детьми, 
опираясь на данные междуна-
родных исследований и опро-
сов. Но нам нужны собственные 
общенациональные исследова-
ния в этой области. И благодаря 
новым технологиям такая воз-
можность появилась.

Первый этап исследования 
«Растем в России» рассчитан 
на четыре года. За это время 
мы получим огромный массив 
информации — то, что называ-
ют Big Data. Она будет соби-
раться и анализироваться в со-
зданном Дата-центре РАО. Ито-
ги планируем подвести уже в 

2022 году. Почему это так важ-
но? Полученные данные долж-
ны стать основой для тран-
сформации системы образова-
ния, принятия управленческих 
решений.

Например, запрещать на уро-
ках смартфоны или нет?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: В том числе и это. 
Но круг  проблем намного 
шире. С одной стороны, мы го-
ворим: ребенок перегружен. С 
другой — учителя-предметники 
жалуются, что им не хватает 
часов. А с третьей — учитель го-
ворит: я прихожу в класс и не 
могу удержать внимание. Что 
делать? Как минимум попы-
таться мотивировать ребенка к 
учебе, заинтересовать его. И 
здесь стандартный подход — 
«читаем параграф, делаем 
упражнение» уже не работает. 
Мы хотим понять, какие новые 
образовательные технологии 
нужны школе. Каким должен 
быть современный учитель, ка-
к и м и  п с и хо л о г и ч е с к и м и , 
«цифровыми», педагогически-
ми и другими компетенциями 
ему нужно овладеть.

Иначе будем все время «до-
гонять» быстроразвивающего-
ся человечка и окончательно 
потеряем свой авторитет для 
него.

Часто можно услышать, что 
школьники забывают сюжет 
«Войны и мира», едва закрыв 
книгу. Если вообще найдут 
силы ее открыть. Что это? 
Проблемы с памятью?

ЮРИЙ ЗИНЧЕНКО: Проблема чаще 
всего не в памяти, а в удержании 
внимания. Дети просто не при-
выкли к большим объемам тек-
ста. И если 30—40 лет назад дей-
ствительно мы могли прочитать 
«Войну и мир» на каникулах, а 
затем на уроке литературы 
вспомнить всех персонажей, 
подробно пересказать сюжет и 
проанализировать произведе-
ние, то сегодня даешь больше 
трех страниц серьезного текста — 
и многим ребятам уже тяжело 
сосредоточиться. 

Современные дети быстро от-
кликаются на все новое, легко пе-
реключаются между разными 
видами деятельности. И это вро-
де бы хорошо. Но насколько глу-
боко ребенок может погрузиться 
в тему, если он привык все время 
«переключаться»? Да, он может 
механически прочитать текст ху-
дожественного произведения. 
Но ведь нужно его еще и пони-
мать, быть вовлеченным в него 
эмоционально, сопереживать ге-
роям. Это возможно только в со-
трудничестве с родителем, учи-
телем. 

Санитарные нормы разраба-
тывались для школ около де-
сяти лет назад. Технологии за 
это время успели несколько 
раз обновиться, мониторы у 
компьютеров стали совсем 
другими, в классах прописыва-
ются интерактивные доски и 
планшеты. Не пора ли и Сан-
ПиНы обновить? 

Ю Р И Й  З И Н Ч Е Н К О : Как раз сейчас 
вместе с Роспотребнадзором мы 
обсуждаем создание новых Сан-
ПиНов для цифровой образова-
тельной среды. Мы должны учи-
тывать те угрозы и риски для здо-
ровья, которые несет цифровиза-
ция. В то же время мы не можем 
не понимать, что это одновре-
менно и мощный инструмент 
развития. Поэтому вопрос не в 
том, сколько минут можно си-
деть за компьютером с новым 
монитором. Смотреть нужно го-
раздо шире: как организовать ра-
боту так, чтобы любые гаджеты 
помогали ребенку в учебе, а не 
вредили. Причем нельзя ограни-
чиваться только школой. Любой 
доклад, презентацию, даже сти-
хи, которые нужно учить наи-
зусть — все это ученик ищет в ин-
тернете. По дороге домой, в ме-
тро, даже на переменах... В новых 
СанПиНах это нужно учитывать. 
И без участия родительского со-
общества нам будет сложно объ-
ективно оценить ситуацию, вы-
строить эффективную модель 
цифрового образования. 

Легко фильтруют гигабайты инфор-
мации, живут в соцсетях 24/7... Кто 
они — «цифровые» дети?

Научная работа, молекулярная биология и биохимия для этих ребят  — 
такая же часть программы, как, скажем, физкультура или ОБЖ. 

А К Ц Е Н Т

РАО впервые за 50 лет начинает исследо-
вание «Растем в России». Психологи 
составят портрет современного ребенка

ПРОЕКТ 

Будущих 
педагогов 
готовят 
со школьной 
скамьи

К ДОСКЕ!

Руслан Мельников, Черкесск

В Карачаево-Черкесии запущен 
пилотный проект, который мо-
жет изменить подход к подго-
товке педагогов во всей России. 

Проблема дефицита моло-
дых учителей в республике, 60 
процентов населения которой 
проживает на селе, очень акту-
альна. Эксперты отмечают: 
средний возраст педагогов — да-
леко за 50.  

— К сожалению, по призва-
нию в учителя идут не более 10 
процентов выпускников школ.  
Остальные чаще всего — «слу-
чайные», с невысокими балла-
ми ЕГЭ. За время обучения мы 
мотивируем на работу в школе 
еще 10–20 процентов студен-
тов. Но многие из них не хотят 
работать в селах, — говорит 
ректор Карачаево-Черкесского 
госуниверситета Таусолтан 
Узденов.

Чтобы изменить ситуацию, 
КЧГУ намерен отбирать потен-
циальных педагогов для сель-
ских школ среди старшеклас-
сников, которые там учатся. 
Для этого при университете от-
крылся педагогический ресур-
сный центр и стартовал пилот-
ный проект. В 9–10-х классах 
отбираются перспективные ре-
бята, пожелавшие не просто 
стать учителями, но и препода-
вать в родной школе.  

— Мы находим таких детей, 
включаем в специально создан-
ный педагогический реестр и 
ведем дальше. Привозим по вы-
ходным в университет, знако-
мим с профессией. Они с перво-
го курса получают стипендию, 
соразмерную с зарплатой начи-
нающего учителя. Эту группу 
сопровождает куратор. Студен-
ты проходят практику не толь-
ко в своей школе, но и в лучших 
российских образовательных 
учреждениях. Все — за счет вне-
бюджетных средств универси-
тета. Мы понимаем, какую вы-
сокую социальную важность 
имеет это направление, — объя-
сняет ректор.

Проект прекрасно сочетает-
ся с программой «Земский учи-
тель». А если сельские муници-
палитеты тоже заложат в свой 
бюджет поддержку молодых 
педагогов, учитель станет по-
настоящему престижной про-
фессией в республике. 

Стипендия 
«студентов-
педагогов» почти 
равна их будущей 
зарплате

Комментарий
Виктория Копылова, 
вице-президент по издательской деятельности 
группы компаний «Просвещение»:

— Выбор коллектива авторов был взвешенным и обосно-

ванным решением. В Крыму действительно сохранилась 

сильная школа русистики. Учебник встанет в ряд сильней-

ших аналогов, подготовленных для российских школ.

Подготовила Ксения Колесникова
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Сначала человек придумал искусственный интеллект. 
И теперь сам познает то, что сделал.
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КАК ПОПАСТЬ В СУНЦ?

Первый этап — экзамен в Колмогоровскую Летнюю 

школу. В 40 городах России 2,5 тысячи выпускников 

девятых классов сдают математику, физику, биологию 

с элементами химии. Во второй тур проходят 360 че-

ловек. Две недели они занимаются в летней школе, а 

потом снова экзамены. 

Конкурс — свыше 10 человек на место. На поток зачи-

сляют всего 208 счастливчиков. По льготе без экза-

менов могут попасть победители всероссийский 

олимпиады школьников. Поэтому в некоторые клас-

сы — тот же биологический — по вступительным экза-

менам конкурс превышает 50 человек на место. 

Прямая речь 
Виктор Садовничий, ректор МГУ академик: 

— СУНЦ МГУ — уникальная школа, основанная в 

1963 году учеными Московского университета для 

одаренных детей из разных уголков нашей страны, 

дает глубокое и всестороннее образование по ма-

тематике, физике, информатике, химии и биологии. 

Система образования в СУНЦ МГУ сочетает луч-

шие традиции фундаментального образования с 

развитием индивидуальных способностей, творче-

ских задатков, умения самостоятельно ориентиро-

ваться в передовых направлениях современной 

науки.

В первую очередь для нас важно спроектировать мно-

гопрофильную образовательную среду. Пространство, 

где будет максимально раскрываться интеллектуаль-

ный и личностный потенциал одаренного ребенка в об-

учении и, что особенно ценно, практической деятель-

ности, в том числе в процессе реализации научных 

проектов, востребованных в современном мире.
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ПЛАВАНИЕ Назван состав 
команды на ЧМ в Корее

Все на бортик

Анна Козина

Президиум Всероссийской федерации плавания (ВФП) 
утвердил состав сборной, которая будет бороться за 
медали чемпионата мира по водным видам спорта. 
Главный старт сезона пройдет с 12 по 28 июля в южно-
корейском Кванджу.

В состав нашей команды вошли 38 пловцов. У муж-
чин это Михаил Вековищев, Иван Гирев,  Владислав 
Гринев, Михаил Довгалюк, Илья Дружинин, Андрей 
Жилкин, Климент Колесников, Олег Костин, Алек-
сандр Красных, Мартин Малютин, Андрей Минаков, 
Владимир Морозов, Андрей Николаев, Александр Па-
латов, Кирилл Пригода, Евгений Рылов и Антон Чуп-
ков. У женщин — Анастасия Авдеева, Вероника Андру-
сенко, Анна Белоусова, Виктория Белякова, Дарья 
Васькина, Анастасия Гуженкова, Анна Егорова, Юлия 
Ефимова, Мария Каменева, Анастасия Кирпичникова, 
Софья Лобова, Дарья Муллакаева, Арина Опенышева, 
Валерия Саламатина, Арина Суркова, Мария Темнико-
ва, Дарья К. Устинова, Дарья С. Устинова, Анастасия 
Фесикова, Евгения Чикунова и Светлана Чимрова.

Напомним, что на отборочном чемпионате страны 
были показаны довольно высокие результаты, 16 из 
которых вошли в топ-3 мирового рейтинга нынешнего 
сезона. Лидеры — Рылов, Чупков, Ефимова, Колесни-
ков, Морозов — оправдали свой статус. Хотя были и не-
ожиданные заплывы. Один из сюрпризов преподнесла 
14-летняя Женя Чикунова, победившая на 200-метров-
ке брассом. Призер Игр и пятикратная чемпионка 
мира Юля Ефимова, выигравшая «полтинник» на клас-
се с лучшим результатом сезона, на этой дистанции 
финишировала третьей и могла остаться без путевки в 
Кванджу. Однако, подводя итоги отбора, главный тре-
нер Сергей Чепик отметил, что Чикуновой еще нужно 
привыкнуть к своим быстрым секундам и к взрослому 
ЧМ она не готова морально. 

Почему же спортсменка все-таки оказалась в соста-
ве, корреспонденту «РГ» объяснил президент ВФП, че-
тырехкратный олимпийский чемпион Владимир Саль-
ников. 

— Чикунова включена в команду, так как остается 
возможность выступить на одной дистанции. Но, ду-
маю, окончательное решение будет принято в процес-
се подготовки, — рассказал Владимир Валерьевич. — 
Для начала она выступит на юношеском чемпионате 
Европы. 

Сальников также добавил, что в сборную вошли все 
сильнейшие пловцы: «Команда у нас боевая. Все рас-
считывают улучшить свои результаты на чемпионате 
мира. Вижу, что все настроены решительно». 

БАСКЕТБОЛ Девушки
УГМК выиграли и вторую 
встречу финальной серии 
женской Премьер-лиги

Стабильность 
по-уральски

Илья Трисвятский

Действующий чемпион страны и Евролиги екатерин-
бургский УГМК одержал победу и во втором матче су-
перфинальной серии (до трех побед) плей-офф Пре-
мьер-лиги, которая проводится под эгидой Российской 
федерации баскетбола (РФБ). Уралочки вчера на своем 
паркете в Екатеринбурге одолели курское «Динамо» — 
64:51, они ведут в противостоянии со счетом 2-0.

Матч понедельника получился куда менее результа-
тивным, чем субботняя игра (78:66 в пользу УГМК). 
Команды уделили самое пристальное внимание оборо-
не, особенно это проявилось в третьей четверти встре-
чи, которую хозяйки выиграли со скромнейшим сче-
том 11:7.

Ход матча складывался весьма своеобразно. В де-
бюте после дальнего попадания Сони Петрович курян-
ки повели 8:0. Однако вскоре точный трехочковый 
бросок в исполнении Эммы Меессеман позволил ека-
теринбурженкам выйти вперед — 11:10. На короткий 
перерыв хозяйки ушли при «минус два» (16:18), зато 
во второй четверти они были неудержимы, добившись 
в итоге двузначного преимущества (40:29).

В дебюте третьего периода Бриттни Грайнер и все та 
же Меессеман довели перевес чемпионок до 15 очков — 
44:29. В оставшееся время матча к записному фавори-
ту финальной серии «бело-голубые» приблизиться так 
и не смогли. Все могло случиться по-другому, если бы в 
недавнем финале Евролиги не травмировалась самый 
ценный игрок женской НБА сезона-2018 и главная зве-
зда курского клуба американка Брианна Стюарт, полу-
чившая повреждение ахиллова сухожилия.

Примечательно, что испанские наставники наших 
сильнейших женских клубных команд Мигель Мендес 
(УГМК) и Лукас Мондело (Курск) не частили с замена-
ми, бросив в бой ограниченное число баскетболисток 
— семь и восемь соответственно, хотя максимум заявки 
— 12 девушек.

Самыми результативными у победительниц стали 
Меессеман (21 очко), Кайла Макбрайд (18) и Грайнер 
(14), у курянок лучшие бомбардирские показатели 
имеют американка с российским паспортом Эпифа-
ния Принц (12) и Наташа Говард (11).

Третий матч суперфинала состоится в четверг, 25 
апреля, уже на площадке курского «Динамо». Здесь же 
27-го числа пройдет и четвертая игра. Если, конечно, 
она понадобится. Уралочки имеют отличные шансы в 
11-й раз подряд и в 13-й суммарно стать обладательни-
цами наград высшего достоинства первенства страны. 

ХОККЕЙ Сборная России завершит групповой этап юниорского чемпионата мира 
матчем с хозяевами

Шведский десерт
Илья Зубко

С
егодня вечером сборная 
России по хоккею, со-
ставленная из игроков не 

старше 18 лет, проведет послед-
ний матч группового этапа чем-
пионата мира. Соперниками ко-
манды Владимира Филатова 
станут хозяева турнира шведы. 

Выступление в Эрншель-
дсвике, где проходят матчи 
группы В, россияне начали с 
уверенных побед над Словаки-
ей (6:3) и Латвией (5:1). А вот 
игра под номером три изначаль-
но выглядела куда более серьез-
ным испытанием. Противостоя-
ли нашим юниорам американ-

цы — финалисты прошлого ро-
зыгрыша и одни из фаворитов 
нынешнего. О силе «звездно-по-
лосатых» лучше всяких слов го-
ворил счет их матча против от-
нюдь не слабых шведов — победа 
6:1. Даже главный тренер рос-
сиян Владимир Филатов при-
знался, что американцы «про-
изводят впечатление команды 
без слабых мест». 

Правда, тут же добавил, что 
недостатки у оппонентов все-
таки имеются. Например, при 
игре в обороне. Пытаясь их ис-
пользовать, начали наши хокке-
исты за здравие. Уже к восьмой 
минуте они забросили «звезд-
но-полосатым» вдвое больше 

шайб, чем шведы. Но еще к пере-
рыву позволили оппонентам 
счет сравнять. А в середине мат-
ча оказались уже в роли догоня-
ющих, с которой справиться не 
смогли — США взяли верх 6:3 и 
заранее обеспечили себе первое 
место в группе. 

— Мы забросили всего три 
шайбы, с таким соперником 
этого мало. В целом отрезок в 
третьем периоде, когда мы пере-
хватили инициативу и заброси-
ли, — позитивный. Но на фоне 
усталости допустили нехарак-
терную ошибку на пересменке, 
мы пропустили пятую шайбу — 
она решила исход матча, — при-
водит слова Владимира Филато-

ва пресс-служба Федерации 
хоккея России. — Пусть лучше 
такие поражения случаются 
сейчас, на групповой стадии, 
чем в плей-офф. Это трудный 
момент, но мы на то и команда, 
чтобы сплотиться сейчас и вый-
ти из этой ситуации вместе.

Таким образом, в последнем 
туре группового этапа сборная 
России поспорит с хозяевами за 
второе место в группе — у обеих 
команд сейчас по шесть очков 
после трех матчей. 

— Хороший подзатыльник по-
лучили, но унывать не будем — 
разберем ошибки и дальше пой-
дем с хорошим настроением, — 
отметил, в свою очередь, напада-
ющий Родион Амиров, забросив-
ший вторую по счету шайбу в во-
рота американцев. — У шведов 
техничная команда. Они обыгра-
ли нас на Кубке Глинки/Гретцки 
— нам есть за что поквитаться. Бу-
дем выходить и доказывать.

Напомним, что в плей-офф 
выходит по четыре команды из 
каждой группы, которые соста-
вят четвертьфинальную пару. В 
квинтете А ожидаемо лидируют 
с тремя победами канадцы. 
Дальше расположились сбор-
ные Белоруссии и Чехии — сле-
дующим соперником нашей 
сборной станет кто-то из них. 
Ну а главная сенсация турнира 
пока — выступление действую-
щих чемпионов финнов, доби-
равшихся до финала на четырех 
юниорских ЧМ подряд. Они 
умудрились проиграть все три 
стартовых встречи и рискуют 
отправиться в стыковые матчи 
за право остаться в высшем ди-
визионе. Юниоры Суоми идут 
на последнем месте и могут опе-

редить только одну команду — 
Швейцарию. Очный матч между 
ними состоится сегодня.

Тем временем национальная 
сборная России продолжает под-
готовку к чемпионату мира, ко-
торый в мае пройдет в Словакии. 
На прошлой неделе наши хоккеи-
сты в рамках Еврочелленджа на 
сочинском льду дважды подряд 
уверенно обыграли Швейцарию 
— 5:2 и 5:1. Следующим этапом 
для команды Ильи Воробьева 
станут два матча все в том же Ев-
рочеллендже против Латвии. Эти 
поединки назначены на 24 и 25 
апреля и состоятся в Риге. Завер-
шит подготовительный этап по-
ездка на Чешские хоккейные 
игры — заключительный этап 
Евротура. Сам чемпионат мира 
для сборной начнется 10 мая по-
единком против Норвегии. Все 
матчи группового этапа ЧМ рос-
сияне проведут в Братиславе. 

Подчеркнем, что по составу 
сборная к чемпионату мира 
должна очень сильно изменить-
ся. С теми же швейцарцами иг-
рала команда, составленная из 
представителей клубов КХЛ, не 
добравшихся до финала Кубка 
Гагарина. Постепенно ее допол-
нят люди из ЦСКА и «Авангар-
да», а также освободившиеся от 
заокеанских обязательств энха-
эловцы. Чемпионат мира в этот 
раз начнется рекордно поздно, 
когда закончится второй раунд 
Кубка Стэнли. Поэтому болель-
щики вправе рассчитывать уви-
деть в Словакии звезд первой 
величины, и не только в сбор-
ной России. Состав участников 
обещает быть рекордно силь-
ным, а сам турнир — очень инте-
ресным. 

ФУТБОЛ Гол россиянина не помешал «ПСЖ» стать чемпионом 

Одного Головина мало 

Артур Нанян 

Н
а выходных сразу в 
двух европейских 
первенствах опре-
делились чемпионы. 
В Италии лучшим 
стал «Ювентус», а 
во Франции «Пари 
Сен-Жермен».

Примечательно, 
что «золотым» матчем для пари-
жан должна была стать встреча с 
главным конкурентом послед-
них лет на внутренней арене — 
«Монако». Но буквально за пару 
часов до игры столичный клуб 
досрочно завоевал титул благо-
даря осечке «Лилля». Тем не ме-
нее к визиту монегасков «ПСЖ» 
отнесся очень серьезно. И тому 
была веская причина.

Матч с «Монако» был первым 
для клуба на своем поле после 
крупного пожара в соборе Па-
рижской Богоматери. В связи с 
этим игроки обеих команд выш-
ли на поле с майками с надписью 
Notre Dame вместо фамилий. А 
болельщики на трибунах стадио-
на «Парк де Пренс» разместили 
большой баннер с девизом горо-
да: «Плавает, но не тонет».

— Мы не могли не выиграть в 
такой день, — отметил главный 

тренер «ПСЖ» Томас Тухель. — 
Для всех нас случившееся стало 
большим ударом. Но мы идем 
вперед. Я говорю как о нашем го-
роде, так и о клубе. 

Будем откровенны: вряд ли 
кто-то сомневался в победе пари-
жан. Все же разница в классе 
между ними и остальными фран-
цузскими командами очень ве-
лика. Для российских болельщи-
ков этот матч был интересен пре-
жде всего тем, как проявит себя 
Александр Головин. Полузащит-
ник «Монако» проводит не са-
мый яркий сезон. Но против чем-
пионов Франции он выдал одну 
из лучших встреч за монегасков. 

По сути, уже к началу второй 
половины «ПСЖ» решил все во-
просы по исходу встречи. К 55-й 
минуте хозяева вели 3:0 благода-
ря хет-трику Килиана Мбаппе. 
Несмотря на счет, гости продол-
жали атаковать. А самым актив-

ным у них был Головин. Россия-
нин не боялся бить по воротам и 
обострять. И в итоге был вознаг-
ражден за свои старания.

На 80-й минуте он принял 
мяч у чужой штрафной и, сделав 
всего два касания, забил. Гол Го-
ловина не принес «Монако» оч-
ков, зато позволил монегаскам 
избежать крупного поражения в 
Париже — 1:3. 

— Первый сезон Головина, как 
и у всей команды, складывается 
далеко не лучшим образом. Но 
потенциал россиянина очевиден. 
Александр здорово разобрался в 
эпизоде с голом в ворота «ПСЖ». 
У него было еще пару моментов, 
когда он обыгрывал защитников 
парижан и пытался ассистиро-
вать партнерам. Посмотрим, как 
у него дальше сложится карьера, 
он все еще очень молод, — написа-
ло издание «Экип» об игре Голо-
вина.

По версии аналитического 
сайта WhoScored, в матче с 
«ПСЖ» Александр был лучшим 
в своей команде. Специалисты 
дали ему самую высокую оцен-
ку среди гостей — 7,5. Отмечает 
действия Головина и главный 
тренер монегасков Леонарду 
Жардим. 

— Никто не сомневается в 
потенциале Александра. Это 
большой талант. Ему нужно 
время на адаптацию. Обяза-
тельно надо учить язык. Как 
только он станет говорить по-
французски, все будет гораздо 

легче, — уверен рулевой «Мона-
ко». 

Что касается турнирных за-
дач, то «Монако» все еще не 
обезопасил себя от вылета во 
второй дивизион. Головин и его 
партнеры занимают 16-е место 
в таблице. От зоны стыковых 
матчей — всего четыре очка. 
При этом календарь у клуба не 
самый простой: ему еще пред-
стоит встретиться с «Ренном», 
«Сент-Этьеном» и «Ниццей».  

Победу «ПСЖ» принес хет-трик луч-
шего бомбардира чемпионата 
Франции Килиана Мбаппе.

Трех шайб в ворота американцев для победы оказалось недостаточно.

Победитель серии между УГМК и курянками (в синей форме) 
может быть известен уже 25 апреля на площадке «Динамо».

А К Ц Е Н Т

По мнению экспертов, Головин 
был лучшим игроком «Монако» 
в матче с «ПСЖ»

НОВОСТИ 

В нашей КХЛ 
установлен 
новый рекорд 
посещаемости

ШАЙБА НЫНЧЕ
В МОДЕ
Илья Соболев

Континентальная хоккейная 
лига (КХЛ) продолжает подво-
дить итоги завершившегося се-
зона 2018/19.

Как сообщает официальный 
сайт КХЛ, этот сезон стал ре-
кордным по средней посещае-
мости матчей, которая состави-
ла 6603 зрителя. Таким обра-
зом, было побито достижение 
сезона 2014/15, когда на матч в 
среднем приходило 6594 чело-
века.

Если же взять отдельно ста-
дию плей-офф, то и здесь соот-
ветствующие показатели были 
обновлены. Средняя посещае-
мость матчей Кубка Гагарина 
остановилась на отметке 8659 
человек. Предыдущий рекорд 
был установлен в 2017 году — 
8528 человек.

А вот если брать общее коли-
чество зрителей, посетивших 
матчи Кубка Гагарина, то оно 
составило 692 697 человек. Это 
второй результат в истории 
лиги. Лучшим по соответствую-
щему показателю был сезон 
2010/11, в котором на матчах 
плей-офф КХЛ побывало 696 
169 зрителей. 

Футболист 
Черышев 
выбыл до конца 
сезона

ДЕНИС ОПЯТЬ 
СЛОМАЛСЯ
Сергей Сокольский

Полузащитник испанской «Ва-
ленсии» и сборной России Де-
нис Черышев снова выбыл на 
длительный срок из-за травмы.

В матче 33-го тура чемпио-
ната против «Бетиса», завер-
шившемся победой «Валенсии» 
со счетом 2:1, российский по-
лузащитник попросил замену 
уже в первом тайме и покинул 
поле на 34-й минуте.

Медобследование не выяви-
ло разрыва крестообразных 
связок, на который изначально 
было подозрение. У футболиста 
диагностировано  повреждение 
связок правого колена и боль-
шеберцовой кости. Из-за трав-
мы Черышеву придется пропу-
стить остаток сезона.

Добавим, что, если верить 
статистике, это уже 15-я трав-
ма российского полузащитни-
ка в карьере. А в нынешнем се-
зоне вторая: осенью он пропу-
стил 43 дня из-за мышечного 
повреждения.

В этом сезоне Денис провел 
27 матчей (19 в стартовом со-
ставе) в испанской Примере, в 
которых забил два мяча и отдал 
две голевые передачи. 

Шахматистка 
Кашлинская 
взяла «золото» 
первенства 
Старого Света

«КОРОЛЕВА» 
КОНТИНЕНТА
Владимир Ильин

Победой россиянки Алины 
Кашлинской в турецкой Анта-
лье завершился личный жен-
ский чемпионат Европы по 
шахматам. Наш гроссмейстер 
набрала в турнире по швейцар-
ской системе восемь очков из 
11 возможных.

У Кашлинской одинаковое 
количество баллов еще с че-
тырьмя девушками, но росси-
янка опередила их по дополни-
тельным показателям, четко 
прописанным в регламенте со-
ревнований. За Алиной в итого-
вой классификации континен-
тального первенства идут Мари 
Себаг (Франция), Элизабет 
Петц (Германия), Инна Гапо-
ненко (Украина) и десятая чем-
пионка мира болгарка Антоане-
та Стефанова. 

Правда, Болгарская шахмат-
ная федерация с осени 2016 
года временно исключена из 
рядов Европейского шахматно-
го союза за финансовые нару-
шения, поэтому Стефанова и 
еще две ее соотечественницы 
выступали в Анталье как инди-
видуальные шахматистки, не 
под флагом своей страны.   
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Между тем

Ульяновская «Волга», выступающая в третьем по силе футбольном ди-

визионе России, оригинальным образом отметила день рождения свое-

го земляка Владимира Ленина. На матч против «Челябинска», состояв-

шийся аккурат 22 апреля, команда вышла в желтых футболках со специ-

альным дизайном. На них изображен Ильич в форме «Волги», кепке и 

вратарских перчатках. В правой руке Ленин держит мяч. 21 майка была 

выпущена только на один матч, после чего вся коллекционная унифор-

ма будет выставлена на благотворительный аукцион. Начальная цена 

каждой футболки — нетрудно догадаться, что все они отличаются по но-

мерам — составляет 1000 рублей. Аукцион продлится до 18.00 23 апре-

ля. После этого каждый, кто предложил наибольшую сумму, сможет за-

брать свой экземпляр.

Подготовил Кирилл Ветров 
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Игорь Елков 

Т
очно в цель!

Н е б о л ь ш о й ,  н о 
проворный робот лов-
ко преодолел полосу 
препятствий и мет-
ким выстрелом опро-
кинул мишень.

Санкт-Петербург, 
спорткомплекс Воен-

ной академии связи им. Буденно-
го. Я — болельщик на роботехни-
ческих соревнованиях.

Военная академия — уже это 
настраивает на серьезность си-
туации. Здесь в игрушки не игра-
ют. Но если вы сейчас представи-
ли киборга с устрашающим ла-
зерным взором и плазменным 
ружьем, то это не так. Робот кро-
шечный, почти игрушечный, да 
и стреляет посредством резин-
ки. Лазер есть, но он не боевой, а 
просто целеуказатель.

— Дело не в размерах робо-
та! — с взрослой серьезностью 
объясняет журналисту подро-
сток в военной форме. — И даже 
дело не в том, чем он вооружен. 
Вооружение можно поставить 
любое. Состязание роботов — это 
оценка их функциональности. 
Еще важнее заставить одних ро-
ботов производить детали для 
других. Ну и, конечно, совершен-
ствовать их интеллект...

Когда подросток что-то объя-
сняет взрослому, то в этом всег-
да есть что-то непривычное. Но 
здесь и сейчас это уместно. Я в 
особом месте: здесь собрали ода-
ренных детей-математиков и 
физиков со всей страны. На тер-
ритории питерской академии 
связи построили четырехэтаж-
ный комплекс из жилых и учеб-
ных блоков. На первом этаже 
столовая и зал для собраний, на 
втором и третьем — учебные 
классы, на четвертом — жилые 
помещения. 80 вундеркиндов 
живут в комфортных условиях. 

— Мы не называем учащихся 
ни вундеркиндами, ни гения-
ми, — вежливо, но строго одерги-
вают педагоги. — «Школа гени-
ев» — это название вы, журнали-
сты, придумали. Правильно: Ка-
детский корпус (Школа IT-тех-
нологий).

Несколько лет назад на стол 
министра обороны легла доклад-
ная записка: предложение о со-
здании школ для особо одарен-
ных детей. Сергей Шойгу дал до-
бро. Результат: три школы по-
строили по единому архитектур-
ному проекту менее чем за год.

В Воронеже при Военно-воз-
душной академии открылась Ка-
детская инженерная школа, в 
Санкт-Петербурге — Кадетская 

спортивная школа при Военном 
институте физической культу-
ры. А первой была та, где под-
ростки сейчас меня учат азам 
робототехники.

Получается, что питерская 
Школа IT-технологий — старей-
шая из трех. Хотя, конечно, за-
бавно так называть учреждение, 
первый набор в котором произ-
вели 1 сентября 2015 года. Впро-
чем, история пишется здесь и 
сейчас. Когда-нибудь нынешних 
ребят пригласят сюда на юби-
леи, а молодежь будет уважи-
тельно шептаться: это же ветера-
ны первых выпусков!..

Здесь обучают юношей в 10 и 
11 классах по программам сред-
него общего образования, но 
обеспечивающих профильную 
физико-математическую подго-
товку. Программы допобразова-
ния направлены на развитие 
способностей в области физики, 
математики и информационных 
технологий.

17 учебных классов, осна-
щенных интерактивными муль-
тимедийными комплексами. 
Больше всего кабинетов мате-
матики — четыре. Есть кабинет 
сетевых технологий, лаборато-
рии программного обеспечения 
и робототехники, 3d центр. Про-
изводственно-технологическая 
зона: интерактивные фрезер-
ные и токарные станки и 3d при-
нтеры. Спроектировал деталь — 
изготовь ее своими руками.

Ребят кормят пять раз в день. 
Помимо завтрака, обеда и ужина 
на второй завтрак и полдник — 
булочки с соком и фрукты.

Главный критерий отбора, 
конечно, способности к техниче-
ским наукам. Но раз это проект 
минобороны, то преимущества у 
сирот; детей Героев Советского 
Союза, Героев Российской Феде-
рации и полных кавалеров орде-
на Славы, ветеранов воинской 
службы. Учатся также сыновья 
погибших военных.

Впрочем, никакие заслуги ро-
дителей не избавляют от сдачи 
экзаменов (математика, физика, 
информатика), спортнормати-
вов и психологического тестиро-
вания. По блату математиками 
не становятся.

IT-школьники пользуются 
всей инфраструктурой акаде-
мии: от учетных комплексов до 
спортивных залов. Я застал ре-
бят на плацу, где они с нескрыва-
емым интересом изучали экспо-
наты выставки: от стрелкового 
оружия до современных средств 

связи. Изюминка — беспилотник 
«Орлан-10». 

Ну и в какой школе-интерна-
те вы увидите реальный беспи-
лотник, возьмете в руки автомат, 
а затем на 3D-принтере отольете 
деталь для робота собственной 
конструкции?

Легко ли подростку втянуть-
ся в военный ритм? Надо ведь 
примериться с тем, что живешь 
как солдат. Подъем, прием пищи 
по распорядку, передвижение 
строем... 

— Они — мотивированные мо-

лодые люди, — говорит началь-
ник Кадетского корпуса Юлия 
Остроумова. — Понимают, для 
чего сюда приехали. Ребята хо-
тят получить как можно больше 
знаний и навыков, поэтому гото-
вы к такому режиму.

— Вставать в 7 утра? У них все-
го 15 минут на первый завтрак...

— Да, дома некоторые из них 
могли не быть приучены к тако-
му режиму, — соглашается Юлия 
Сергеевна. — Но уже за первую 
четверть привыкают. Есть пери-
од адаптации, у нас работает 
психолог. Они 24 часа в сутки в 
коллективе, это тоже помогает.

До того, как возглавить кор-
пус-школу, Юлия Остроумова 
работала здесь же: была заведу-
ющей кафедрой физики акаде-
мии. На мой вопрос, не при-
шлось ли курсантам академии 
потесниться, чтобы принять на 
своей территории такой необыч-
ный интернат, педагог лишь по-
жимает плечами. У академии 

были резервные площади, для ее 
школы ничего даже сносить не 
пришлось…

О деликатном. Особо цинич-
ные люди, обладатели средне-
статистического коэффициента 
интеллекта, обожают приклеи-
вать к носителям высоких IQ 
обидные ярлыки. Самый без-
обидный — «ботаники». В том 
смысле: ты ему подзатыльник, а 
он тебе в ответ таблицу Брадиса. 

Как с этим дела в школе? Ока-
зывается, кроме математики и 
физики, здесь достаточно време-
ни отведено на спорт. Есть сек-
ции борьбы, легкой атлетики, 
спортивного ориентирования. 
IT-старшеклассников учат стре-
лять и вести рукопашный бой. 
Парни регулярно участвуют и 
получают призы на Спартакиа-
дах минобороны.

Педагоги по физподготовке 

предложили ребятам самостоя-
тельно выбрать и заказать пор-
треты людей, на которых им хо-
чется равняться. Спрашиваю: и 
кого выбрали в кумиры? Вместо 
ответа меня повели в спортзал. 
Над тренажерами, штангами и 
гантелями вижу портреты Нико-
лая Валуева, Елены Исинбаевой, 
Алексея Немова, Сергея Устюго-
ва, Владислава Третьяка, Алек-
сандра Карелина.

— Вы настраиваете выпускни-
ков этой школы на военную ка-
рьеру? — с солдатской прямотой 
спрашиваю начальника Военной 
академии связи генерал-лейте-
нанта Сергея Костарева.

— Люди сами выбирают свою 
судьбу. И ни в коем случае их в 
военные вузы не загоняют сил-
ком. У них сформирована вну-
тренняя мотивация: каждый ка-
дет, который выпускается из на-
шей школы, для себя дорогу ви-
дит. Если и не поступают в воен-
ные вузы, то только по одной 
причине: по состоянию здоро-
вья. Но их сразу же, образно го-
воря, «разбирают» лучшие гра-
жданские: Санкт-Петербург-
ский политехнический универ-
ситет Петра Великого, Москов-
ский политехнический универ-
ситет, Государственный универ-
ситет телекоммуникаций им. 
Бонч-Бруевича.

— Сергей Валерьевич, я смо-
трел статистику поступлений. У 
вас два выпуска: в 2017 году 71% 
поступили в военные вузы, в 
прошлом — 73%. Небольшой, но 
рост. Причем большинство по-
ступают в вашу академию.

— Да, большинство идут в Во-
енную академию связи. Этому 
есть простое объяснение: они 
два года тесно общаются с кур-
сантами. Их учат создавать про-
граммы, проектировать игру-
шечных роботов. А здесь, в ака-
демии, они наблюдают подоб-
ные разработки, но воплощен-
ные уже в реальных аппаратах и 
комплексах. Посмотрите на их 
лица, когда они стоят у реально-
го боевого робота-беспилотни-
ка! И хотя большинство идут к 
нам, но несколько человек с каж-
дого выпуска выбирают иные 
специальности. А именно: под-
ают документы в Военно-косми-
ческую и Военно-морскую ака-
демии. Или даже выбирают ка-
рьеру десантников и летчиков.

... Если честно, то немного не-
привычно. Налицо слом стерео-
типов: представьте здоровяка-
десантника из среды особо ода-
ренных детей в области матема-
тики, физики и IT-технологий?

Впрочем, а почему бы и нет? 
Они — это армия будущего.  

А К Ц Е Н Т

При поступлении в эту школу предусмот-
рены льготы для детей героев. Но экза-
мены все сдают на равных основаниях: 
по блату математиками не становятся

СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Вундеркинды из IT-школы отправляют роботов в бой и качают мускулы 
под портретом Карелина

Гении на зарядке

Соревнования роботов в питерской 
школе IT-технологий собирают 
вундеркиндов со всего города.

Роботы, спроектированные и созданные руками ребят из Школы IT-технологий, выглядят игрушечными. 
Но с таких игрушек и начинается создание роботизированных комплексов будущего.

Беспилотник «Орлан-10». Это о нем говорил начальник Военной академии связи генерал-лейтенант 
Сергей Костарев: «Посмотрите, как горят глаза у наших подростков, когда видят такую технику!» 

Москва +7...+19, облачно

Санкт-Петербург +8...+17, облачно

Анадырь -20...-11, облачно

Архангельск 0...+11, дождь

Астрахань +6...+16, облачно

Благовещенск  +4...+14, дождь

Владивосток +6...+7, дождь

Волгоград +4...+18, облачно

Воронеж +6...+20, солнечно

Екатеринбург +3...+12, дождь

Иркутск -3...+9, облачно

Казань +6...+14, дождь

Калининград +6...+18, облачно

Краснодар +5...+18, облачно

Магнитогорск -1...+15, дождь

Мурманск +4...+11, дождь

Нижний Новгород +5...+14, облачно

Новосибирск -1...+11, облачно

Омск +2...+12, облачно

Орел +5...+19, облачно

Оренбург +3...+15, дождь

Пермь +2...+10, дождь

Ростов-на-Дону +6...+17, облачно

Севастополь +5...+15, солнечно

Симферополь +5...+15, солнечно

Сочи +9...+14, дождь

Тамбов +4...+20, солнечно

Тюмень +3...+13, дождь

Уфа +2...+11, дождь

Хабаровск +2...+11, дождь

Челябинск +2...+14, дождь

Чита -5...+7, облачно

Элиста +6...+18, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+12, дождь

Якутск -7...+7, облачно

Ярославль +6...+18, солнечно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице ожидается пе-
ременная облачность. 
Без осадков. Атмосфер-
ное давление — 758 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают 
ясную погоду. Атмосфер-
ное давление составит 
758 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет малооблач-
ным. Атмосферное дав-
ление составит 758 мм 
ртутного столба.
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Одаренные подростки имеют право после окончания школы выбрать любую профессию. В том числе 
и гражданскую. Но всех тянет в армию. У них даже настольные игры чуть-чуть с военным уклоном.
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